
Кризис довел 
мошенников 
до банков
Они перекинулись с клиентов 
на кредитные организации

ЦБ предупредил банки о  новом 
тренде в области киберугроз — 
злоумышленники начали атако-
вать не только клиентов банков, 
но и сами кредитные организа-
ции. Объемы потенциальных 
 хищений доходят до  половины 
дневной ликвидности банка. 
Впрочем, на фоне усиления борь-
бы с обналичиванием средств 
мошенникам приходится реали-
зовывать все более сложные схе-
мы для получения украденных 
денег, в том числе с привлечени-
ем зарубежных «коллег».

О том, что у киберпреступни-
ков растут аппетиты и они атакуют 
уже не только банковских клиен-
тов, но и сами кредитные организа-
ции, рассказал в пятницу на фору-
ме Finnopolis-2015 в Казани замести-
тель начальника главного управле-
ния безопасности и защиты инфор-
мации (ГУБЗИ) ЦБ Артем Сычев. «Сей-
час в России в явном виде проявил-
ся тренд, при котором атака идет уже 
не на клиента, а на кредитные орга-
низации, в том числе на участников 
финансового рынка»,— заявил он. 
По его словам, все три случая кибе-
ратак, которые разбирал за послед-
ний месяц FinCERT (Центр монито-
ринга и реагирования на киберуг-
розы в финансовой сфере), были ис-
ключительно атаками на кредитные 
организации. «В двух случаях это бы-
ла атака на финансовый инструмент, 
которым пользовались банки, чтобы 
совершать операции на открытых 
рынках,— отметил Артем Сычев.— 
Третий случай — это классическое 
использование 

”
дырок“ в программ-

ном обеспечении, которые позволя-
ют делать все что угодно».
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В воскресенье работавший до позднего 
вечера Басманный суд Москвы санкци-
онировал аресты полутора десятков фи-
гурантов уголовного дела об организо-
ванном преступном сообществе (ОПС) 
и махинациях с госимуществом в Ко-
ми, главным обвиняемым по которому 
проходит глава региона Вячеслав Гай-
зер. По версии следствия, в республике 
на протяжении нескольких лет бюджет-
ные средства инвестировались в пер-
спективные предприятия, прежде всего 
 агропрома и энергетики, которые затем 
продавались аффилированным с чинов-
никами фирмам. После этого, по дан-
ным силовиков, средства предприятий 
выводились в офшорные фирмы под ви-
дом выплаченных дивидендов.

Вячеслав Гайзер и большинство его по-
дельников были задержаны в минувшую 
субботу. Самого губернатора взяли в Москве, 
в аэропорту Домодедово, откуда он собирал-
ся улететь на отдых за границу. Спикер Гос-
совета Коми Игорь Ковзель был задержан 
в Санкт-Петербурге, большинство осталь-
ных подозреваемых — в Коми. На протяже-
нии выходных сотрудники СКР и ФСБ, осу-
ществляющей оперативное сопровождение 
дела, проводили обыски по месту жительст-
ва и работы фигурантов, в том числе и в пра-
вительстве республики. Всего, как сообщи-
ли в СКР, было проведено более 80 обысков 
в Коми, Санкт-Петербурге и Москве, было 
изъято «более 50 печатей и штампов юри-
дических лиц, задействованных в реализа-
ции офшорных схем, финансовые докумен-
ты по легализации похищенных активов на 
общую сумму более 1 млрд руб.». Среди доку-
ментов оказались налоговые сертификаты 
на кипрскую компанию Greettonbay Trading 
Ltd и Afina Management Ltd., зарегистриро-
ванную на Сейшельских островах. Опера-
тивники также нашли документы по пере-
говорам о покупке самолетов Bombardier 
и Hawker. В следственном ведомстве отдель-
но отметили, что сыщики изъяли еще более 
60 кг ювелирных изделий и 150 часов стои-
мостью от $30 тыс. до $1 млн, причем часы 
стоимостью $1 млн якобы принадлежали Вя-
чеславу Гайзеру.

Все эти мероприятия проводились в рам-
ках уголовного дела, возбужденного управ-

лением по особо важным делам СКР в отно-
шении 19 человек по ст. 210 УК РФ («Создание 
преступного сообщества и участие в нем») 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество в осо-
бо крупном размере, совершенное группой 
лиц по предварительному сговору»).

О том, какое значение правоохраните-
ли придают этому расследованию, говорит 
хотя бы тот факт, что Следственный коми-
тет уже в воскресенье обратился в Басман-
ный суд Москвы с ходатайствами об аре-
стах 15 фигурантов дела и домашнем аресте 
еще одного, хотя УПК РФ позволял сделать 
это и днем позже. Подследственных к этому 
времени уже успели этапировать из Коми. 
Еще до суда официальное обвинение было 
предъявлено Вячеславу Гайзеру и его заме-
стителю Алексею Чернову. Их, а также ди-
ректора Сыктывкарского лесопильно-дере-
воперерабатывающего комбината Валерия 
Веселова и бывшего зампреда правления 
ГК «Ренова» Александра Зарубина следствие 
считает руководителями ОПС. Отметим, что 
последний, по некоторым данным, сейчас 
находится за границей, поэтому в отноше-
нии него процессуальных действий пока не 
предпринималось. Как пояснил вчера 

”
Ъ“ 

представитель ГК «Ренова» Андрей Шторх, 
Александр Зарубин с 2009 года не имеет от-
ношения к группе.

С 2003 по 2005 год Александр Зарубин 
был гендиректором ЗАО «Ренова», после ре-
структуризации этой компании в ГК «Рено-
ва» он возглавлял АНО «Институт корпора-
тивного развития», занимая при этом долж-
ность зампреда правления ГК «Ренова» и бу-
дучи ее миноритарным акционером. 
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ОПС республиканского значения
Руководство Коми арестовано как преступное сообщество

Главу Коми Вячеслава Гайзера  следствие считает одним из руководителей организованного 
преступного  сообщества   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Для закрытия дыр в дефицитном бюд-
жете правительство хочет использовать 
«девальвационные» доходы  нефтяников. 
Минфин предлагает повысить  НДПИ 
и экспортную пошлину, изъяв у  компаний 
дополнительную маржу, которую они по-
лучили из-за падения курса рубля. В ре-
зультате бюджет получит 400–500  млрд 
руб. дополнительных доходов в год, что 
позволит сохранить часть резервов до 
2019 года. Для нефтяников такой рост 
налогов может вылиться в сокращение 
инвестиций примерно на 20%.

Минфин на днях неожиданно предложил 
существенно увеличить налоговую нагрузку 
на нефтяную отрасль, повысив ключевой на-
лог на добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
и экспортную пошлину на нефть, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. Эта 

идея была высказана на совещании у премье-
ра Дмитрия Медведева 18 сентября. Речь идет 
о том, чтобы при расчете ставок НДПИ и пош-
лины применять к одному из параметров 
формул — вычету (минимальному необлага-
емому налогом уровню цены на нефть) — не 
текущий курс рубля к доллару, а некий услов-

ный курс. Так, в 2016 году предлагается при-
менять средний курс 2014 года, индексиро-
ванный на инфляцию 2015 года,— 43,8 руб. 
за доллар. В дальнейшем курс индексируют 
на прогнозную инфляцию предыдущего го-
да: в 2017 году он составит 47,1 руб., а в 2018 
году — 49,8 руб. за доллар. Это значительно 
ниже реального прогнозного курса Минфи-
на на 2016–2018 годы, который составляет со-
ответственно 63,5 руб., 64,8 руб. и 65,8 руб. за 
доллар. Поскольку к вычету ($15 за баррель) 
применяется более низкий курс рубля, чем 
к прочим компонентам формулы, реальная 
рублевая ставка НДПИ и пошлины выра-
стет. Это принесет федеральному бюджету, 
по оценке Минфина, дополнительно 609 мл-
рд руб., 525 млрд руб. и 476 млрд руб. в 2016–
2018 годах соответственно (см. график). Но 
снизятся поступления налога на прибыль от 
нефтяников, что в основном ударит по реги-
ональным бюджетам.

Суть вычета в том, что он отражает себе-
стоимость добычи нефти на действующих 
месторождениях.
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Нефтяники сольют  
излишки в бюджет
Минфин хочет изъять у отрасли часть доходов

18 сентября состоялся первый с нача-
ла украинского кризиса разговор мини-
стров обороны РФ и США. Телефонная 
беседа не единственный признак акти-
визации диалогов между Россией и Аме-
рикой: госсекретарь США Джон Керри 
за минувшие дни трижды звонил минист-
ру иностранных дел Сергею Лаврову. Но 
перспективы сотрудничества осложня-
ются разногласиями по вопросу о судьбе 
сирийского лидера. США добиваются от-
ставки Башара Асада и против оказания 
ему любой помощи, а власти России не 
исключают, что рассмотрят вопрос о во-
енной поддержке Сирии — в случае об-
ращения господина Асада. ”Ъ“ выяснял, 
чем занимаются российские военные 
специалисты, уже находящиеся в Сирии.

Базовая помощь
Найти российских военнослужащих, на дан-
ный момент находящихся в Сирии, „Ъ“ уда-
лось через социальные сети. На некоторых пер-
сональных страницах есть фотографии с места 

службы в арабской республике, у других поль-
зователей о направлении в Сирию или нахожде-
нии там сказано в статусе. Один из российских 
военнослужащих-контрактников, прикоман-
дированный к 720-му пункту материально-тех-
нического обеспечения (ПМТО) ВМФ РФ в Тарту-
се, рассказал 

”
Ъ“, что персонал объекта, в начале 

сирийского кризиса составлявший несколько 
человек, сейчас превышает 1700 специалистов. 
«Они обустраивают и охраняют объект, пере-
страивают пирс»,— отметил он. Срок пребыва-
ния в Сирии собеседника 

”
Ъ должен составить 

три месяца, после чего его ожидает ротация.
Планы по развитию ПМТО в Тартусе дейст-

вительно есть, говорит источник 
”
Ъ“ в Геншта-

бе, отрицая, впрочем, какую-либо связь меж-
ду модернизацией объекта и «готовящимся 
военным вмешательством»: «Просто ПМТО 
сможет принимать одновременно корабли 
первого (эсминец) и второго (большой десант-
ный корабль) ранга из состава российской 
средиземноморской группировки».
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Разговор  
по прямому поводу
Россия и США стали больше обсуждать  
борьбу с терроризмом и будущее Сирии

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А Г А Й З Е Р Г Е Й Т

Уголовное дело против главы Республики Коми Вячеслава Гайзера, 
нескольких руководителей республики и ряда бизнесменов — бес-
прецедентный случай для российской политики. В администрации 
президента (АП) ”Ъ“ заявили, что Владимир Путин был в курсе го-
товящейся операции. Врио губернатора республики будет назначен 
«человек из другого региона». Подчеркнув, что господин Гайзер был 
на хорошем счету, эксперты предлагают искать причины громких 
арестов не в сфере политики.

По словам высокопоставленного источника ”Ъ“ в АП, задержание господина 
Гайзера оперативники ФСБ и СКР провели сразу же, как только собрали доста-

точную доказательную базу. Перед началом операции они доложили Владимиру 
Путину об имеющихся фактах правонарушений. Источник, близкий к АП, сказал 

”Ъ“, что «президент давно заявил о курсе на борьбу с коррупцией во всех ее 
проявлениях и на всех этажах власти»: «Ранее был арестован сахалинский губер-
натор. Без очень весомых доказательств решения об аресте Гайзера не было 
бы. Значит, они есть, и мы о них скоро узнаем». На этой неделе господин Гайзер 
может быть отправлен в отставку в связи «с утратой доверия», после этого будет 
назначен врио губернатора. По словам собеседников ”Ъ“, это будет человек со 
стороны, например, действующий глава другого региона, не избирав-
шийся 13 сентября.

Подписной индекс 50060

07  Москва подошла 
к аварийным зданиям 
Реконструкцией центра столицы 
займется ГУП

07  РЕН ТВ 
зарегистрировался 
в «ВКонтакте» 
Соцсеть легализовала видео 
очередного телеканала

09  Минэнерго не хочет 
тормозить инфляцию газом 
Ведомства спорят о повышении 
тарифов «Газпрома»

10  Никите Михалкову 
оставили процент 
Минкульт продлил 
аккредитацию РСП на десять лет
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К 2050 году Россия может увеличить ВВП 
с $13 тыс. до $41 тыс. на душу населения 
и сделать экономику устойчивой к колеба-
ниям внешней конъюнктуры, параллель-
но снизив парниковые выбросы на 87%, 
утверждают авторы исследования «Пу-
ти к глубокой декарбонизации», которое 
проводилось для 16 крупнейших эконо-
мик мира. Основная стратегия для РФ — 
инвестиции в возобновляемую энергетику 
и энергоэффективность, электрификация 
промышленности и транспорта и системы 
отопления.

В прошедшую пятницу в Париже Институт 
устойчивого развития и международных отно-
шений (IDDRI) и Сеть решений для устойчиво-
го развития (SDSN) представили итоги исследо-
вательского проекта «Пути к глубокой декарбо-
низации» (см. 

”
Ъ“ от 18 августа 2014 года), под-

готовленного к конференции ООН по климату, 
которая пройдет в столице Франции в декабре 
2015 года. В исследовании участвовали анали-
тики из более чем 40 исследовательских цент-
ров (из России — ВШЭ и РАНХиГС), целью кото-
рых были разработка сценариев и анализ тех-

нологических возможностей снижения угле-
родоемкости в экономиках к 2050 году. Сцена-
рии должны описывать дополнительные эко-
номические выгоды, получаемые странами в 
случае низкоуглеродного развития.

Авторы российской части исследования 
просчитали пять моделей по декарбонизации 
экономики, в том числе с разными варианта-
ми структуры энергобаланса (в зависимости 
от уровня атомной и гидроэнергетики и ис-
пользования технологий улавливания углеро-
да). Ключевой вывод: РФ может снизить энер-
гоемкость ВВП на 73% и углеродоемкость элек-
троэнергетики на 98%, одновременно повы-
сив долю электричества в секторах транспор-
та, ЖКХ и промышленности с 14% до 30%. Эти 
меры приведут к снижению общего объема 
выбросов парниковых газов в РФ на 87% от 
уровня 2010 года.

• Напомним, сейчас РФ находится на четвер-
том по уровню выбросов месте в мире после Ки-
тая, США и Индии. Выбросы в стране падали 
на протяжении 1990-х и большей части 2000-х 
из-за снижения объемов промпроизводства и из-
менения структуры экономики, но вновь нача-

ли расти в последние годы. Сейчас выбросы в РФ 
ниже уровня 1990 года на 29%. Заявленная цель 
России в новом климатическом соглашении — 
минус 25–30% от уровня 1990 года.
Текущая экономическая модель зависит 

от добычи и экспорта ископаемого топли-
ва и крайне уязвима, что особенно заметно в 
последние месяцы. По мнению исследовате-
лей из РФ, переход к низкоуглеродному разви-
тию и поддержка возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) сможет обеспечить устой-
чивость экономики к внешним воздействиям 
и колебаниям глобальной конъюнктуры. Сце-
нарий низкоуглеродного развития позволит 
увеличить ВВП на 162%, до $4,9 млрд (в ценах 
2010 года), а на душу населения — на 210%, с 
$13 тыс. до $41 тыс., хотя население сократит-
ся на 15% (с 142 млн до 120 млн человек). Сдвиг 
в структуре экономики и инвестиций позво-
лит ежегодно создавать на 3% больше высо-
коквалифицированных рабочих мест в новых 
секторах экономики.

Для достижения этих целей необходимы 
инвестиции около $200–250 млрд (в ценах 
2010 года), это на 10–15% больше, чем в теку-

щих сценариях развития, с учетом существен-
ных вложений в стареющую энергетическую 
инфраструктуру, но позволит сэкономить $30–
50 млрд расходов на энергию. Уровень инвес-
тиций в энергетику в 2030 году должен превы-
сить показатель 2010 года на 60%, более 80% ко-
торых должны быть направлены в возобнов-
ляемую энергетику (к 2050 году — $33 млрд и 
75% соответственно).

«Из-за сложной макроэкономической ситу-
ации выбросы, скорее всего, снизятся сами по 
себе, мотивация к низкоуглеродному развитию 
в стране сейчас невелика»,— сетует Георгий Са-
фонов из ВШЭ. По его словам, развитие энер-
гоэффективности и ВИЭ затормозилось из-за 
экономических сложностей, и стране нужны 
новые стимулы — шансы или угрозы для биз-
неса, как введение цены на углерод, таможен-
ных барьеров для товаров из стран, где не при-
меняется углеродное регулирование, или меж-
дународного регулирования выбросов всей це-
почки поставок («углеродного следа»). Поэтому 
и важно развивать внутреннюю систему угле-
родного регулирования, убежден он.

Ангелина Давыдова, Париж

Экономический рост из чистого воздуха
России написали сценарий углеродной независимости

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13

процентов составила доля монетарного золота в международных резервах Банка России 
по состоянию на 1 сентября 2015 года, свидетельствуют данные регулятора. С начала текущего года ЦБ купил 
3,6 млн унций золота (около 112 тонн), 1 млн из которых был куплен в августе, нарастив его объем в резервах 
до 42,4 млн унций ($47,7 млрд). Покупки золота в августе происходили на фоне резкого обесценения рубля, 
что заставило ЦБ отказаться от покупок в резервы иностранной валюты, которая активно закупалась им в 
июне и июле 2015 года. В 2014 года российский ЦБ стал лидером по закупкам золота в резервы среди миро-
вых центробанков, приобретя 171 тонну. В тройке лидеров также оказались регуляторы Ирана и Казахстана. 0
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Кризис улучшил  
платежную дисциплину

Общеэкономический кризис в 
2014–2015 годах в определенной 
степени улучшил платежную дисци-
плину на конкурентном рынке — об 
этом свидетельствуют данные докла-
да «Индекс платежной дисциплины», 
представленного Национальной 
факторинговой компанией (НФК) 
на ежегодной финансовой конферен-
ции «Коммерсантъ-Сибирь» в Ново-
сибирске 18 сентября. Как следует 
из данных НФК, одной из крупнейших 
факторинговых компаний (управле-
ние дебиторской задолженностью) 
РФ, по крайней мере в первом полу-
годии 2015 года в сравнении с пре-
дыдущим полугодием сократилось 
количество серьезных просрочек 
платежей или неоплаты, значение 
рассчитываемого индекса платежной 
дисциплины находится на рекордном 
уровне с 2011 года.

Дарья Николаевская из НФК 
обнародовала несколько предпо-
ложений, объясняющих контрин-
туитивное улучшение платежной 
дисциплины на рынке на фоне мас-
штабной девальвации и снижения 
рентабельности в основных секторах 

экономики. В первую очередь речь 
идет о результатах пересмотра 
кредитной политики поставщиков — 
если в некризисные времена рост 
дебиторской задолженности имеет 
для компаний меньше значения, чем 
рост объема продаж, то в кризис тор-
говая политика резко ужесточается, 
опережая проблемы с платежеспо-
собностью контрагентов. Сокраща-
ются и объемы торговых кредитов. 
При этом НФК констатирует и другой 
тренд: нарастание во втором полуго-
дии 2015 года поставок с длительной 
просрочкой платежа.

В отраслевом разрезе иссле-
дование показывает сравнительно 
высокую платежную дисциплину для 
поставок косметики и парфюмерии, 
автозапчастей, бытовой техники 
(выше 95% платежей в срок или 
с небольшой просрочкой), ниже 
индексы для сектора стройматери-
алов и пищевой индустрии (94,2% 
и 91,3% соответственно). Геогра-
фически платежная дисциплина вы-
ражена лучше на Дальнем Востоке, 
Урале и юге России, существенно 
хуже — на севере России и в ЦФО.

Отметим,  представленные НФК 
данные по индексу с 2005 года по-
зволяют предположить, что по край-
ней мере для российского рынка 
реальное укрепление платежной дис-
циплины при краткосрочных шоках — 
общая закономерность, а не исклю-
чение. При этом в РФ ожидание 
волны неплатежей характерно для 
каждого ухудшения экономической 
конъюнктуры.

Дмитрий Бутрин
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Минэкономики подготови-
ло поправки к закону о разви-
тии малого и среднего пред-
принимательства (МСП). По 
ним реестр таких предпри-
ятий, необходимый для до-
ступа к госзаказу или господ-
держке, не заработает до 
1 января 2017 года, вести его 
будет Федеральная налого-
вая служба (ФНС), а статус 
субъекта МСП будет присва-
иваться автоматически ис-
ходя из дохода или средне-
списочного числа работников 
предприятия. «Вручную» при-
знать бизнес малым сможет 
госагентство АО «Корпорация 
МСП» — но только с разреше-
ния правительства.

Минэкономики опубликова-
ло на regulation.gov.ru проект 
поправок к закону о развитии 
МСП (ФЗ-209). Поправки касают-
ся одного из основных будущих 
инструментов госрегулирова-
ния отрасли — единого реестра 
субъектов МСП, на основании 
которого малый и средний биз-
нес мог бы получать обещанную 
ему господдержку. Поручение 
Владимира Путина по итогам за-
седания Госсовета 7 апреля тре-
бовало создать такой реестр до 
1 октября 2015 года. Однако, как 
писал 

”
Ъ“ 14 сентября, из-за не-

решенности технических про-
блем рабочая группа Минэко-
номики предложила перенести 
его создание на год, а до этого 
момента определять малый биз-
нес по базе «СПАРК-Маркетинг», 
доступ к которой является плат-
ным, а покрытие субъектов МСП 
— неполным. Опубликованные 
же поправки Минэкономики со-
держат указание на то, что ре-
естр заработает в лучшем случае 
с 1 января 2017 года.

Напомним, малому и средне-
му бизнесу на основании едино-
го реестра обеспечивается до-
ступ к участию в госпрограм-
мах РФ и регионов и доля в гос-
закупках и закупках госкомпа-
ний по ФЗ-44 и ФЗ-223. Также ста-
тус субъекта МСП должен избав-
лять предпринимателей от го-
сконтроля (мораторий на про-
верки). Государство же должно 
использовать реестр для мони-
торинга и стимулирования раз-
вития бизнеса.

Поправки Минэкономики 
предлагают возложить ответст-

венность за ведение реестра ма-
лых и средних предприятий на 
ФНС. При этом Минэкономики 
ссылается на большое количест-
во таких предприятий (5,6 млн) 
и предлагает «в качестве базово-
го подхода» формировать реестр 
в автоматическом режиме. При-
своение статуса «субъект МСП» бу-
дет производиться по сведениям 
из Единого государственного рее-
стра юридических лиц и Единого 
государственного реестра инди-
видуальных предпринимателей, 
а также на основании налоговой 
отчетности, поступающей в ФНС. 
Обновлять реестр служба и по-
ставщики сведений для него бу-
дут обязаны один раз в год до 1 ав-
густа. В реестре будут указывать-
ся наименование юридического 
лица или ФИО индивидуально-
го предпринимателя, ИНН, даты 
включения и исключения из ре-
естра и категория — среднее, ма-
лое или микропредприятие.

Кроме того, министерство го-
тово ввести в закон о поддержке 
малого бизнеса несколько нова-
ций. Так, АО «Корпорация МСП» 
(агентство по поддержке мало-
го предпринимательства) пред-
лагается наделить правом под-
держивать «не соответствующие 
критериям отнесения к катего-
рии субъектов МСП» компании 
(в основном в обработке — лег-
кой и текстильной промышлен-
ности), однако утверждать такие 
решения будет Белый дом. Еще 
два нововведения направлены 
на расширение круга получате-
лей господдержки. Так, Минэко-
номики предлагает «обеспечить 
переход к использованию для от-
несения хозяйствующих субъек-
тов к категории субъектов МСП 
критерия по среднесписочной 
численности работников вместо 
средней численности работни-
ков» (от 100 до 250 человек вклю-
чительно для средних предпри-
ятий, до 100 человек — для ма-
лых предприятий, до 15 чело-
век — для микропредприятий). 
Вместо выручки таких предпри-
ятий министерство предлагает 
учитывать их доход; его порого-
вые значения ведомство пред-
лагает определить Белому дому, 
а предпринимателей, работаю-
щих в рамках патентной систе-
мы, автоматически считать ми-
кропредприятиями.

Олег Сапожков

Реестр отложен 
в долгий ящик
Минэкономики уступает право считать 
малый бизнес налоговой службеВ пятницу с докладом в Госдуме  

выступила глава Счетной палаты  
Татьяна Голикова. Посвященный  
исполнению бюджета 2014 года,  
утвержденному депутатами в тот же 
день, де-факто доклад о семикрат-
ном росте числа бюджетных наруше-
ний в 2014 году стал констатацией 
того, что раздувать расходы дальше 
нельзя. В их сокращении в бюджет-
ном процессе 2016 года, однако, по-
вышением одной финансовой дис-
циплины обойтись не удастся. 

Внутренние резервы экономии у Бе-
лого дома невелики — продемонстриро-
вать это был призван в пятницу доклад 
главы Счетной палаты Татьяны Голико-
вой в Госдуме, посвященный проверке 
СП исполнения бюджета 2014 года. Ау-
диторы насчитали по итогам его испол-
нения всемеро больше бюджетных нару-
шений, чем в 2013 году,— на 263,7 млрд 
руб. Однако предлагаемые Минфином 
меры экономии в работе над бюдже-
том-2016 (650 млрд руб.) в два с полови-
ной раза превышают этот объем — и да-
же стопроцентная эффективность пра-
вительства не поможет решить задачи 
бюджетного процесса 2016 года. 

В пятницу Госдума приняла в первом 
чтении законопроект о подготовке од-
нолетнего бюджета на 2016 год (см. 

”
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от 19 сентября) и утвердила исполнение 
бюджета 2014 года — доклад госпожи Го-
ликовой был привязан к последнему. 
Представляя оба документа депутатам, 
глава Минфина Антон Силуанов убе-
ждал их в том, что наращивать расходы 
больше нельзя и цель бюджетного про-
цесса 2016 года — сохранение расход-
ной части на уровне 2015 года (15 трлн 
руб.). Только так Минфин может подгото-
вить бюджет с дефицитом менее 3% ВВП, 
финансировать разрыв между дохода-
ми и расходами (см. также текст на стр. 1) 
и сохранить остатки резервов (ФНБ) на 
уровне в 2 трлн руб. к 2019 году (сейчас в 
ФНБ и Резервном фонде — 9,6 трлн руб.).

Госпожа Голикова констатировала: 
госаудиторы насчитали нарушений в 
использовании средств федерального 
бюджета на 263,7 млрд руб., «с признака-
ми» нецелевого использования потраче-
ны 989 млн руб. При этом заявляют о бу-
дущих тратах и не используют эти сред-
ства почти все главные распорядители 
бюджетных средств: ниже 100% испол-
нены расходы у 87 из 105 из них. Наи-
большее неисполнение наблюдается у 
Роскосмоса, МЧС, Минздрава и Ростру-
да. Невостребованными остались сред-
ства, выделенные в 2014 году на анти-
кризисные мероприятия: так, Минпро-
мторг получил и не израсходовал 20 мл-
рд руб. на субсидии фонду технологиче-
ского развития. Странная ситуация сло-
жилась со взносами в уставные капита-
лы: 152,6 млрд руб. большей частью уш-

ли не по адресу — 84 млрд руб. из них ча-
стично хранятся на банковских счетах. 

Также глава Счетной палаты отмети-
ла излишнюю сложность отношений фе-
дерального и региональных бюджетов. 
«По-моему, мы уже все запутались, что 
мы финансируем, как мы финансируем, 
где полномочия субъектов, где — РФ»,— 
констатировала она. Федеральный бюд-
жет администрирует 194 межбюджет-
ных трансферта, из них 92 субсидии, 17 
субвенций и 84 иных межбюджетных 
трансферта. В итоге остатки на 1 янва-
ря 2015 года составили 126 млрд руб.— 
это средства, не истраченные на инфра-
структуру и социалку. Неисполнением 
бюджетов отличились Московская, Ка-
лининградская, Ростовская области и 

Крым. Отметила Счетная палата и на-
рушения в формировании бюджетных 
доходов: они были перевыполнены на 
258 млрд руб. «Это хорошо,— одобряет 
глава СП Татьяна Голикова,— но 206 мл-
рд руб.— это перевыполнение, связан-
ное не с какими-то понятными, очевид-
ными нам доходами», а неналоговые до-
ходы, которые неаккуратно планируют-
ся при формировании бюджета. 

«Мы почему-то все время находим-
ся в поиске того, что нам нужно что-то 
потратить дополнительно, найти еще 
деньги на какое-то увеличение. Мне ка-
жется, не с этого надо начинать. Нужно 
начинать с эффективности использова-
ния тех средств, которые мы уже выде-
лили. Их стало слишком много»,— се-
товала госпожа Голикова. Исполнение 
бюджета 2014 года Госдума утверди-
ла в тот же день, но работа над бюдже-
том-2016 только начата. 

Татьяна Гришина,  
Олег Сапожков

Бюджет споткнулся на расходах
Счетная палата обосновала их сокращение
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Однако, по словам Андрея Штор-
ха, к 2009 году Александр Зарубин 
вышел из состава акционеров ГК и 
перестал занимать какие-либо долж-
ности в структуре группы.

Кроме них в ОПС, по данным 
следствия, входят спикер республи-
канского Госсовета Игорь Ковзель, 
зампред правительства Константин 
Ромаданов, экс-сенатор от Коми Евге-
ний Самойлов, руководитель управ-
ления информации администрации 
региона Павел Марущак, глава Фон-
да поддержки инвестиционных про-
ектов Республики Коми Игорь Куди-
нов, а также бизнесмены и юристы, 
которых СКР назвал «финансиста-
ми-технологами»,— Василий Моля-
ров, Дмитрий Москвин, Антон Фаер-
штейн, Наталья Моторина, Михаил 
Хрузин, Юрий Бондаренко а также 
некие Гольдман и Либензон.

Пока СКР не конкретизирует су-
ти инкриминируемых членам пред-
полагаемого ОПС деяний. Офици-
альный представитель ведомства 
Владимир Маркин ограничился со-
общением, что ОПС было создано в 
2006 году с целью мошенническо-
го хищения госимущества в респу-
блике. Вячеславу Гайзеру, по его сло-
вам, вменяются в вину организация 
ОПС и два эпизода мошенничества. 
Не вдаются в подробности и адвока-
ты, с которых сразу же взяли подпи-
ску о неразглашении материалов 
следствия. В частности, защитник 
губернатора Олег Лисаев отметил, 
что в обвинении его клиенту гово-
рится о двух сделках. «Указаны сдел-
ки между юрлицами,— пояснил ад-
вокат.— Он как глава республики 
не имеет к ним отношения в силу 
должностного положения». Защит-
ник добавил, что эти сделки прове-
рялись различными контролирую-
щими органами, в том числе Счет-
ной палатой, при этом нарушений 
найдено не было.

Между тем, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, предполагаемые преступ-

ные эпизоды так или иначе связа-
ны с Фондом поддержки инвести-
ционных проектов Республики Ко-
ми, с 2010 года возглавляемом Иго-
рем Кудиновым. Как считают пра-
воохранители, именно этот фонд, 
учредителем которого в 2007 году 
стало региональное агентство по 
управлению имуществом, управ-
лял компаниями и предприятия-
ми, принадлежащими республике. 

Через него же в эти структуры инве-
стировались средства на развитие, в 
том числе и на техническое перево-
оружение. Через некоторое время 
фонд совместно с кипрской Nevest 
Imvestement Ltd. учредил управля-
ющую компанию «Агрохолдинг», 
которой был передан ряд предпри-
ятий, в частности Зеленецкая пти-
цефабрика, Сыктывкарский молоч-
ный завод и «Сыктывкархлеб». Вско-
ре УК совместно с другой офшорной 
фирмой Greettonbay Trading Ltd со-

здала дочернюю «Метлизинг» во гла-
ве с фигурантом дела Антоном Фа-
ерштейном. После этого «Агрохол-
динг» вышел из состава учредите-
лей «Метлизинга», и единственным 
владельцем агроактивов осталась 
кипрская компания. При этом толь-
ко на реконструкцию Зеленецкой 
птицефабрики из бюджета было вы-
делено, по предварительным оцен-
кам правоохранителей, более 2 мл-
рд руб. По такой же схеме из госсоб-
ственности, по мнению правоохра-

нительных органов, были выведе-
ны и некоторые компании других 
отраслей. При этом средства фирм 
под видом дивидендов также вы-
водились в офшоры, подконтроль-
ные, по данным следствия, самому 
Вячеславу Гайзеру, а также Алексан-
дру Зарубину.

Первыми вчера Басманным су-
дом были арестованы Гайзер и Ро-
маданов, затем ходатайства рассма-
тривались одно за другим до позд-
него вечера. Обосновывая необхо-
димость помещения в СИЗО Вяче-
слава Гайзера и других высокопо-
ставленных чиновников, предста-
вители СКР говорили о том, что фи-
гуранты дела не только имеют об-
ширные связи во властных и пра-
воохранительных структурах, но и 
располагают большими финансовы-
ми ресурсами, а следовательно, име-
ют возможности самыми разными 
способами оказать давление на сви-
детелей, уничтожить доказательст-
ва по делу или иным образом поме-
шать расследованию. Подследствен-

ные, в свою очередь, приводили до-
воды в пользу того, что для них до-
статочно и меры пресечения, не свя-
занной с содержанием в следствен-
ном изоляторе (поскольку оператив-
ные мероприятия по делу проводят 
чекисты, то большинство фигуран-
тов будет находиться в «Лефорто-
во»). В частности, Вячеслав Гайзер и 
его адвокат Олег Лисаев указывали, 
что чиновник страдает большим ко-
личеством недугов — от панкреати-
та до конъюнктивита — и в условиях 
СИЗО не может рассчитывать на не-
обходимую медицинскую помощь. 
Они предложили поместить главу 
региона под домашний арест в квар-
тире его жены в Строгино. Политик 
также указывал, что, хотя вины и не 
признает, не отказывается давать по-
казания по делу. Но все эти доводы 
суд не убедили.

В свою очередь, экс-сенатор от Ко-
ми, ныне советник гендиректора пе-
тербургской компании ООО «Пик» 
Евгений Самойлов, уже давший при-
знательные показания по делу, в том 
числе и против других фигурантов, 
утверждал, что «мог бы сотрудничать 
со следствием более эффективно в 
условиях домашнего ареста». Его ад-
вокат Максим Шепелев добавил, что 
«мера пресечения в виде домашнего 
ареста или подписки о невыезде по-
дошла бы больше». «Мой подзащит-
ный несудим, женат, имеет малолет-
нюю дочь и постоянное место рабо-
ты»,— привел он свою аргументы. 
Но и в этом случае суд согласился с 
доводами следователя, настаивавше-
го на аресте.

В итоге все ходатайства СКР об 
арестах были удовлетворены — так 
же, как и просьба поместить под до-
машний арест еще одного фигуран-
та, предпринимателя Юрия Бонда-
ренко, который, видимо, с самого 
начала решил сотрудничать со след-
ствием.

Владислав Трифонов,  
Юрий Барсуков

ОПС республиканского значения
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 Аресты в руководстве Республи-
ки Коми стали неожиданностью и 
для политиков, и для экспертов. Со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к полпред-

ству президента в Северо-Запад-
ном округе, отметил, что месяц на-
зад, когда подготовка дела шла пол-
ным ходом, в полпредстве были не 
в курсе. Арест губернатора он свя-
зал с «истощением ресурсов в усло-
виях кризиса»: «Кто-то зарабатывает 
их отжимом и переделом собствен-
ности, кто-то палкой, кому-то этого 
не дают, и все друг друга начинают 
есть — война всех против всех».

«Единая Россия» сдержанно от-
реагировала на арест губернатора, 
избранного от нее в 2014 году (79%). 
Секретарь генсовета партии Сер-
гей Неверов сказал, что не сомне-
вается в объективности расследо-
вания и «ответственность должна 
быть одинакова для всех», а также 
напомнил, что членство Вячеслава 
Гайзера в партии будет прекраще-
но автоматически (по уставу «Еди-
ной России» человек, против ко-
торого возбуждено уголовное де-
ло, тут же остается без партбиле-
та). При этом еще несколько дней 
назад по политической части ни к 
республике, ни к ее руководству не 
было никаких претензий, а Алек-
сея Чернова, заместителя господи-
на Гайзера по внутренней полити-
ке (также арестован), чуть ли не ста-
вили в пример остальным. В июнь-
ском «рейтинге эффективности гу-
бернаторов» прокремлевского фон-
да ФоРГО господин Гайзер был не 
в первый раз отнесен к группе с 
«очень высоким» рейтингом. «Гу-
бернатор был на хорошем счету, он 
был всенародно избран,— недоуме-
вает источник 

”
Ъ“, близкий к регио-

нальным властям.— Недавно прош-
ли выборы (в заксобрание области, 
см. стр. 4.— 

”
Ъ“), процент за 

”
Еди-

ную Россию“ был хороший». «Сдер-
жанность комментариев показыва-
ет, что для значительной части по-
литической элиты произошедшее 
стало шоком»,— отметил политолог 
Михаил Виноградов. «Видно, что на 
федеральном уровне партия власти 
ассистировать стороне обвинения 
не готова, понимая, что это создает 
риски для лоялистов в Коми, а че-
рез год выборы в Госдуму»,— отме-
тил господин Виноградов. «Утвер-
ждается, что преступное сообщест-
во работало около десяти лет, тогда 
куда смотрели органы все это вре-
мя? Чего им не хватало?» — заявил 
депутат Госдумы от КПРФ Андрей 
Андреев.

Политолог Александр Кынев 
считает, что за последние годы в Ко-
ми была создана жесткая автори-
тарная модель управления. Источ-
ник 

”
Ъ“ в Госсовете республики на-

ходит сходство управленческой мо-
дели господина Гайзера со стилем 
руководства  глав кавказских респу-
блик: «Все выстроено жестко, шли 
политические зачистки, подмина-
лись СМИ». «Первоначально Гайзе-
ра упрекали, что он привел в пра-
вительство варягов, которые рабо-
тали вахтовым методом, потом ста-
ло больше местных, и варяги тоже 
прижились. В народе его авторитет 
был велик, в элите непререкаем»,— 
утверждает депутат.

Эксперты предлагают искать 
причины «дела Гайзера» не в том, 
как управлялся регион. «Глобаль-
но сейчас происходит перераспре-
деление ресурсов между элитными 
группами. А Гайзер не был прямым 
ставленником одного из членов 
современного 

”
политбюро“, то есть 

лидера одной из влиятельных элит-
ных групп»,— объяснил политолог 
Евгений Минченко. «Гайзер был ти-
шайший, бизнесом особо не рулил 
— весь крупный бизнес в Коми при-
надлежит не республике, а ЛУКОЙ-

Лу, 
”
Северстали“, 

”
Ренове“ и дру-

гим крупным компаниям»,— отме-
тила директор региональных про-
грамм Независимого института со-
циальной политики Наталья Зуба-
ревич. По словам Евгения Минчен-
ко, губернатор Гайзер был «чисто за-
рубинский проект (бизнесмен, со-
ветник губернатора Александр За-
рубин, см. текст на этой же поло-
се.— 

”
Ъ“), а он в последнее время 

дистанцировался от Вексельберга». 
Источник 

”
Ъ“ в депутатском корпу-

се Коми рассказывает, что у госпо-
дина Гайзера периодически возни-
кали конфликты с «Роснефтью», ЛУ-
КОЙЛом и «Северсталью», но это 
были «вспышки, и компромисс уда-
валось находить».

По оценке господина Виногра-
дова, «масштаб операции не позво-
ляет сводить все к сугубо корпора-
тивным конфликтам, хотя война за 
контроль над региональным бюд-
жетом, а он там немаленький, еще 
впереди». Евгений Минченко кон-
статирует, что «правоохранитель-
ные органы вошли во вкус анти-
коррупционной повестки», которая 
обеспечивает им рост влияния. По-
литолог Глеб Кузнецов считает, что 
«в ситуации серьезного антикор-
рупционного запроса» господина 
Гайзера выбрали просто «потому, 
что его дело было лучше подготов-
лено» правоохранителями, а не по-
тому, что он был единственный, ко-
го можно привлечь к ответственно-
сти. По словам Натальи Зубаревич, 
«все ждали, кто будет следующим 
после Хорошавина», и «Гайзер — 
второй, но не последний». По мне-
нию господина Минченко, крите-
рии, по которым губернаторы могут 
повторить судьбу господ Хорошави-
на и Гайзера, понятны: «главы, воз-
главляющие ресурсообеспеченные 
регионы и не обладающие серьез-
ной защитой сверху, в зоне риска». 
Глеб Кузнецов, напротив, считает, 

что следующим может стать глава 
депрессивного региона, «а то у мно-
гих возникает ощущение, что тро-
гают только богатых губернаторов, 
а нищий чувствует себя в домике».

По мнению господина Кузнецо-
ва, операция была проведена де-

монстративно, поскольку в такой 
ситуации «публичность являет-
ся ценностью сама по себе». «Важ-
но не избавиться от дурной овцы, 
а сделать это публично, чтобы бы-
ла кровища, чтобы остальное стадо 
затрепетало,— пояснил он.— В ны-

нешнее тяжелое время важно, что-
бы чиновники боялись за свое ме-
сто под солнцем. Адресатом этой 
истории является класс управлен-
цев — они должны испытать шок 
и трепет».

Отдел политики
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В марте 2006 года 14 из 31 депутата городской думы Твери 
во главе с ее председателем Виктором Почтаревым были 
предъявлены обвинения в получении взяток на сумму 
4,3 млн руб. от компаний «Тверские коммунальные системы» (за раз
решение повысить тарифы ЖКХ) и «Лазурьстрой» (за уменьшение 
размера вмененного налога на доходы). В 2007 году облсуд приго
ворил 13 депутатов к срокам от 2,5 до 7,5 года колонии, один был 
оправдан.

В ноябре 2012 года после 30 обысков десять человек стали 
фигурантами дела о хищении 3 млрд руб. при строитель-
стве и реконструкции тепловых сетей в Санкт- Петербурге. 

Среди них глава комитета по энергетике, директор казенного 
учреждения, начальник департамента госзаказа, руководители 
фирм. К январю 2014 года все подозреваемые были отпущены 
под подписку о невыезде.

В сентябре 2013 года в Дагестане десять человек попали 
под расследование дела о хищении в Кумторкалинском 
районе 162 млн руб., выделенных для переселения 
граждан из аварийного жилищного фонда. Фигурантами 
стали руководитель района и сотрудники его администрации, а также 
главы сел. В марте 2015 года дело передали в суд.

Ольга Дорохина

С Т Е Н О Г Р А М М А
Ч Т О  Р У К О В О Д С Т В О  Г О В О Р И Л О  
О  В Я Ч Е С Л А В Е  Г А Й З Е Р Е

Премьер-министр Владимир Путин*: «У вас неплохие показатели, я бы ска
зал —  хорошие… Смотрю, заработная плата повыше, чем в среднем по стране…  
Рост тарифов на услуги ЖКХ в два раза ниже, чем по стране. Хорошо, молодцы  
просто!» (3 октября 2011 года в Москве на встрече с главой Коми).
Полпред президента в СЗФО Илья Клебанов: «Вячеслав Михайлович 
уже несколько месяцев входит в президентский кадровый резерв. Это не простое 
совпадение. Это начало серьезной кадровой работы в стране, которой мы много 
лет не занимались, и один из положительных примеров новой кадровой политики» 
(15 января 2010 года в Сыктывкаре, представляя Вячеслава Гайзера кандидатом 
на пост главы республики).
Глава Республики Коми Владимир Торлопов: «Это не революционный вариант. 
Если в 2001 году после моей победы на выборах руководителя региона менялась поли
тическая элита и управленческий аппарат, то сейчас сохраняется команда, сформиро
ванная мной за эти восемь лет. Вячеслав Гайзер — из этой молодой управленческой 
команды» (6 января 2010 года, характеризуя преемника в интервью «Интерфаксу»).
Полпред президента в СЗФО Владимир Булавин: «У нас есть понимание 
по вопросам, по которым необходимо оказать содействие. Они будут доведены до ру
ководства соответствующих профильных федеральных министерств и ведомств, руко
водства правительства России. Никаких разночтений и разногласий по этим позициям 
с Вячеславом Михайловичем у нас нет» (2 июля 2015 года на встрече с Вячеславом 
Гайзером в Сыктывкаре).

*Должности указаны на момент высказывания.

Д О С Ь Е
Ч Т О  Т А К О Е  
Р Е С П У Б Л И К А  К О М И

Республика Коми входит в СевероЗападный феде
ральный округ, занимает 416,8 тыс. кв. км (11е место 
среди субъектов РФ). Административный центр — Сык
тывкар. Население — 865 тыс. человек (59е место). 
Основные национальности: русские (65,1%) и коми 
(23,7%). Средняя зарплата — около 43 тыс. руб. 
(12е место), пенсия — 14 тыс. руб. (10е). Бюджет 
на 2015 год дефицитный: расходы — 71,2 млрд руб., 
доходы — 62,8 млрд руб.

ВРП в 2014 году оценивался в 499 млрд руб. 
В структуре ВРП основным видом экономической 
деятельности является добыча полезных ископае
мых — около 35%. Основными отраслями являются 
нефтедобыча («ЛУКОЙЛКоми», «РНСеверная нефть»), 
нефтепереработка («ЛУКОЙЛУхтанефтепереработка»), 
газовая промышленность («Газпром переработ
ка»), угольная («Воркутауголь») и металлургическая 
(«Коми Алюминий», дочерняя компания «Русала»). 
На долю республики приходится значительная часть 
производства в стране бумаги, целлюлозы и фане
ры. Основное предприятие в этой сфере — «Moнди 
Сыктывкарский ЛПК».

Бывший сенатор от Коми Евгений Самойлов (на фото справа) уже дал признательные показания по делу об ОПС, одним из ключевых фигурантов которого является  
заместитель главы республики Алексей Чернов  (на фото слева)



новости

Вчера главнокомандующий Влади-
мир Путин прилетел в Оренбургскую 
область на стратегические командно-
штабные учения «Центр-2015» и провел 
их. Специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ обратил внима-
ние на то, как подозрительно похожи 
географические и климатические ус-
ловия этих учений, а также их легенда, 
на сирийские.

Учения проводили в голой степи. То есть 
на ней был ровный, как будто его стригли 
перед приездом президента, двадцатисан-
тиметровый нарост из белесой травы, кото-
рая, казалось, так и просила, чтоб ее нако-
нец подожгли,— а так больше ничего.

И ничто не беспокоило эту степь. Тихо бы-
ло. Но мы-то летели на вертолете из Оренбур-
га и все видели. То здесь, то там закопанную 
в чрево холмов технику, людей, копошащих-
ся вокруг… Это должно было в конце концов 
разразиться. Я, правда, не думал, что именно 
этим и именно так…

Командный пункт, куда должен был че-
рез час прилететь Владимир Путин с мини-
стром обороны Сергеем Шойгу, находился 
на вершине холма. У его подножия раскину-
лась выставка новейшего стрелкового ору-
жия. У входа стоял приехавший с другими 
министрами (тут были и министр финансов 
Антон Силуанов, и министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров, и помощ-
ник президента Андрей Белоусов…) глава 
Росатома Сергей Кириенко.

— Как,— спросил я его,— и по вашей ча-
сти тут есть дело?

— Конечно,— кивнул он.
— Неужели тактическое ядерное… Неу-

жели и до него дошло?..
Хотелось добавить: «Наконец-то!»
— А как вы хотите? — с готовностью пере-

спросил он.— Время-то какое сложное.
С этим было не поспорить. Но все-таки…
Впрочем, выяснилось, что все не так 

еще пока интересно: Сергея Кириенко на 
этих учениях интересовали, как я понял, 
прежде всего вопросы не нападения, а за-
щиты.

— Все это ведь не по вашей части,— пред-
положил я, показав вглубь палатки, туда, от-
куда призывно темнели стволы пулеметов 
и снайперских винтовок…

— Ну, как…— и взгляд его слегка даже за-
туманился.— Я занимаюсь.

— Чем?
— Стреляю из пистолета,— пояснил гла-

ва Росатома.
Спрашивать, в кого, было неприемлемо. 

Я спросил: куда.
Стреляет он по мишеням, и как выясни-

лось, регулярно. Увлекающийся человек.
Я поинтересовался, нашел ли он себе что-

то по душе на этой выставке.
— Нет,— пожал он плечами,— тут мало 

интересного.
— Тут вообще пистолетов мало,— ка-

жется, с огорчением добавил подошедший 
к нам Сергей Рыковец, гендиректор одного 
интересного предприятия.

— Но оптика очень сильно изменилась,— 
добавил Сергей Кириенко.— Некоторые ве-
щи — так просто небо и земля!

— А я как раз по этой части! — обрадовал-
ся Сергей Рыковец.— Всесуточные приборы 
разведки… Новейшие секретные разработ-
ки… Да что это я… Сейчас покажу!..

И он скрылся в глубине палатки.
— Вот! — обрадовался Сергей Кириен-

ко.— У нас все, что нельзя посмотреть, мож-
но вынести!

Сергей Рыковец вернулся с прибором.
— До 16 километров работает как даль-

номер… Фиксирует любое расстояние… 
И сразу дает координаты на то, что надо 
уничтожить!

Ей-богу, он радовался как ребенок. Вот 
уж действительно: кому война, а кому мать 
родна…

— Попробуйте! — настаивал он.— Посмо-
трите!

Я посмотрел. Но ничего в окуляр не уви-
дел, кроме большой буквы D.

— Эх,— вздохнул Сергей Рыковец,— бата-
рейка села. Но это ничего.

— Хорошая у вас оптика,— утешил его 
Сергей Кириенко.— Очень хорошая. Я рань-
ше такую только на американских винтов-
ках видел, какие у нас продавали надежным 
людям. Они на вооружении американской 
армии состояли, и за границу их вывозить 
запрещено было. Так наши продавцы нахо-
дили какого-нибудь отставного сержанта, 
он покупал такую винтовку, потом раз в пять 
лет отмечался, что она состоит у него на во-
оружении, а винтовку уже давно вывезли 
в Европу, а потом и в Россию. А здесь покупа-
телей предупреждали только об одном: ни 
в коем случае не вывозить за пределы РФ…

Сергей Кириенко говорил, конечно, 
с большим знанием дела.

— А американские законы?..— спросил я.
— Ну, ими мы тут всегда… как бы ска-

зать… пренебрегали…— честно пожал он 
плечами.

На выставке привлекал внимание и пу-
лемет «Максим», конечно, и револьвер сере-
дины прошлого века. Но и перспективный 
во всех отношениях пулемет Калашникова 
(7,62), конечно, тоже.

— Этим уже кто-то пользуется? — я фор-
мулировал не очень внятно, но разработчи-
ки из АОР «Делал» меня поняли.

— Да у нас одна служба уже стреляет из 
него на всю катушку! — воскликнула пред-
ставитель Светлана Николаева.

Выяснилось, что я знаю эту службу. Стран-
но: не замечал.

Но верилось все равно охотно.
Тем временем приехали наблюдатели из 

других стран. Их было человек 60. Вчера на 

учениях появились те, кто последнее время 
не реагировал на приглашения: венгры, ита-
льянцы, немцы…

— Ну, и мы традиционно не приглаша-
ем тех, кто по отношению к нам ведет себя 
неправильно, некорректно,— разъяснил 
начальник управления пресс-службы Ми-
нистерства обороны генерал-майор Игорь 
Конашенков.— То есть Великобританию, 
Польшу, Румынию и страны Балтии.

Зато здесь было много военных атташе из 
Вьетнама, Никарагуа, Индонезии, Северной 
Кореи — всех тех, кому корректности было, 
конечно, не занимать.

— На все, ведь на все обращают внима-
ние…— вздохнул генерал-майор.— На то, 
какие палатки у нас стали… Хорошие… На 
форму — от минус 40 до плюс 40 в ней не 
жарко, не холодно… На то, как глаза горят 
у солдат… А они горят!..

У него тоже горели сейчас глаза.
— Эх,— мечтательно сказал Игорь Кона-

шенков,— вот сейчас «Искандер» и «Точка 
У» заработают — и мало никому не пока-
жется!

— Да тут и нет никого постороннего,— 
удивился я.— Или вы имеете в виду, что кто-
то попадает на территорию полигона во вре-
мя учений? Им не покажется?

— Да у нас вообще-то на всех доро-
гах, конечно, стоят запрещающие зна-
ки,—  отозвался он.— Но все равно, конеч-
но,  лезут…

— Да что же тут людям делать, под ог-
нем? — удивился я.

— Как что? Металл собирают…— нехотя 
сказал генерал-майор.

То есть, видимо, осколки от снарядов 
и мишеней… Да и разрывается же не все…

Наконец прилетели Владимир Путин 
и Сергей Шойгу. Их по периметру сразу 
взял под охрану спецназ ФСКН (Федераль-
ная служба по контролю за оборотом на-
ркотиков). Видимо, так было положено по 

легенде учений. Служба безопасности пре-
зидента тоже работала тут, не по легенде, 
а по жизни.

Я в последний раз окинул взглядом мир-
ный полигон, то есть степь от края до края, 
и сказал Игорю Конашенкову:

— А правда, что сейчас в армии все толь-
ко о Сирии и говорят. И уже не только гово-
рят, но и делают?

— Не знаю, не знаю…— максимально 
туманно ответил он.— Но вообще-то мест-
ность тут подходящая. Голая степь… Ни од-
ного деревца… И холмистая… Как там… Но 
это я так…

Мой наблюдательный за учениями пост 
оказался рядом с казахстанскими военны-
ми. Их тут было шестеро.

— У вас несчастье, говорят, накануне бы-
ло? — спросил я одного из них.

— Да, на учениях десант волной накры-
ло,— кивнул он.— Четверо погибли…

Я думал, не так-то просто накрыть десант 
волной. Но оказалось, можно.

Крупнейшие в истории Центрального 
военного округа учения начались. Бой сей-
час шел на девяти полигонах одновремен-
но. У нас надо было подавить логово терро-
ристов.

— Беспилотники пошли…— восхищен-
но прошептал полковник-казах, сидевший 
рядом.

Но что беспилотники… Здесь уже бы-
ли Су-22, Су-34.. Да нет, это были десятки са-
молетов, столько не было до сих пор, гово-
рят, никогда ни на одних учениях, и все би-
ли в одну точку, в логово, и вертолеты тоже… 
И уже через пять минут не могло тут ничего 
остаться живого или хотя бы жилого, и гро-
хот стоял страшный, и пыль, и гарь, и поле 
казалось Бородинским…

— Да это же Вьетнам какой-то!..— про-
кричал один казах, увидев, как стеной вста-
ет огонь метрах в пятистах от нас.— Напалм, 
что ли?!

— Нет! — прокричал ему в ответ сосед.— 
Это Змей Горыныч! Разминируют! У нас это 
тоже есть!

Рвалось между тем все ближе к командно-
му пункту.

— Да это имитация,— нервно сказал ка-
зах.— Точно, имитация!... Лжевзрывы… 
Ой… Или не имитация?..

— Танк, кажись, подорвали?..— озабочен-
но спросил у соседа российский капитан.

Танки на бешеной скорости неслись туда, 
где еще могли сопротивляться с самого нача-
ла не оказывавшие сопротивления террори-
сты, и один из них и правда странно крутил-
ся вокруг своей оси.

Отработали, как и обещал генерал-майор, 
«Искандеры». И лучше бы я этого не слышал. 
А просто видел.

Через час начало стихать. Места, по кото-
рым била авиация, оказались хорошо вид-
ны, когда рассеялся дым: там горела степь, 
полыхал весь ее белесый начес.

Владимир Путин подошел к нескольким 
экипажам, которые ждали его тут уже не-
сколько часов и речи свои выучили, конеч-
но, наизусть месяца полтора назад, и они те-
перь им только снились.

— Данный ракетный комплекс проявил 
себя с положительной стороны,— доклады-
вал капитан «Искандера».— Комфортен, ле-
гок в эксплуатации…

— А как по сравнению с «Точкой У»? — до-
пытывался Владимир Путин.

— Лучше в разы!..— светлел лицом ка-
питан.

Командир модернизированного танка 
Т-72 не мог нарадоваться на новый прицел. 
Командир «Тигра» — на бронезащиту…

Впрочем, нужна была и какая-то пища 
для ума верховного главнокомандующего — 
и она была предоставлена: практики попро-
сили доработать кресло стрелка под его ин-
дивидуальность, а также усовершенствовать 
прицелы ночного видения и увеличить крат-
ность этих прицелов.

Морская пехота высказалась о своем. Но 
тоже о прицелах.

— А можно лучше? — прямо спросил пре-
зидент.

Командир бригады морской пехоты по-
колебался. Ведь все-таки это была только что 
модернизированная гордость российского 
оружия. И разве можно было сделать лучше? 
Главнокомандующий-то это понимал, раз 
спросил. А вот понимал ли пехотинец?

— Можно,— поник головой командир, 
и, видимо, совсем потеряв голову от отчаяния 
и одновременно понимая, что терять ему уже 
больше нечего, добавил: — И надо шумность, 
вес и габариты… Уменьшить все это!

Президент уединился с коллегами на со-
вещании Военно-промышленной комиссии 
обсудить происходившее на полигоне. Рас-
сказал, что импортозамещение на военных 
заводах в разгаре, что гособоронзаказ нако-
нец исполняется («Не зря мы с вами в Сочи 
по два раза в год сидим при закрытых две-
рях, ни на что не отвлекаясь…»)… Утвердил 
шесть новых генеральных конструкторов 
оборонных предприятий… Пообещал, что 
лишних денег не будет.

Вот уж в последнем можно было совсем 
не сомневаться.

Он долго не выходил из штабной палат-
ки. Закончилось одно совещание, началось 
другое: с военачальниками и руководством 
спецслужб… Давно стемнело. Степь горела. 
С холма это было похоже на залитые в ночи 
светом села и райцентры: мерцало компакт-
но и ярко. Но это горело огнем.

Наконец президент вышел.
— Чем-то все-таки на майора Григорьева 

похож…— прошептал стоявший рядом со 
мной полковник.

Я вздрогнул.
Стоило Владимиру Путину столько лет 

работать президентом, чтобы в результате 
оказаться похожим на майора Григорьева.

Причем не целиком, а только чем-то.
То есть есть еще к чему стремиться.

Высокая степь готовности
Как верховный главнокомандующий жег напалмом
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По итогам прошедших выборов 
в 11 региональных парламентов 
пройдет смена ряда спикеров. 
По сведениям ”Ъ“, в Калужской, 
Воронежской и Магаданской об-
ластях ротация единороссов 
пройдет в плановом режиме. 
В Республике Коми обновление 
оказалось вынужденным: после 
ареста основного претендента на 
пост спикера Игоря Ковзеля еди-
нороссы еще не получили новых 
вводных из Москвы. Среди деле-
гированных в Совет федерации 
(СФ) не окажется арестованного 
члена команды губернатора Коми 
Константина Ромаданова и экс-
главы РЖД Владимира Якунина. 
По словам источников ”Ъ“, по-
следний отказался от выдвиже-
ния сам, когда изучил закон.

До субботнего ареста главы Ко-
ми и членов его команды (см. стр. 1), 
среди которых оказался спикер зак-
собрания, лидер регионального от-
деления «Единой России» Игорь Ко-
взель, планировалось, что он вновь 
возглавит парламент. Партийную 
конференцию, которая была назна-
чена на 27 сентября, единороссы пе-
реносить не планируют, заявил вче-

ра 
”
Ъ“ источник в региональном от-

делении партии. «Пока проект ре-
шения остается прежним: о предло-
жении в качестве кандидата на пост 
спикера Игоря Ковзеля, возглавляв-
шего парламент в прошлом созы-
ве,— отметил собеседник 

”
Ъ“.— Еди-

нороссы, набравшие 26 мандатов из 
30 по итогам выборов, вправе выдви-
нуть на должность спикера своего од-
нопартийца. Никакой информации 
из Москвы относительно кадровых 
перемен в судьбе Игоря Ковзеля в ре-
готделение пока не поступало». Де-
путаты вчера заявили 

”
Ъ“, что альтер-

нативой господину Ковзелю может 
стать Анатолий Родов, ранее работав-
ший заместителем руководителя ад-
министрации главы и правительства 

Коми. Вопрос должен быть решен до 
28 сентября — на эту дату запланиро-
вано первое заседание парламента.

На своей конференции «Единая 
Россия» должна была определить-
ся и с кандидатурой на пост сенато-
ра. Главным претендентом в члены 
СФ считался арестованный зампред 
правительства Коми Константин Ро-
маданов, избранный депутатом (сей-
час заксобрание Коми представляет 
в СФ Валерий Жилин). Источник 

”
Ъ“ 

называл господина Ромаданова «са-
мым эффективным лоббистом ин-
тересов Коми». Относительно новой 
кандидатуры у единороссов «идей 
пока никаких нет». «Начнем думать 
в понедельник»,— заявили в отделе-
нии партии.

В Калужской области «спике-
ром станет вице-губернатор, руко-
водитель администрации главы 
региона Николай Любимов, близ-
кий к Анатолию Артамонову (гу-
бернатор области.— 

”
Ъ“)», заявил 

”
Ъ“ источник в региональном пар-

ламенте. Нынешний председатель 
заксобрания, глава отделения «Еди-
ной России» Виктор Бабурин может 
стать вице-спикером. По словам со-
беседника 

”
Ъ“, в пользу господи-

на Любимова сыграл его возраст: 
ему 44 года, нынешнему спикеру 
65 лет. Лидер единороссов Воро-
нежской области, вице-спикер зак-
собрания Владимир Нетесов мо-
жет сместить на посту спикера Вла-
димира Ключникова. По словам 

источника 
”
Ъ“ в заксобрании, «ска-

зался превосходный результат пар-
тии на выборах, а также возраст: 
Ключникову 66 лет, Нетесов боль-
ше чем на 20 лет моложе». В Мага-
данской области спикер Александр 
Александров не выдвигался в зак-
собрание. Его пост может занять ви-
це-спикер, глава отделения «Еди-
ной России» Оксана Бондарь.

В Новосибирской области спи-
кер Иван Мороз может сохранить 
свой пост, считают собеседники 

”
Ъ“ 

в оппозиционных фракциях, хотя 
на этот пост якобы претендует ген-
директор ОАО «Газпромнефть-Ново-
сибирск» Андрей Шимкив. «Единая 
Россия» на выборах 13 сентября на-
брала 44,56%. Как заявил глава реги-

онального отделения «Единой Рос-
сии» Валерий Ильенко, его фракция 
будет претендовать на руководящие 
посты в областном парламенте — 
кресла спикера и глав всех семи ко-
митетов.

В ближайшее время будет назна-
чена большая часть и сенаторов. Гла-
ва Калининградской области Нико-
лай Цуканов подтвердил 

”
Ъ“, что он 

выдвинет в СФ действующего сена-
тора Олега Ткача, уточнив, что экс-
глава РЖД Владимир Якунин попро-
сил не выдвигать его в СФ уже после 
выборов, 15 сентября. По словам со-
беседника 

”
Ъ“, знакомого с ситуаци-

ей, экс-глава РЖД отказался от по-
ста сенатора, поскольку этот пост 
исключал возможность работы в ру-
ководящих органах иностранных 
организаций. «Предложение войти 
в СФ для него было неожиданным, 
времени подробно изучить законо-
дательную базу не было, и он дал со-
гласие на выдвижение своей канди-
датуры по просьбе губернатора, ис-
ходя из того, что его фамилия будет 
весомой поддержкой на выборах, 
область ему не чужая»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“.

Отдел политики

Спикеров подводит возраст
Не все председатели заксобраний и сенаторы получат переназначения

Владимир Путин принял пожелания 
танкистов как свои собственные   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т С Е Р Г Е Я  Л Е В Ч Е Н К О  Н Е  П У С Т И Л И  Н А  Р О Д И Н У  К О Н К У Р Е Н Т А

Автоколонну с агитаторами кандидата в губернаторы 
Иркутской области от КПРФ Сергея Левченко (27 сентября 
в области пройдет второй тур выборов) вчера не пустили 
в город Черемхово. Путь колонне из 20 автомобилей, увешан-
ных коммунистическими флагами и призывами голосовать за 
господина Левченко, на въезде в город преградили грузовики, 
легковые автомобили и люди. Последние держали в руках 
плакаты в поддержку кандидата в губернаторы — врио главы 
региона Сергея Ерощенко с угрозами не пустить кандидата 

Левченко в Черемхово. По словам очевидцев, людей было 
не меньше двухсот, машин — не меньше семидесяти. Толпа 
скандировала: «Мы за Ерощенко! А Левченко нам не нужен!» 
Черемхово является родным городом господина Ерощенко. 
По итогам первого тура выборов 13 сентября в Черемхово 
он набрал 82% голосов (в среднем по области — 49,6%). 
За господина Левченко в Черемхово проголосовали 11% 
(в целом по области — 36,6%). Противостояние сторонни-
ков кандидатов в губернаторы у Черемхово длилось около 

двух часов. В пресс-службе ГУ МВД по Иркутской области 

”Ъ“ сообщили, что по данному факту проводится проверка. 
«20 сентября жители города Черемхово, узнав о готовящих-
ся, по их мнению, несанкционированных и провокационных 
действиях со стороны агитаторов от КПРФ, перекрыли въезды 
в город»,— сказали ”Ъ“ в пресс-службе ведомства. Поли-
цейские предотвратили конфликт, и его участники разъеха-
лись. КПРФ была вынуждена отменить акцию. Екатерина 
Еременко, Иркутск
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новости

Еще в августе 2010 года главком ВМФ 
РФ Владимир Высоцкий сообщал, что 
порт в Тартусе сможет после 2012 года 
принимать тяжелые корабли, в том числе 
крейсеры и даже авианосцы: «Будет раз-
виваться сначала как пункт базирования, 
а затем и как база флота. Первый этап раз-
вития и модернизации завершится в 
2012 году». Гражданская война в Сирии 
эти планы сдвинула на несколько лет.

Ранее американский аналитиче-
ский центр Stratfor опубликовал спут-
никовые снимки, якобы доказываю-
щие, что помимо работ в Тартусе рос-
сийские военные заняты расширени-
ем и укреплением взлетно-посадоч-
ной полосы в аэропорту Латакии, воз-
водят там вышки управления воздуш-
ным движением и времянки для воен-
нослужащих. Как полагают эксперты 
Stratfor, это делается для приема тяже-
лой транспортной авиации.

Представители Пентагона также за-
являли о том, что у них есть информа-
ция, что Россия готовит в Сирии авиа-
базу передового развертывания. «Мы 
видели перемещения техники и лю-
дей, которые свидетельствуют о том, 
что они (Россия.— 

”
Ъ“) будут использо-

вать базу к югу от Латакии в качестве ба-
зы передового развертывания»,— ска-
зал 14 сентября представитель Пента-
гона Джефф Дэвис. 16 сентября россий-
ский Генштаб заявил, что Москва пока 
не планирует создавать военно-воздуш-
ную базу в Сирии. Но первый замна-
чальника ведомства Николай Богданов-
ский отметил, что «всякое может быть».

18 сентября пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков заявил, что 
Москва может рассмотреть обращение 
властей Сирии об отправке туда россий-
ских войск для борьбы с террористами 
из «Исламского государства»: «Если бу-
дет обращение, то в рамках двусторон-
них контактов, в рамках двусторонне-
го диалога оно, естественно, будет обсу-
ждаться и рассматриваться. Пока как-то 
гипотетически говорить сложно».

Глава МИД Сирии Валид Муаллем же 
сообщил, что российская поддержка 
пока ограничивается поставками воен-
ной техники и обучением сирийских 
солдат. По его словам, Дамаск попросит 
Москву прислать солдат воевать плечом 
к плечу с сирийскими военными, если 
это понадобится. Но дипломат подчерк-
нул: на данный момент россияне в вой-
не в Сирии не участвуют. «Пока сирий-
ская армия боеспособна, и, честно гово-
ря, что нам нужно — это амуниция и ка-
чественные вооружения, чтобы проти-
востоять качественным вооружениям, 
которые используют террористические 
группы»,— сказал глава МИД Сирии.

Военно-техническое сотрудничество 
СССР и Сирии началось в 1956 году и к 
1991 году составляло $26 млрд. Не пре-
кратилось оно и после: в 1992–1993 го-
дах Дамаск получил от Москвы около 300 
танков Т-72А (на сумму около $270 млн). 
В конце 1996 года между странами были 
достигнуты договоренности о постав-
ках автоматов АКС-74У и АК-74М, ПТРК 
«Конкурс», различных типов гранатоме-
тов (РПГ-7 и РПГ-29) и боеприпасов к ним. 
За последующие десять лет были заклю-
чены контракты на ПТРК «Корнет-Э» и 
«Метис-М», истребители МиГ-29М/М2 и 
учебно-боевые самолеты Як-130, систе-
мы ПВО С-300ПМУ2, «Бук-М2Э» и ЗРПК 
«Панцирь-С1» (именно они прикрывают 
воздушное пространство над районом 
президентского дворца и авиабаз на за-
паде Дамаска). По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к «Рособоронэкспорту», в 2010–
2011 годах Дамаск получил два дивизио-
на ПБРК К-300П «Бастион-П». Велись пе-
реговоры по поставкам танков Т-80У, ис-
требителей Су-27 и иных систем ПВО, но 
до крупных контрактов дело не дошло: 
идущая с 2011 года гражданская война, 
давление США, Израиля и Турции, а так-
же банальное отсутствие денег делали 
Сирию далеко не самым удобным парт-
нером в сфере ВТС.

Но взаимодействие не прекращает-
ся: по сведениям 

”
Ъ“, в графике «Рособо-

ронэкспорта» по-прежнему значится по-
ставка девяти истребителей МиГ-29М/М2 
в 2016 году, а еще трех — в 2017-м. Де-фак-
то готова к отправке и первая партия Як-
130. Новых крупных контрактов пока не 
предвидится, говорят собеседники 

”
Ъ“, 

все оружие и техника поставляются Дама-
ску во исполнение ранее подписанных 
соглашений — исключительно для борь-
бы с терроризмом и для охраны своих 
границ. Из этого, по словам Сергея Лав-
рова, Москва «никогда не делала секре-
та». Он пояснил, что поставки «неизбеж-
но сопровождаются направлением рос-
сийских специалистов, которые помога-
ют наладить соответствующее оборудова-
ние, обучить сирийский персонал».

Враг один?
Оказание Россией военной помощи си-
рийским властям изначально вызвало 
неоднозначную реакцию Запада. Гос-
деп США потребовал, чтобы транзит-
ные страны (Болгария, Греция, Турция 
и Ирак) закрыли свое воздушное про-
странство для полетов российских са-
молетов в Сирию. Представитель МИД 
РФ Мария Захарова в интервью Reuters 
назвала это «международным хамст-
вом». Позднее агентство Bloomberg со-
общило, что президент США Барак Об-
ама не был поставлен в известность об 
этих шагах Госдепа — он действовал по 
собственной инициативе. «Президент 
ничего не знал заранее об этих шагах, и 
когда он узнал о них, то был расстроен 
тем, что ведомство не рассмотрело дру-
гие возможности реагирования на кри-
зис»,— сообщило агентство со ссылкой 
на двух американских чиновников. Со-
гласно публикации, Барак Обама пору-
чил своим советникам выработать кон-
сенсусный план действий по реагирова-
нию на активизацию России в Сирии.

Но и после этого представители Бе-
лого дома, Пентагона и Госдепа неодно-
кратно критиковали Россию за помощь 
сирийским властям. Так, спикер Белого 
дома Джош Эрнест назвал Башара Аса-
да «проигрышной ставкой для России». 
А представитель Госдепа Марк Тонер за-
явил, что США «приветствовали бы кон-
структивную роль России» в борьбе с ис-
ламистами на сирийской территории. 
По его словам, конструктивным шагом 
со стороны Москвы было бы прекраще-
ние поддержки Башара Асада.

«Государственность Сирии, а не пер-
сонально президент Башар Асад нужда-
ется в поддержке,— парировала Мария 
Захарова в интервью телеканалу 

”
Рос-

сия 24“.— Если эта страна превратится 
во вторую Ливию, ситуация будет в не-
сколько раз сложнее, чем положение 
после свержения Муаммара Каддафи. 
Взрыв Сирии изнутри приведет к ката-
строфическим последствиям для реги-
она». А это, по ее словам, прямая угро-
за национальной безопасности России.

В последние дни критика сменилась 
попытками наладить с Москвой практи-
ческий диалог. Джон Керри за предшест-
вующие две недели трижды звонил Сер-
гею Лаврову, чтобы обсудить с ним во-
просы борьбы с терроризмом и будущее 
Сирии. 18 сентября состоялся первый с 
начала украинского кризиса телефон-
ный разговор между министрами оборо-
ны РФ и США Сергеем Шойгу и Эштоном 
Картером. По словам представителя Ми-

нобороны РФ Игоря Конашенкова, ход 
разговора показал, что по большинству 
рассматриваемых вопросов мнения сто-
рон близки или совпадают. Пресс-секре-
тарь Пентагона Питер Кук добавил, что 
разговор длился около 50 минут и носил 
конструктивный характер.

Кроме того, по данным немецких 
СМИ, Москву на прошлой неделе для 
переговоров по Сирии посетила пред-
ставительная делегация американских 
спецслужб (

”
Ъ“ не удалось подтвердить 

эту информацию). Глава МИД ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер в интервью газете 
Bild приветствовал диалог между Росси-
ей и США: «В ситуации вокруг Сирии на-
конец снова происходит движение. Я 
приветствую тот факт, что Вашингтон и 
Москва говорят не друг о друге, а говорят 
друг с другом об обстановке в Сирии».

Перспективы сирийского сотрудни-
чества осложняются разногласиями по 
вопросу о судьбе сирийского лидера: 
США добиваются его отставки. «Я четко 
обозначил, что продолжающаяся рос-
сийская поддержка Асада несет риск 
эскалации конфликта и подрывает на-
шу общую цель борьбы с экстремиз-
мом»,— заявил на днях Джон Керри. 
Позже он добавил, что США «безуслов-
но» приветствовали бы помощь России 
в борьбе с «Исламским государством».

А Владимир Путин заявил, что Рос-
сия «поддерживает правительство Си-
рии в противостоянии террористиче-
ской агрессии, оказывает и будет ока-
зывать ему необходимую военно-тех-
ническую помощь». «Призываем присо-
единиться к нам другие страны»,— до-
бавил он, напомнив о российской ини-
циативе объединения всех региональ-
ных сил (включая армию Башара Асада) 
в борьбе с «Исламским государством».

Глава Московского центра Карнеги 
Дмитрий Тренин считает реальным со-
трудничество между Россией и США в 
Сирии. «Создание широкой антитерро-
ристической коалиции, о которой го-
ворит Владимир Путин, невозможно — 
американцы никогда не согласятся сде-
лать Асада своим союзником,— убежден 
он.— Однако в борьбе с 

”
Исламским го-

сударством“ взаимодействие России и 
США вполне возможно: например, в ви-
де координации действий, чтобы рос-
сийские самолеты и самолеты возглав-
ляемой США коалиции не разбомбили 
друг друга. А также в виде обмена развед-
данными — враг-то один». Эксперт под-
черкнул, что для налаживания такого со-
трудничества действия России в Сирии 
должны быть «транспарентными». «Ра-
нее США не вполне понимали планы 
России в Сирии. Их беспокоило то, что 
Москва может оказывать помощь Баша-
ру Асаду в борьбе с оппозицией, часть 
которой они (американцы.— 

”
Ъ“) сами 

поддерживают,— пояснил Дмитрий Тре-
нин.— Однако когда российская сторо-
на заверила их, что ее действия в Сирии 
направлены на борьбу с терроризмом, 
американцы стали более лояльны».

Илья Барабанов,  
Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Разговор по прямому поводу

Реорганизация российского комитета ICOMOS 
(International Council on Monuments and Sites), 
с 2014 года лишенного мандата в этом междуна-
родном совете ЮНЕСКО по вопросам памятни-
ков и достопримечательных мест, привела к рас-
колу среди отечественных экспертов. Протесты 
вызвала регистрация под брендом ICOMOS но-
вой общественной организации, которую под-
держали руководство международного совета, 
Минкульт и МИД РФ. Противостояние может на-
нести ущерб охране Всемирного культурного на-
следия в России и помешать включению в список 
ЮНЕСКО новых объектов, который президент 
Владимир Путин поручил подготовить прави-
тельству до 1 декабря 2015 года.

Представительство России при ЮНЕСКО сообщи-
ло 18 сентября, что «временный совет ИКОМОС Рос-
сии в рамках его реорганизации» возглавил вице-пре-
зидент Российской академии архитектуры и строи-
тельных наук Александр Кудрявцев. В ноябре 2014 го-
да российский комитет ICOMOS лишился мандата в 
совете ЮНЕСКО по культурному наследию из-за гру-
бых нарушений требований отчетности, ротации, 
уплаты регистрационного взноса и так далее со сто-
роны его президента с 1993 года Игоря Маковецкого.

Членами международного ICOMOS остаются око-
ло 190 российских экспертов, которые при отсутст-
вии мандата у национального комитета участвуют в 
нем персонально. Они уполномочены готовить для 
ЮНЕСКО заключения о состоянии российских объ-
ектов Всемирного наследия (исторические центры 
Санкт-Петербурга и Ярославля, Московский Кремль, 
Красная площадь и еще 13 памятников) и оценивать 
воздействие на них строительных и иных проектов 
(например, статуи князя Владимира на Боровицкой 
площади в Москве). Госзаказы на такие заключения 
за последний год размещены на сумму 30 млн руб., 
в том числе на экспертизу строительства музейного 
комплекса рядом с Соловецким монастырем, против 
которого выступает ICOMOS.

22 января Владимир Путин поручил правительст-
ву подготовить до 1 декабря 2015 года новые предло-
жения об отнесении объектов «к числу особо ценных 
в целях их представления в ЮНЕСКО для включения 
в Список Всемирного наследия». Ранее РФ не уда-
лось пролоббировать внесение в список воссоздан-
ного заново храма Христа Спасителя в Москве, ныне 
уже несуществующего железнодорожного моста че-
рез Енисей, а также «серийной» номинации «Кремли 
России» — Псковского, Угличского и Астраханского. 
Теперь на очереди в список «остров-град Свияжск», в 
«обеспечение сохранности» которого власти Татарс-
тана вложили 1,1 млрд руб., а также «Большой Псков». 
Разногласия экспертов успеху новых номинаций не 
способствуют.

Состав временного российского совета ICOMOS 
был оглашен 16 сентября во время съезда реставрато-
ров в Казани на закрытом мероприятии для членов 
международного ICOMOS, где присутствовало око-
ло 30 человек, включая его президента Густаво Арао-
за (США), ответственного секретаря комиссии по де-
лам ЮНЕСКО МИДа Григория Орджоникидзе и гла-
ву департамента по госохране культурного наследия 
Минкульта Владимира Цветнова. Совет сформирован 
четырьмя уполномоченными руководством ICOMOS 
«волонтерами», которые вместе с выдвинутыми ими 
же кандидатами получили, по их данным, одобре-
ние двух третей членов российской организации. К 
февралю 2016 года совет будет вправе рекомендовать 

в ICOMOS новых членов и провести учредительную 
конференцию нового национального комитета, кото-
рый, как пообещал господин Араоз, получит между-
народный мандат.

42 члена российского ICOMOS c доверенностями 
от более 60 своих коллег из регионов в апреле вы-
брали для реорганизации альтернативную группу во 
главе с экспертом Совета Европы по культурному на-
следию и ландшафтам, бывшим чиновником Росох-
ранкультуры и Минкульта Андреем Никифоровым. 
Руководство международного совета «оппозицию» 
не признало. Часть несогласных вчера обратилась в 
национальные комитеты других стран, заявив, что 
Густаво Араоз «единолично назначил в России груп-
пу 

”
волонтеров“, которой было поручено практиче-

ски ликвидировать российский комитет, работаю-
щий с 1993 года». В письме говорится, что четверо из 
них — Наталия Душкина и Наталия Алмазова из Мо-
сквы, а также Сергей Горбатенко и Маргарита Шти-
глиц из Санкт-Петербурга — учредили «новый ИКО-
МОС» и, «если ситуация по его созданию в России бу-
дет удачно завершена, такой план может быть приме-
нен в дальнейшем в любой стране».

Прежний российский ICOMOS не имел регистра-
ции в Минюсте, отмечает «оппозиция», заявляя о «рей-
дерском захвате» престижного бренда. По данным  
ЕГРЮЛ, новая межрегиональная общественная ор-
ганизация «Национальный комитет ИКОМОС» заре-
гистрирована в начале этого года в Москве по адре-
су компаний их соучредителя Наталии Алмазовой и 
членов ее семьи. Одна из них, ООО «СК 

”
Креал“» (вла-

делец — Мария Алмазова) — подрядчик Минкульта и 
подведомственных ему учреждений, структур МИДа 
и ФСБ по обследованию и мониторингу состояния па-
мятников, в том числе Большого и Малого театров, По-
литехнического музея. По данным Kartoteka.ru и сай-
та госзакупок, в 2010–2015 годах эта фирма получила 
56 госконтрактов на сумму более 245 млн руб., из них 
42 млн руб.— за период реорганизации ИКОМОС. По 
мнению господина Никифорова, «это свидетельству-
ет о конфликте интересов и коррупционных рисках, 
а также нарушении этических принципов ICOMOS».

Президент новой организации Наталия Душкина 
сообщила, что передала свои полномочия Александру 
Кудрявцеву, он на звонок 

”
Ъ“ не ответил, а госпожа Ал-

мазова от комментариев отказалась. Густаво Араоз на 
запрос 

”
Ъ“ не ответил. Григорий Орджоникидзе и Вла-

димир Цветнов пояснили, что содействовали волон-
терам для возвращения мандата национальному ко-
митету. Господин Цветнов отметил, что активно в ме-
ждународной работе участвовали не более десяти чле-
нов российского ICOMOS, а «вынесение сора из избы 
и конфликты такого уровня вредят имиджу России». 
Разделяет такую точку зрения и подписавший про-
тестное письмо зампред Совета по сохранению насле-
дия Санкт-Петербурга Михаил Мильчик: «Противосто-
яние наносит ущерб имиджу России в престижной ор-
ганизации ЮНЕСКО, нужно объединиться».

Член временного совета, депутат петербургского 
заксобрания Санкт-Петербурга Алексей Ковалев за-
явил, что зарегистрированная организация по ука-
занию совета примет действующих и новых членов 
ICOMOS и определит квоты делегатов на конферен-
цию. Член ICOMOS, завсектором Эрмитажа Олег Ио-
аннисян считает ситуацию «бессмысленной аппа-
ратной войной», вызванной «амбициями и стремле-
нием сформировать ИКОМОС по административно-
чиновничьему принципу».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Памятникам угрожает раскол
Российские эксперты поссорились, создавая новый  
национальный комитет по охране объектов ЮНЕСКО

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К О Е  П Р И С У Т С Т В И Е  В  Т А Р Т У С Е

720-й пункт материально-технического обеспечения в сирийском порту Тартус — единственная рос-
сийская военная база в дальнем зарубежье. Соглашение о базировании объектов ВМФ СССР было 
подписано с правительством Сирии в 1971 году. База в Тартусе создавалась для обеспечения дейст-
вий флота в Средиземном море, в первую очередь ремонта и снабжения кораблей 5-й оперативной 
эскадры. В советское время аналогичные пункты находились также в Египте и сирийском порту 
Латакия. В 1977 году советская 54-я оперативная бригада вспомогательных судов по требованию 
египетских властей покинула базы в Александрии и Мерса-Матрухе. Имущество и суда оттуда были 
перебазированы в Тартус, где в апреле 1977 года было сформировано управление 229-го дивизиона 
морских и рейдовых судов обеспечения. В 1984 году в Тартусе создан пункт материально-техниче-
ского обеспечения. В 1991 году Средиземноморская эскадра прекратила существование, с тех пор 
осуществлялись лишь разовые походы кораблей ВМФ РФ в Средиземное море.

Сейчас входящий в состав Черноморского флота пункт материально-технического обеспечения 
в Сирии состоит из трех плавучих причалов ПМ-61М, плавмастерской (сменяется каждые шесть меся-
цев), хранилищ, казармы и различных хозяйственных объектов. Пункт обслуживают около 50 россий-
ских моряков. В 2009–2010 годах на базе прошли ремонтные работы, в 2010–2012 годах — модер-
низация, которая позволила заходить в Тартус тяжелым кораблям. В июне 2013 года в Средиземном 
море было сформировано постоянное оперативное соединение ВМФ РФ.
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В Крыму и Севастополе затягивается прием 
на работу федеральных чиновников, которые 
должны занять должности первых заместите-
лей в министерствах и департаментах прави-
тельств новых субъектов РФ. После упраздне-
ния Министерства РФ по делам Крыма усилить 
ведомства федералами предложил вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Козак. 

По словам источника 
”
Ъ“ в правительстве РФ, 

большая часть назначений федеральных чиновни-
ков в Крыму и Севастополе уже должна была состо-
яться, кандидаты федеральными органами власти 
подобраны, но есть процедуры согласования, поэто-
му пока «все еще в работе». При этом он отметил, что 
есть случаи, когда кандидатам федерального цент-
ра делают «сомнительные предложения», чтобы не 
оформлять их на работу или просто затянуть про-
цесс: «К сожалению, такие попытки носят в Крыму 
довольно массовый характер».

Как сказал 
”
Ъ“ пресс-секретарь вице-премьера 

Дмитрия Козака Илья Джус, весной правительство 
утвердило схему назначения чиновников, согласно 
которой у каждого министра в Крыму или руководи-
теля департамента в Севастополе должен появиться 
первый заместитель из федерального центра — все-
го 41 человек. Такое решение было принято для уси-
ления органов исполнительной власти в Крымском 
федеральном округе, отметил господин Джус, и «все 
процессы были скоординированы и проходили глад-
ко». Подбор кандидатов заместителей, по его словам, 
проводит профильное федеральное ведомство, а за-
тем они согласовываются с главой Крыма Сергеем 
Аксеновым и губернатором Севастополя Сергеем 
Меняйло. Со стороны вице-премьера, по словам его 
пресс-секретаря, «будет обеспечен контроль за испол-
нением решения».

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в Минпромторге РФ, 

список кандидатов на работу в Крым и Севастополь 
Дмитрий Козак составил в конце июля: 22 чиновни-
ка направлялись в Совмин Крыма, 13 — в правитель-
ство Севастополя. В начале августа в своем поруче-
нии властям двух субъектов господин Козак потребо-
вал принять их на работу до 20 августа. Минпромторг 
РФ, по словам собеседника 

”
Ъ“, направил в Крым за-

местителя директора департамента судостроитель-
ной промышленности и морской техники Бориса Ка-
бакова. Однако министр промполитики Крыма Анд-
рей Скрынник сообщил ему, что в бюджете министер-
ства не предусмотрены средства на зарплату и аренду 
жилья присланным из Москвы чиновникам, поэтому 
пока принять на работу его не могут. «После визита в 
Крым Владимира Путина (17–19 августа.— 

”
Ъ“) и ряда 

федеральных министров вроде была достигнута дого-
воренность, что на работу замов берут в срочном по-

рядке. Борис Кабаков уволился из Минпромторга и 23 
августа прибыл в Симферополь»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. Однако в Минпромполитике Крыма ему сообщи-

ли, что ситуация с финансированием не изменилась 
и на работу его принять не могут. По словам источни-
ка, господин Кабаков два дня безрезультатно пробо-
вал попасть на встречу к Сергею Аксенову, после чего 
снял квартиру в Симферополе за собственные деньги.

За четыре недели пребывания в Крыму Бориса 
Кабакова в Совмин вызвали лишь один раз — на со-
беседование с вице-премьером Крыма Евгенией Ба-
выкиной. «Она сказала ему, что устроиться первым 
замом министра будет сложно. Потому что первые 
замы есть и многие не хотят уступать свои места. Тог-
да московский чиновник сам договорился с первым 
замом Минпромполитики Крыма Константином Ра-
вичем о том, что, когда его будут брать на работу, он 
уступит место»,— сказал источник.

По данным источника 
”
Ъ“, в начале сентября за-

местителем главы департамента промышленности 
и сельского хозяйства Севастополя должен был стать 
глава отдела гособоронзаказа и ядерно-радиацион-
ной безопасности Минпромторга РФ Александр Да-
видов. Однако в Севастополь чиновник с высшим 
уровнем допуска к секретной информации приехал 
без справки об отсутствии судимости. Отдел кадров 
отправил его за ней в Москву. В правительстве Се-
вастополя эту информацию комментировать отка-
зались, назвав ее бредом. В то же время заместитель 
директора департамента внутренней политики Се-
вастополя Алексей Бахромеев сообщил 

”
Ъ“, что «все 

знают, какие документы необходимо подавать для 
приема на госслужбу». Он не смог уточнить, сколько 
федералов уже работают в правительстве.

Вице-премьер, министр внутренней политики 
Крыма Дмитрий Полонский и руководитель аппа-
рата правительства республики Лариса Опанасюк на 
звонки 

”
Ъ“ не ответили. Собеседник 

”
Ъ“ в Минпром-

торге РФ рассказал, что 25 сентября в Крым приедет 
Дмитрий Козак. Он проведет совещание, цель кото-
рого «ускорить интеграцию федеральных кадров в 
крымское и севастопольское правительство».

Заместитель председателя Общественной палаты 
Крыма и руководитель экспертно-консультативного 
совета при главе Крыма Александр Форманчук счи-
тает, что трудоустройство федералов затягивается «в 
силу объективных обстоятельств»: «Такие назначе-
ния долго согласовываются. Да и федеральным чи-
новникам, чтобы решиться на переезд в Крым, нуж-
но время». По информации источника 

”
Ъ“, ехать на 

работу в Крым отказался помощник министра тран-
спорта РФ Леонид Бершанский.

Вадим Никифоров, Симферополь;  
Наталья Городецкая

Крым не берет чиновников со стороны
В новых субъектах не спешат принимать федеральные кадры
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В Дагестане возбуждено уголовное дело  
в отношении бывшего премьер-министра  
Дагестана, ныне исполняющего обязан-
ности ректора педагогического универ-
ситета Магомеда Абдулаева. Он подо-
зревается в превышении должностных 
полномочий. По версии следствия, из-за  
допущенных и. о. ректора финансовых 
нарушений в вузе было похищено около 
20 млн руб., предназначенных для единов-
ременных выплат студентам.

Следственное управление СКР по Дагеста-
ну возбудило уголовное дело в отношении и. о. 
ректора Дагестанского государственного педа-
гогического университета Магомеда Абдулае-
ва по признакам преступления, предусмотрен-
ного п. «а» ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий).

Магомед Абдулаев возглавил университет 
после того, как три года проработал главой пра-
вительства республики. На эту должность он 
был назначен в феврале 2010 года, вскоре по-
сле того, как президентом Дагестана стал Маго-
медсалам Магомедов. По давней неписаной да-
гестанской традиции две первые чиновничьи 
должности в республике занимают представи-
тели самых многочисленных народностей — 
аварцы и даргинцы. Именно потому, что дар-
гинец Магомедов сменил на посту президен-
та Дагестана аварца Муху Алиева, пост премье-
ра должен был занять представитель аварской 
национальности. Выбор Магомедсалама Маго-
медова пал на господина Абдулаева, уроженца 
Гунибского района Дагестана. Возможно, свою 
роль в этом сыграл и тот факт, что господин Аб-
дулаев в аспирантуре учился вместе с Дмитри-
ем Медведевым.

Однако в связи с досрочной отставкой го-
сподина Магомедова в январе 2013 года сме-
нился и кабинет министров. Уже в феврале Ма-
гомед Абдулаев был назначен и. о. ректора Да-
гестанского государственного педагогическо-
го университета (ДГПИ). Его борьба за то, что-

бы стать полноценным главой вуза, сопрово-
ждалась публичным скандалом: он уволил 
шесть проректоров ДГПИ, недовольных его 
назначением.

В том же году в вузе произошли события, ко-
торыми заинтересовалось следствие. По вер-
сии СКР, в декабре 2013 года и. о. ректора вуза 
в нарушение законодательства, регулирующе-
го порядок ведения кассовых операций и рабо-
ту с наличными денежными средствами, рас-
порядился путем подписания расходно-кас-
совых ордеров передать наличными денеж-
ные средства на общую сумму более 22,7 млн 
руб. проректору по воспитательной и социаль-
ной работе Ирайсат Магомедалиевой и более 
290 тыс. руб.— начальнику управления по вос-
питательной работе и молодежной политике 
вуза Артуру Алиеву, с которым не был заклю-
чен договор о полной индивидуальной мате-
риальной ответственности. Эти бюджетные де-
нежные средства предназначались для выпла-
ты студентам в качестве единовременной мате-
риальной помощи. Фактически же, установило 
следствие, госпожа Магомедалиева по предва-
рительному сговору с господином Алиевым и 
еще одним сотрудником университета изгото-
вила дубликаты платежных ведомостей, полу-
ченных ими в кассе вуза, и указала в них сум-
мы к выплате по 1 тыс. руб. на каждого студента 
вместо фактически начисленных 3 тыс., 5 тыс. 
и 7 тыс. руб. В итоге студентам было выплаче-
но около 3 млн руб., а 20 млн, считает следст-
вие, трое сотрудников университета «обрати-
ли в свою пользу». В результате противоправ-
ных действий Магомеда Абдулаева, по данным 
следствия, 3778 студентам был причинен зна-
чительный материальный ущерб.

Если вина бывшего премьера будет доказана 
в суде, ему грозит до десяти лет лишения свобо-
ды с последующим запретом занимать опреде-
ленные должности или заниматься определен-
ной деятельностью на срок до трех лет.

Юлия Рыбина, Махачкала

Бывшему дагестанскому 
премьеру вменили 
превышение ректорских 
полномочий
Следствие подсчитало деньги, не попавшие к студентам

Как стало известно ”Ъ“, Минфин выступил  
против идеи Госавтоинспекции ввести пош-
лину на сдачу экзаменов для получения 
прав. Сейчас водители платят 800 руб.  
только за само удостоверение, а переэк-
заменовки могут идти бесконечно. ГИБДД 
хотела ограничить эту возможность новой 
пошлиной, вынудив граждан лучше гото-
виться к экзаменам. В Минфине считают, 
что пошлину можно брать только за юри-
дически значимое действие, а экзамен 
в ГИБДД таковым не является.

О ситуации вокруг возможного введения 
пошлины на экзамены в ГИБДД 

”
Ъ“ рассказали в 

пресс-службе Минфина. Сегодня граждане пла-
тят 800 руб. только за изготовление прав, а само 
тестирование не оплачивается. В конце 2014 го-
да МВД разработало проект поправок к Налого-
вому кодексу. За сдачу теоретической части эк-
замена предлагалось ввести пошлину в размере 
1 тыс. руб., за площадку — 1,5 тыс. руб. и за город 
— 2 тыс. руб. Таким образом, весь цикл с тремя 
экзаменами и получением удостоверения буду-
щему водителю обошелся бы в 5,3 тыс. руб.

«Минфин не поддержал законодательную 
инициативу МВД России»,— рассказали 

”
Ъ“ в 

пресс-службе министерства. В ведомстве объ-
яснили, что предложение МВД не соответству-
ет понятию «государственная пошлина». Оно за-
креплено в ст. 333.16 Налогового кодекса: сбор 
взимается за «юридически значимые действия» 
или выдачу документов при обращении гра-
ждан в госорганы и органы местного самоуправ-
ления. Сдача экзаменов не является юридиче-
ски значимым действием, считают в Минфине.

Напомним, что в последние годы ГИБДД, Ми-
нобрнауки вместе с автошколами проводят мас-
штабную реформу образования водителей, цель 
которой — уменьшить число ДТП среди неопыт-
ных автомобилистов. В августе 2014 года были 
ужесточены требования к автошколам, парал-
лельно ГИБДД усложняет саму процедуру тести-
рования. В ближайшее время будет издан при-
каз МВД, согласно которому на экзамене по тео-
рии после каждой ошибки надо будет еще отве-

тить на пять дополнительных вопросов (сейчас 
их вообще не задают), на площадке нужно будет 
выполнить пять упражнений, а не три. При этом 
в ГИБДД говорят, что многие автошколы «недора-
батывают» и на экзамен ученики приходят плохо 
подготовленными. По данным ведомства, в 2014 
году 56 тыс. человек сдали теорию, 23 тыс.— пло-
щадку и 168 тыс. человек — город с четвертого ра-
за или более. По информации 

”
Ъ“, в Москве за-

фиксирован случай, когда гражданин приходил 
пересдавать экзамен 14 раз, в Московской области 
рекордное число пересдач составило 19. Новая 
пошлина могла бы стимулировать водителей го-
товиться лучше и снизила бы нагрузку на инспек-
торов, считают в ГИБДД. В 2014 году сотрудники 
Госавтоинспекции приняли 10 млн экзаменов, из 
них 8,7 млн — на самую популярную категорию B.

«Позиция Минфина определяет политику в 
налоговой сфере, она в этом вопросе превалиру-
ющая,— пояснили 

”
Ъ“ в ГИБДД.— Будем думать 

над тем, как сделать подход более гибким, или 
убеждать федеральный орган в необходимости 
пошлины». Госавтоинспекции нужно будет вне-
сти изменения в приказ МВД, приравняв проце-
дуру экзамена к юридически значимому дейст-
вию наравне с выдачей прав, считает президент 
Межрегиональной ассоциации автошкол Тать-
яна Шутылева. «Думаю, что этот вариант устро-
ит Минфин,— считает она.— Ставки пошлины 
при этом должны быть гибкими и зависеть от 
экзамена, который сдается. Это помогло бы ре-
шить проблему очередей в ГИБДД на сдачу экза-
менов. Неправильно, когда база экзаменацион-
ных подразделений используется как трениро-
вочная площадка». «Все правильно сказал Мин-
фин,— считает президент московской Коллегии 
правовой защиты автовладельцев Виктор Тра-
вин.— Смысла в этой пошлине вообще не ви-
жу. Если человек потратил 500 тыс. руб. на ма-
шину и 40 тыс. на обучение в автошколе, то это 
само по себе будет для него главным экономиче-
ским стимулом сдать экзамен побыстрее. А если 
и этих денег ему не жалко, то что уж говорить о 
какой-то пошлине в 4,5 тыс. руб.».

Иван Буранов

На прошлой неделе «Ком-
мерсантъ» опубликовал 
рейтинг топ-1000 россий-
ских менеджеров. Лучших  

”Ъ“ отмечает списком вот 
уже 15 лет подряд совмес-
тно с Ассоциацией менед-
жеров, но впервые это со-
бытие решили отметить 
коктейлем, песнями, бла-
готворительным аукцио-
ном и вручением специ-
альных наград, в ходе 
которого список победите-
лей по жизни оказался рас-
ширен до 1003 позиций.

Основная задача рейтин-
га, построенного на принци-
пе «лучшие выбирают луч-
ших»,— подведение итогов 
работы за год лидеров управ-
ления в своих отраслях и 
функциональных направле-
ниях. Много лет подряд побе-
дители рейтинга ограничива-
лись телефонными и личны-
ми поздравлениями от друзей 
и знакомых. В этот раз их при-
гласили в бизнес-центр «Рома-
нов двор», чтобы поздравить 
как следует. Вечер вел Игорь 
Верник, который после дол-
гого цветистого приветствия 
призвал гостей участвовать в 
благотворительной лотерее в 
пользу фонда «Артист». Лоте-
рея случилась уже ближе к фи-
налу приема, но билеты сво-
бодной стоимости поступили 
в продажу сразу же. Фонд «Ар-
тист» оказывает материаль-
ную помощь деятелям искус-
ства старшего поколения. Од-
нако сразу после объявления 
о лотерее на экране за спиной 
господина Верника появи-
лись, наоборот, дети. Эти де-
ти отвечали на разные вопро-
сы, например: «Что такое эф-
фективность?» или «Что такое 
прибыль?». Отвечали долго, 
так что у ведущего был риск 
потерять аудиторию навсегда, 
тем более что в зале собрались 
люди, давно и хорошо друг с 
другом знакомые, им было 
что обсудить. Например, нео-
жиданную гостью вечера, те-
леведущую Викторию Лопы-
реву, которая охотно фотогра-
фировалась с каждым, кто по-
просит. Кроме нее были заме-

чены автор Ассоциации ме-
неджеров Дмитрий Зеленин, 
гендиректор «Европейской 
медиагруппы» Александр По-
лесицкий, председатель сове-
та директоров «Р.И.М. Портер 
Новелли» Игорь Писарский, 
управляющий директор Мос-
ковской биржи Владимир Гу-
саков, руководитель управле-
ния информационных систем 
и технологий Sberbank CIB Па-
вел Ходалев, гендиректор УК 
«Промсвязь» Алексей Ищенко 
и его заместитель Анна Ива-
нова, гендиректор «Румедиа» 
Михаил Бергер и множество 
других управленцев. Гость-
ей даже более неожиданной, 
чем свежеразведенная Викто-
рия Лопырева, на этом собра-
нии была директор ГМИИ им. 
А. С. Пушкина Марина Лошак. 
Именно она и стала первой 
обладательницей награды «За 
идейное лидерство».

Для вручения этих призов 
к господину Вернику на сцене 
присоединился генпродюсер 

”
Коммерсантъ FM“ Анатолий 

Кузичев: «Сейчас стоит упо-
мянуть три очень важных для 
страны слова: культура, спорт 
и образование. Идейное ли-
дерство — это то направле-
ние, которое избрал тот или 

иной человек без расчета на 
быстрый результат. Это, ско-
рее, вектор, это благородная 
миссия». Собственно в «Идей-
ном лидерстве» оказалось все-
го три номинации, и госпожа 
Лошак стала лидером в катего-
рии «Культура». Как и другие 
лауреаты, она получила стату-
этку, гладиолусы и наушники 
Vertu. Госпожа Лошак побла-
годарила всех собравшихся за 
высокую оценку своего труда, 
напомнила о том, как важно 
поддерживать музеи вообще 
и сделала неожиданное при-
знание: «Я не чувствую себя 
менеджером, я просто каждое 
утро делаю новый шаг, чтобы 
преодолеть марафонскую ди-
станцию». В финале своей ре-
чи она пригласила аудиторию 
на выставку «Караваджо и его 
последователи», которая не-
давно открылась в ГМИИ.

Идейным лидером от обра-
зования стал президент биз-
нес-школы «Сколково» Анд-
рей Шаронов. «Это неожидан-
ное, но приятное для меня ре-
шение. Я, безусловно, дебю-
тант в сфере образования, но 
меня спасает то, что я занима-
юсь грандиозным проектом. 

”
Сколково“ — это сейчас та-

кой остров здравомыслия в 
нынешней непростой ситуа-
ции,— сообщил он и под ко-
нец тоже пригласил собрав-
шихся, только не в музей, а в 
школу: — Приходите, с нами 
интересно».

Напоследок оставили но-
минацию «Спорт», победите-

лем которой оказался глав-
ный тренер ФК ЦСКА и рос-
сийской сборной Леонид 
Слуцкий. Пока он стоял в за-
ле, он смотрел на сцену ров-
но так, как он обычно наблю-
дает за происходящим на по-
ле. То есть было не очень по-
нятно, нравится ему или нет. 
Но когда он вышел и загово-
рил, сомнений уже не бы-
ло — господин Слуцкий был 
доволен: «Если честно, впер-
вые какая-то номинация вне 
спортивных изданий! Это 
очень приятно. Понятно, что 
успехи в футболе, как и в лю-
бом другом спорте, оценива-
ются по результату, но мне 
всегда казалось, что очело-
вечивание спорта, его попу-
ляризация — это очень важ-
ная часть профессии трене-
ра. Вы уже получили пригла-
шения и на культурные меро-
приятия, и на образователь-
ные, так что приглашаю вас и 
на матчи ЦСКА, и на матчи на-
циональной сборной. Тем бо-
лее стало известно, что реша-
ющий матч сборной пройдет 
в Москве». Тут, надо сказать, 
оба соведущих продемон-
стрировали потерю воли, по-
скольку оказались страстны-
ми футбольными болельщи-
ками. Правда, господин Ку-
зичев болеет за «другой клуб, 
совсем другой клуб», но все-
таки он не удержался и поже-
лал господину Слуцкому успе-
хов в новом статусе. А госпо-
дин Верник оказался и вовсе 
болельщиком ЦСКА: «И когда 
я наблюдаю, как вы сидите на 
тренерской скамье и вот так 
вот раскачиваетесь, я двига-
юсь вместе с вами!» После это-
го господин Кузичев покинул 
сцену, а господин Верник сни-
зил градус собственной эмо-
циональности до профессио-
нального уровня (в его случае 
довольно высокого).

Вечер завершился, как и 
положено, сладким блюдом. 
Для лучших менеджеров вы-
катили целых три торта, каж-
дый из которых был выпечен 
сотрудниками хедхантерских 
агентств.

Евгения Милова

Дорога к правам  
не станет платной
Минфин не хочет вводить пошлину  
за сдачу экзаменов в ГИБДД

Тысяча и трое победителей
Лучшие менеджеры по версии 

”
Ъ“ выбрали себе идейных лидеров

Дело Бойко-Великого  
состарилось для суда
Президента «Русского молока» судят в актовом зале

В Рузском райсуде Мос-
ковской области начался 
процесс над оргпреступ-
ным сообществом во гла-
ве с президентом агрохол-
динга «Русское молоко» 
Василием Бойко-Великим. 
11 подсудимым вменяет-
ся хищение 1200 га земли. 
Однако из-за затянувших-
ся следственных действий 
с фигурантов дела за сро-
ком давности могут снять 
обвинения в мошенничест-
ве и подделке документов.

По данным 
”
Ъ“, в ходе пред-

варительных слушаний суд 
рассмотрел ходатайства об-
виняемых и около 300 потер-
певших, проходивших по это-
му делу. Среди них были тре-
бования о смене состава суда 
и подсудности этого дела. По-
терпевшие, как отметил 

”
Ъ“ 

один из них, депутат местно-
го совета Николай Клюев, на-
стаивают на том, чтобы дело 
ОПС Бойко-Великого слуша-
лось не в Рузском, а в любом 
из других судов Мособласти. 
Дело в том, что местные жите-
ли, по словам господина Клю-
ева, сомневаются в объектив-
ности Ирины Гудковой, кото-
рая рассматривает это дело, 
и других рузских судей, так 
как ранее они, рассматривая 
иски, связанные с земельны-
ми участками, где фигуриро-
вали компании Василия Бой-
ко-Великого, «вставали на его 
сторону».

Но ходатайства о смене со-
става суда и переносе дела бы-
ли оставлены без удовлетворе-
ния. Единственное, что смо-
гли добиться потерпевшие,— 
переноса заседаний из здания 
райсуда в актовый зал мест-
ной администрации, куда мо-
гут поместиться все желаю-
щие. При этом затянувшееся 
расследование и слушания по 
делу оказались на руку подсу-
димым. Ведь сроки давности 
уголовного преследования по 
большинству вменяемых им 

статей, включая легализацию, 
мошенничество в особо круп-
ном размере и подделку доку-
ментов, составляют десять лет 
и уже истекли. В связи с этим 
защита подсудимых, по дан-
ным 

”
Ъ“, намерена настаивать 

на снятии со своих клиентов 
этих обвинений. Если райсуд 
поддержит это требование, то 
без сопутствующих статей до-
казать виновность подсуди-
мых в оставшейся ст. 210 УК 
(создание преступного сооб-
щества или участие в нем) бу-
дет сложно.

Как ранее неоднократно 
сообщал 

”
Ъ“, уголовное дело 

в отношении Василия Бойко, 
который тогда еще не был Ве-
ликим, возбудили в 2006 году. 
Тогда следственное управле-
ние при Главном управлении 
МВД по Центральному феде-
ральному округу выделило в 
отдельное производство дело 
о мошенничестве при скупке 
земельных паев лишь одного 
совхоза — имени Льва Довато-
ра, расположенного в Рузском 
районе Подмосковья.

Основанием для возбужде-
ния дела стали многочислен-
ные обращения в правоохра-
нительные органы местно-
го депутата Николая Клюева. 
Он являлся пайщиком совхо-
за и требовал дать правовую 
оценку скупке, которая про-

водилась в интересах компа-
нии «Ваш финансовый попе-
читель» (ВФП), принадлежа-
щей Василию Бойко.

15 февраля 2007 года сов-
ладелец ВФП был задержан в 
элитном ресторане Next Door 
на Воздвиженке, и ему бы-
ли предъявлены первые об-
винения — в мошенничест-
ве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК) и легализа-
ции (ст. 174 УК). Чуть позже 
аналогичные обвинения бы-
ли предъявлены гендирек-
тору ВФП Марии Лободе, гла-
ве юридического управления 
компании Олегу Чудновско-
му и замгендиректора Кирил-
лу Савицкому. А на заключи-
тельном этапе расследования, 
когда среди обвиняемых поя-
вились также директора сов-
хозов, бывший начальник зе-
мельного комитета Рузского 
района Валерий Иванов и экс-
глава районной регистраци-
онной палаты Алла Харитоно-
ва, к обвинениям добавились 
также фальсификация дока-
зательств (ст. 303 УК) и самая 
тяжелая ст. 210 УК (создание 
преступного сообщества или 
участие в нем).

Как полагает следствие, в 
2003–2004 годах по указанию 
Василия Бойко участниками 
ОПС были подделаны устав-
ные документ совхозов «Име-
ни Доватора», «Анненский», 
«Прогресс», имени Зои Кос-
модемьянской. Из новых до-
кументов выходило, что их 
пайщики внесли свои паи в 
уставный фонд вновь обра-
зованных компаний, кото-
рые затем продали эти паи 
уже структурам господина 
Бойко. Первоначально в де-
ле было 5 тыс. потерпевших, 
которым был нанесен ущерб 
на 9 млрд руб. Однако затем 
дело разделили на несколь-
ко частей. В части, дошед-
шей до суда, ущерб составля-
ет 450 млн руб.

Владислав Трифонов

Рождество Богородицы
Дорогие братья и сестры!
Ныне мы торжественно воспоминаем событие, 

 которое, по слову церковного песнопения, возвещает 
радость всей вселенной. У благочестивых престаре-
лых родителей родилась, по милости Божией, Дщерь, 
Которой предстояло стать Божией Матерью. Через 
Пречистую Деву совершилось пришествие в мир Спаси-
теля, Иисуса Христа, искупившего человеческие грехи 
и открывшего людям путь к блаженству в Царстве Небес-
ном. Потому и говорится в молитвословиях Рождества 

Богородицы, что Ее Сын — Солнце Правды — упразднил 
смерть и даровал нам жизнь вечную.

Мы с особым благоговением почитаем Богородицу, по-
тому что Она с детства и на протяжении всего Своего зем-
ного пути являла пример святости и послушания Господу, 
являясь высшим образцом праведности. И в благовещен-
ской беседе с архангелом Гавриилом, и в Вифлеемском 
вертепе, и в сретенской встрече с Симеоном Богоприим-
цем, и на Голгофе — Ее сердце, как бы ни страдало оно, 
было отдано Христу.

Великую Дочь испросили у Бога святые Иоаким и Анна, 
до старости переносившие свою бездетность как величайшее 
горе. Зато как был вознагражден их духовный подвиг сми-
рения и молитвы! Это ли не пример для подражания! Дитя, 
зачатое во чреве, есть великий дар Всевышнего и родителям, 
и всему человечеству. Каждый младенец имеет право прийти 
в мир, чтобы перед ним открылся путь к радости и счастью, 
надежде, вере и любви. Именно об этом молится перед 
Престолом Божиим Та, Которую мы сегодня прославляем 
как «Богородицу и Питательницу Жизни нашея».

Ювеналий, 
митрополит Крутицкий  
и Коломенский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Анатолий Кузичев  
(справа) вручил награду 
Леониду Слуцкому,  
закрыв глаза на соб-
ственные футбольные 
предпочтения   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Ряд обвинений  
с Василия Бойко-Вели-
кого суд может снять  
в связи с истечением 
срока давности   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Дмитрий Бутрин

Не так часто научные статьи эконо-
мистов за пределами РФ интересны 
для российской реальности — тем бо-
лее, когда речь идет о попытках кри-
тики фундаментальных основ эконо-
мики. Статья «Почему выход на миро-
вые рынки не уменьшил неравенст-
во в развивающихся экономиках?» в 
сентябрьском World Bank Economic 
Review Эрика Маскина из Гарвардско-
го университета, нобелевского лауре-
ата 2007 года и председателя Эконо-
метрического общества, удовлетво-
ряет двум критериям: с одной сторо-
ны, она близко подходит к одной из 
острых и мало дискутируемых про-
блем в российском обществе, с другой 
— призвана изменить оценку соци-
альных последствий глобализации.

Маскин и его гарвардский колле-
га Майк Кремер критикуют теорию 
сравнительных преимуществ, изло-
женную в 1817 году Давидом Рикар-
до и лежащую в основе концепции 
открытой мировой торговли. По ней, 
вовлеченность в мировую торговлю 
позволяет отдельным секторам на-
циональной экономики, имеющим 
преимущества перед иностранны-
ми конкурентами, вносить больший 
вклад в национальное благосостоя-

ние, чем на закрытом рынке. След-
ствием является предположение о 
снижении доходного неравенства в 
интегрированной в мировые рын-
ки экономике. Хотя, строго говоря, 
предположение это неочевидно (Ри-
кардо его, по крайней мере, не делал), 
решение социальных проблем через 
вовлечение стран в мировое разделе-
ние труда — со второй половины XX 
века важнейшая идеологема эконо-
мистов в рекомендациях правитель-
ствам всего мира.

Маскин и Кремер между тем пред-
полагают крайне простую модель, 
демонстрирующую, что в развиваю-
щейся экономике возможно разделе-
ние рынка труда на два компонента: 
интересные для кооперации с колле-
гами из развитых экономик и ориен-
тированные на внутренний рынок. 
Рост зарплат в «экспортноориентиро-
ванной» части рынка труда (или про-
сто для работающих на иностранные 
компании) со стагнацией или депрес-
сией доходов в «неглобализующемся» 
секторе для России — настолько оче-
видная история из 2000-х, что ком-
ментарии к публикации Фуада Але-
скерова из ВШЭ, сразу принявшего 
предположение коллеги Маскина 
как блестящую альтернативу рикар-
дианской теории, естественны. Ведь 
и для Индии, и для КНР предположе-
ния Маскина и Кремера менее оче-
видны, чем для РФ.

Проблема в том, что модель не 
опровергает теорию сравнительных 
преимуществ: она, видимо, описы-
вает лишь один из возможных эпи-
зодов интеграции страны в мировую 
экономику, не учитывая рост качест-
ва образования рабочей силы во всех 
секторах экономики при росте ВВП. 
Ярче же всего схема Маскина реали-
зуется в экономике, где межотрасле-
вые перетоки капитала заблокирова-
ны, а рынок образования монополи-
зирован государством. Россия может 
стать в перспективе единственным эм-
пирическим подтверждением гипо-
тезы Маскина—Кремера.

вчера

«АКТИОН»  
И МЦФЭР,

издатели отраслевых жур-
налов («Актион» — «Главбух», 
«Коммерческий директор» и др., 
МЦФЭР — «Бюджетный учет и от-
четность в вопросах и ответах», 
«Госзаказ в образовании» и др.), 
объединились. «Слияние прои-
зошло сразу после выхода нидер-
ландской Wolters Kluwer, владев-
шей 55% МЦФЭР, из этого бизне-
са, чтобы соблюсти закон об ог-
раничении иностранных инвес-
тиций в российских медиа»,— го-
ворится в ее сообщении. Вла-
дельцами объединенной «Акти-
он-МЦФЭР» стали основатели 
МЦФЭР Максим Межанский и Ва-
лентин Гирихиди. Бизнес «Акти-
она» принадлежит Игорю Чере-
мисину, следует из Kartoteka.ru. 
Гендиректор «Актиона» Алексей 
Стариков будет управлять объе-
диненной компанией, господин 
Межанский станет ее президен-
том, господин Гирихиди — генди-
ректором уже дочернего МЦФЭР. 
 Анна Афанасьева

БАНК «РОССИЙСКИЙ 
КАПИТАЛ»

утвердил основные направ-
ления стратегии на 2015–
2018 годы. Согласно реше-
нию, принятому советом дирек-
торов банка, основными направ-
лениями его деятельности в бли-
жайшие три года станут участие 
в конкурсах на санацию и на вы-
куп активов и обязательств бан-
ков, а также реструктуризация 
задолженности системообра-
зующих и стратегических пред-
приятий и организаций и выпол-
нение ряда других функций. Та-
ким образом «Российский ка-
питал» все же получил задачи 
и функции мегасанатора, кото-
рыми планировалось наделить 
его изначально.  «Интерфакс», 
 отдел  финансов

НСПК

сообщила о присоедине-
нии в начале сентября к ме-
ждународной организации 
EMVCo, специализирующей-
ся на разработке стандартов без-
опасности на платежном рын-
ке. Об этом сообщил на фору-
ме Finnopolis-2015 в Казани гла-
ва НСПК Владимир Комлев. Ком-
пания будет разрабатывать стан-
дарты обеспечения безопасно-
сти платежных операций. В част-
ности, она планирует участво-
вать в разработке нового поколе-
ния стандарта 3D Secure для без-
опасных платежей по картам в ин-
тернете. «Сейчас выходит но-
вый стандарт уже не под эгидой 
Visa, которая являлась собствен-
ником первой части,— отметил 
Владимир Комлев.— Собствен-
ником и двигателем нового стан-
дарта становится EMVCo. Мы пла-
нируем активно участвовать в его 
разработке для последующей ин-
теграции в платежную систему 

”Мир“». Отдел финансов

правила  
игры

Рост зарплат работа-
ющих на иностранные 
компании со стагнаци-
ей или депрессией до-
ходов в отечественном 
секторе для России — 
очевидная история 
из 2000-х годов

Как стало известно 
”
Ъ“, Русская горно-ме-

таллургическая компания, дистрибутор 
Индустриального союза Донбасса, может 
поменять собственника. Ее планирует вы-
купить кипрская Grandstream, принадле-
жащая гендиректору РГМК Ашоту Тамразя-
ну. Сейчас дистрибутором, участвующим 
в тендерах Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК), владеет Украинская 
ГМК, но эксперты отмечают, что смена вла-
дельца не даст преимущества для госзаказа: 
металл все равно считается импортным.

Кипрская Grandstream Limited 17 сентября по-
лучила одобрение ФАС России на покупку 100% 
ООО «Русская горно-металлургическая компания» 
(РГМК) и 75% долей ООО «РГМК-Юг», указано в ма-
териалах службы (ходатайство подано 20 августа). 
РГМК и ее дочерняя «РГМК-Центральный регион» 
указывают, что входят в Индустриальный союз 
Донбасса (ИСД) и являются «эксклюзивными тор-
говыми представителями» в РФ его металлургиче-
ских заводов. По данным базы СПАРК, 100% РГМК 
у Украинской горно-металлургической компании 
(УГМК, Киев). В отчете последней за 2014 год ука-
зано, что ее основатели — совладельцы ИСД Олег 
Мкртчан и Сергей Тарута (ныне губернатор Донец-
кой области), жена бывшего акционера ИСД Вита-
лия Гайдука Елена и Инна Гнатушенко (формаль-
но 84% принадлежит двум кипрским компаниям).

Как рассказывали источники 
”
Ъ“, с 2010 года 

ИСД подконтролен ВЭБу. Официально в ВЭБе заяв-
ляли, что банк лишь выделил кредит на покупку 
50% плюс 2 акций ИСД «группе российских инвес-
торов» во главе с бывшим совладельцем Evraz Алек-
сандром Катуниным. Как писал в июне Forbes, по 
24,99% долей ИСД принадлежит господам Таруте 
и Мкртчану, «ВЭБ-Инвесту» (у ВЭБа 19%, остальное 
у номинального держателя) и «бывшей структуре 

”
Тройки Диалог“ под управлением Михаила Брой-

тмана» — экс-акционеры «Тройки» структурирова-
ли сделку для ВЭБа и выступили «формальными 
покупателями». Источники издания тогда добав-
ляли, что готовится сделка по выкупу доли Олега 
Мкртчана в интересах ВЭБа.

Украинская ГМК и РГМК также контролируются 
ВЭБом, говорит контрагент РГМК, причем в компа-
нии, по его информации, «не готовятся к продаже». 
Возможно, речь идет о формальной смене собст-
венника: по словам другого источника 

”
Ъ“, знако-

мого с деталями сделки, Grandstream через кипр-
скую Calmco Holdings Ltd принадлежит гендирек-
тору РГМК Ашоту Тамразяну. В РГМК и ВЭБе отказа-
лись от комментариев, гендиректор УГМК Младен 
Пейкович не ответил на запрос 

”
Ъ“.

В 2012 году выручка РГМК достигала 25 млрд 
руб., в 2013-м — 31,6 млрд руб., но в 2014 году рез-
ко упала — до 8,5 млрд руб. (компания осталась 
прибыльной). Спад объясняется низкой загруз-

кой комбинатов ИСД и конфликтом на юго-восто-
ке Украины, осложнявшим поставки, уточняет вла-
делец крупного российского трейдера. Сейчас, по 
его словам, в РГМК «готовятся восстановить пози-
ции» на рынке РФ, это возможно за счет девальва-
ции гривны, вернувшей украинской продукции 
конкурентоспособность. С чем связана возможная 
смена владельца РГМК, собеседник 

”
Ъ“ не знает, но 

отмечает, что компания активно выходила на ры-
нок госзаказов по листовому прокату, где конку-
рировала с ММК и «Северсталью». По данным ба-
зы СПАРК, РГМК в 2013–2014 годах участвовала в 
тендерах ОСК, в 2013 году получила два контрак-
та Балтзавода на 853 млн руб. В 2015 году компа-
ния также вышла на тендер Балтзавода, хотя Ал-
чевский комбинат ИСД в Луганске, выпускающий 
лист, простаивает с конца 2014 года.

Олег Петропавловский из БКС сомневается, 
что возможная смена собственника обусловлена 
политическими рисками при участии в госзака-
зе: происхождение металла остается украинским. 
Но если это не формальная сделка, то новому вла-
дельцу РГМК придется ждать укрепления рубля 
или демпинговать, поскольку импортный прокат 
не востребован в России, говорит аналитик. Сум-
му сделки он оценить не берется, но отмечает, что 
сейчас трейдинговый бизнес низкомаржинален: 
до 5% по EBITDA.

Анатолий Джумайло

Власти Москвы  продолжают 
 консолидировать не только 
крупные генподрядные кон-
тракты, отдавая их своей ком-
пании «Мосинжпроект», но и де-
велоперский бизнес. Наиболее 
знаковые проекты, как, напри-
мер, реставрация историческо-
го доходного дома Терентьева 
в районе Якиманки и рекон-
струкция целого квартала в рай-
оне Арбата, теперь курирует ГУП 
ДЭЗИСК. Этому предприятию 
мэрия уже передала 30 проектов: 
к их реализации планируется 
привлечь частных инвесторов.

На прошлой неделе возглавляе-
мая мэром Сергеем Собяниным гра-
достроительно-земельная комис-
сия (ГЗК) одобрила проект реставра-
ции доходного дома Терентьева (око-
ло 3 тыс. кв. м), расположенного на 
0,09 га на улице Большая Полянка в 
районе Якиманки, сообщила пресс-
служба Москомстройинвеста. Проект 
курирует ГУП «Дирекция по эксплу-
атации зданий, инженерных соору-
жений и коммуникаций» (ДЭЗИСК), 
подконтрольное департаменту гра-
достроительной политики Москвы. 
Предприятие должно подготовить 
всю проектно-разрешительную до-
кументацию и на открытом конкурсе 
найти соинвестора проекта. После ре-
ставрации здание, построенное в на-
чале XX века, получит статус жилого 
дома. Затраты на реставрацию могут 
достичь 300–350 тыс. руб. за кв. м, или 
0,9–1,5 млрд руб., подсчитал управ-
ляющий партнер Blackwood Конс-
тантин Ковалев. Стоимость жилья в 
таком доме составит около 500 тыс. 
руб. за 1 кв. м, а выручка от продажи 
всех квартир — 1,5 млрд руб., отмеча-
ет председатель совета директоров 
«Бест-новострой» Ирина Доброхотова.

Доходный дом Терентьева не 
единственный проект, переданный 
властями ГУП ДЭЗИСК. За два года 
предприятие получило в разработку 
около 30 зданий в аварийном состо-
янии, включая памятники архитек-
туры, сообщили 

”
Ъ“ в Москомстрой-

инвесте. Самый крупный проект, до-
ставшийся ГУПу,— реконструкция 
квартала №37 на Арбате: это 5 га, ог-
раниченные Воздвиженкой, Старова-
ганьковским переулком, Знаменкой 
и Крестовоздвиженским переулком. 
Проект одобрен ГЗК в конце 2014 го-
да. В этом городском квартале, явля-
ющемся частью туристического мар-

шрута, ГУП курирует создание архео-
логического парка, реставрацию до-
мов в Крестовоздвиженском и Ста-
роваганьковском переулках. На Воз-
движенке появится новый объект об-
щественного назначения. Ранее гла-
ва Москомстройинвеста Константин 
Тимофеев заявлял о подготовке трех 
концепций реконструкции квартала, 
но все они оказались нерентабельны-
ми, так как новое строительство ог-
раничено двумя площадками, поэ-
тому проект и был передан ГУП ДЭ-
ЗИСК. Эту идею поддерживает вла-
делец ООО «Торговый дом 

”
Шатер“» 

Михаил Хубутия, который в качестве 

потенциального инвестора разраба-
тывал свою концепцию реконструк-
ции квартала на Арбате. «ГУП — нуж-
ное звено, так как инвестор получает 
уже готовую документацию»,— зая-
вил 

”
Ъ“ бизнесмен.

Один из чиновников стройкомл-
пекса Москвы сообщил 

”
Ъ“, что ГУП 

ДЭЗИСК и дальше будут передавать-
ся проекты, где девелоперы не смогут 
самостоятельно разработать всю необ-
ходимую документацию. Инвесторов 
привлекает участие в проектах с го-
родским имуществом и без посредни-
чества ГУПа, это никак не влияло на 
реализацию проектов, отмечает дру-
гой чиновник мэрии. В ГУП ДЭЗИСК 
посоветовали 

”
Ъ“ обратиться за ком-

ментариями в Москомстройинвест.
При бывшем мэре Юрии Лужкове 

было много принадлежащих городу 
структур, занимавшихся строительст-
вом. Сергей Собянин объявил об отка-
зе от этой практики, но со временем 
к ней вернулись. Сейчас принадлежа-
щее городу АО «Мосинжпроект» явля-
ется крупнейшей генподрядной ком-
панией, аккумулировавшей средства 
на строительство новых станций ме-
тро, создание парка в Зарядье, рекон-
струкцию Большой спортивной аре-
ны стадиона «Лужники». По итогам 
2014 года, выручка «Мосинжпроек-
та» превысила 84 млрд руб. (данные 
Kartoteka.ru). Казенное предприятие 
«Управление гражданского строитель-
ства» помимо социальных объектов 
строит свыше 2 млн кв. м жилья (вы-
ручка за 2014 год — почти 2 млрд руб.). 
ОАО «Центр-инвест», принадлежаще-
му столице, перешли незаконченные 
городские объекты общей площа-
дью 1 млн кв. м (выручка компании в 
прошлом году — 1,5 млрд руб.).

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов

Украинский прокат русифицируют через Кипр
Дистрибутора ИСД в России выкупает его менеджмент

Москва подошла к аварийным зданиям
Реконструкцией центра столицы займется ГУП

Телеканал РЕН ТВ, входящий в «Националь-
ную медиагруппу», заключил договор о ле-
гализации своего контента с крупнейшей 
российской социальной сетью «ВКонтакте». 
Как и для других медиахолдингов, партне-
ром по размещению видео РЕН ТВ в «ВКон-
такте» станет агрегатор Pladform. До сих пор 
архив проектов РЕН ТВ легально размещал-
ся только на сайте телеканала и принадле-
жащем Google видеохостинге YouTube.

О соглашении РЕН ТВ с «ВКонтакте», рассказал 

”
Ъ“ представитель канала и подтвердил исполни-

тельный директор «ВКонтакте» Дмитрий Сергеев. 
На официальной странице канала в социальной 
сети сразу после эфира будут выгружаться выпу-
ски популярных программ, а также разместится 
архив нескольких десятков проектов, среди кото-
рых «Территория заблуждений», «Военная тайна», 
«Добров в эфире», «Званый ужин», «Самая полезная 
программа», «Тайны мира с Анной Чапман» и архи-
вы программ прошлых лет: все выпуски сериала 

«Солдаты» (2004–2013 годы), новогоднее шоу «Не-
голубой огонек» (2012), сериал «Next» (2001–2003 
годы) и др. До сих пор архив проектов РЕН ТВ ле-
гально размещался только на сайте телеканала и 
принадлежащем Google видеохостинге YouTube. 
При этом у РЕН ТВ уже есть группа в «ВКонтакте», 
куда загружался новостной контент с официально-
го канала на YouTube, в ней 73 тыс. участников, ох-
ват группы — 585 тыс. человек в месяц (пользовате-
ли, которые увидели новости, в том числе — через 
репосты). Аудитория «ВКонтакте» в России в июле 
составляла 49,6 млн человек в возрасте 12–64 лет 
(данные TNS Russia), аудитория сайта телеканала 
— 3,2 млн человек того же возраста.

«Пользователи 
”
ВКонтакте“ смогут бесплатно и 

легально смотреть любые программы РЕН ТВ в вы-
соком качестве. А мы, как правообладатели, полу-
чили возможность монетизировать свой контент 
за счет встраиваемой рекламы»,— сообщил генди-
ректор РЕН ТВ Владимир Тюлин. По его словам, в 
первый год телеканал не рассчитывает на большой 

доход от монетизации видео в «ВКонтакте». «Но в 
дальнейшем ожидаем, что реклама 

”
ВКонтакте“ 

будет ежегодно приносить ощутимую прибыль»,— 
подчеркивает господин Тюлин.

«ВКонтакте» начала договариваться с крупны-
ми правообладателями о размещении легально-
го контента в 2013 году, до вступления в силу ан-
типиратского закона. Тогда соцсеть заключила со-
глашение с кинокомпанией «Амедиа», запустив-
шей «ВКонтакте» приложение, с которого пред-
усмотрен переход на онлайн-кинотеатр «Амеди-
атека». В марте 2014 года партнером соцсети стал 
RuTube, входящий в «Газпром-медиа» и обладаю-
щий правами на контент ТНТ и других его кана-
лов в интернете.

С 2014 года «ВКонтакте» сотрудничает с дистри-
буционной онлайн-платформой Pladform, через 
которую правообладатели размещают лицензион-
ное видео и получают доход от рекламы.

деловые новости  — с10

РЕН ТВ зарегистрировался в «ВКонтакте»
Соцсеть легализовала видео очередного телеканала

В ПРОДАЖЕ С 21 СЕНТяБРя

КАК СОКРАЩАЮТ  
КОСМИЧЕСКИЕ РАСХОДЫ
ЧЕМ ОПАСНЫ  
ДОБРОВОЛЬНЫЕ БОРЦЫ 
С НАРУШИТЕЛЯМИ ПОРЯДКА

ЗАЧЕМ БИЗНЕС-ЦЕНТРЫ 
ПЕРЕИМЕНОВЫВАЮТ  
В ТЕХНОПАРКИ

КТО ПОЗАБОТИТСЯ  
О VIP-ВКЛАДЧИКАХ

В
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В

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18070,21 (–362,06)
РТС 816,56 (–6,57)
FTSE 100 6104,11 (–82,88)

DAX 30 9916,16 (–313,42)
DJIA 16384,58 (–290,16)
NASDAQ Composite 4827,23 (–66,72)

По данным агентства Reuters.

июнь июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь
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● 47,27тыс. пунктов ● 16,442

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.09.15
Австралийский доллар 47,6448
Английский фунт 102,4448
Белорусский рубль** 37,5433
Датская крона* 10,0623

Доллар США 65,6445
Евро 74,9726
Индийская рупия*** 99,8092
Казахский тенге*** 23,7842

Канадский доллар 50,2138
Китайский юань* 10,3147
Норвежская крона* 81,4852
СДР 92,6552

Сингапурский доллар 47,1821
Новая турецкая лира 21,9151
Украинская гривна* 30,3208
Шведская крона* 80,2667

Швейцарский франк 68,4796
Японская иена*** 54,9280
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 21 сентября 2015 №172/П   l   Коммерсантъ
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● 1,137$ млрд ● 775,9

• Центр мониторинга и реагирова-
ния на киберугрозы в финансовой сфе-
ре при ЦБ (FinCERT) создан решением 
Совета безопасности РФ и действу-
ет с 1 июня 2015 года. Его задача — 
сбор информации об инцидентах 
с финансовых организаций и опера-
тивное предупреждение участников 
рынка, присоединившихся к FinCERT, 
о появлении угрозы и методах борь-
бы с ней. Сейчас к FinCERT подключе-
но 30 банков. Одним из публично из-
вестных случаев кибератак, выяв-
ленных FinCERT, стало мошенниче-
ство с использованием бренда нацио-
нальной платежной системы карт 
«Мир» (см. 

”
Ъ“ от 10 августа).

Масштаб проблемы в ЦБ не раскры-
вают, но при том, что в целом по систе-
ме эти хищения невелики, для отдель-
но взятых игроков они могут быть фа-
тальными. «Похищенные деньги в 
процентном отношении — сотые про-
цента от оборота, который идет по 
электронным деньгам, но проблема в 
тренде увеличения»,— отмечает го-
сподин Сычев. В то же время для ма-
ленького банка успех таких атак — это 
практически смерть, добавляет он. «В 
случае с покушением на хищение его 
денег на корсчете путем захвата арма 
(автоматизированное рабочее место, 
обеспечивающее взаимодействие со-
трудника с компьютером.— 

”
Ъ“) пла-

тежной системы Банка России и вбро-
са фиктивного платежа — это до поло-
вины его дневной ликвидности,— по-
ясняет господин Сычев.— В этом слу-
чае он не сможет дальше выполнять 
операции, это серьезно».

Появление подобной тенденции 
— результат в том числе и появления 
на теневом рынке профильных спе-
циалистов — бывших банковских ра-
ботников, уволенных на фоне опти-
мизации персонала, считают экспер-
ты. «Скорее всего, подобные схемы 
реализуются через инсайд — агентов 
на территории самого банка или уво-
ленных профессиональных айтиш-

ников, которые знают слабые места в 
защите IT-систем»,— отмечает вице-
президент Альфа-банка Вилен Тими-
рязев. Логика таких мошенничеств 
понятна: проще воровать крупными 
объемами с корсчетов, чем у клиен-
тов, чьи средства ограниченны, отме-
чает он. «В такой ситуации все будет 
зависеть от степени защищенности 

систем банка и мониторинга всех 
трансакций во всех каналах»,— до-
бавляет господин Тимирязев. При 
этом, по его мнению, масштабы та-
ких хищений будут расти.

В то же время рост объемов хище-
ний сопровождается усложнением 
схем обналичивания украденных 
средств. «Еще один интересный тренд 
— российская преступность перестала 
пользоваться услугами обнальщи-
ков—граждан РФ, она привлекает для 
этого иностранцев»,— отмечает Артем 
Сычев. По его словам, в последнем кей-
се, который обсуждали FinCERT и МВД, 
для массового вывода денег привлека-
лась бригада выходцев из Прибалтики 
с гражданством Великобритании, пос-
тоянно проживающих в Испании и 
приехавших в Россию по туристиче-
ской визе. «Цель — запутать следы и 
максимально усложнить цепочку вы-
вода денег»,— отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“ на банковском рынке. 

Обналичивать деньги напрямую в Рос-
сии слишком опасно, снять их с карт за 
рубежом, где отследить их судьбу рос-
сийским правоохранителям будет не-
просто, и затем привести сюда налич-
ными в чемоданчике — тоже, сейчас за 
это просто никто и не возьмется. Поэ-
тому дропы (лица, через которых обна-
личиваются деньги) приезжают сюда с 
картами зарубежных банков, в том чи-
сле скомпрометированными, и сни-
мают деньги в банкоматах российских 
банков, отмечают источники 

”
Ъ“.

Ольга Шестопал

Кризис довел мошенников до банков

Рабочий орган совета по ауди-
торской деятельности при Мин-
фине предлагает запретить вы-
ход из саморегулируемых орга-
низаций (СРО) в случае включе-
ния аудиторов в план проверок. 
Сейчас компании нередко пра-
ктикуют переход из одной СРО 
в другую для того, чтобы избе-
жать проверок контроля качест-
ва работы. По мнению аудито-
ров, ужесточения помогут спра-
виться с проблемой уклонения 
от проверок, однако могут нега-
тивно сказаться на добросовест-
ных участниках рынка.

По информации 
”
Ъ“, проект попра-

вок к закону «Об аудиторской деятель-
ности» будет рассматриваться на засе-
дании совета по аудиторской деятель-
ности при Минфине 23 сентября. Он 
подготовлен рабочим органом совета 
по аудиторской деятельности при 
Минфине в целях противодействия 
уклонению аудиторов от прохожде-
ния внешнего контроля качества ра-
боты. Поправками (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) предполагается, что не смо-

гут прекратить членство в СРО аудито-
ры, включенные в план внешней про-
верки качества работы (с момента 
включения и до даты окончания про-
верки). Кроме того, аудиторская орга-
низация не сможет выйти из СРО в 
случае, если в ее отношении СРО или 
Росфиннадзор рассматривает жалобу 
на действия или бездействие, либо 
рассматривается возможность о при-
менении дисциплинарного воздейст-
вия, либо до устранения аудиторской 
организацией выявленных проверя-
ющими органами нарушений.

По словам участников рынка, про-
блема выхода аудиторов из СРО в 
преддверии проверки действительно 
существует. «План проверок составля-
ется на год вперед и обычно публику-
ется в декабре года, предшествующего 
отчетному,— поясняет гендиректор 
СРО 

”
НП «Содружество»“ Ольга Носо-

ва.— Таким образом, компании, кото-
рые узнают о том, что в следующем го-
ду они должны будут пройти провер-
ку внешнего качества работы, попро-
сту подают документы на выход из 
СРО». По ее оценке, 10% аудиторских 
фирм, включенных в план проверки 
внешнего контроля качества работы 
на 2015 год, подали заявление на вы-
ход из «Содружества». В первую оче-
редь это характерно для небольших 
компаний, крупные игроки дорожат 
своей репутацией и проверки прохо-
дят согласно графику, отмечает она.

По закону «Об аудиторской дея-
тельности» СРО и Росфиннадзор про-
водят проверку аудиторов раз в пять 
лет. Компании, аудирующие отчет-
ность банков, негосударственных 
пенсионных фондов, госкомпаний, 
проходят раз в три года проверку СРО 
и раз в два года проверку Росфиннад-
зора. «Таким образом, недобросовест-
ные аудиторы могут рассчитывать на 
то, что как минимум в течение одного-
двух лет не будут попадать в график 
проверок контроля качества работы 
после смены СРО»,— указывает госпо-
жа Носова. При этом сам процесс пере-
хода из одной СРО в другую недолгий. 
По оценкам руководителя СРО «Рос-
сийская коллегия аудиторов» Алек-
сандра Руфа, в среднем на выход из 
СРО компания тратит около десяти 

дней, столько же времени ей нужно 
для того, чтобы другая СРО рассмотре-
ла заявку и приняла решение о приня-
тии ее в организацию.

По данным Минфина, в 2014 году 
Росфиннадзором и СРО аудиторов в 
совокупности было проведено почти 
6 тыс. проверок аудиторов и аудитор-
ских компаний. При этом от проверки 
внешнего качества работы уклони-
лись 195 аудиторских организаций и 
26 аудиторов. По итогам проверок в от-
ношении 247 аудиторских организа-
ций были приняты меры воздействия 
— предписания, предупреждения, 
штрафы, а также крайние меры — 
приостановление членства в СРО (ау-
дитор не может заключать новые кон-
тракты) или исключение организа-
ций из СРО (утрачивает право зани-
маться аудиторской деятельностью).

По мнению экспертов, принятие 
поправок сократит число аудиторов-
уклонистов. Впрочем, «пострадают ор-
ганизации, которые были внесены в 
план проверки, однако по иным при-
чинам приняли решение прекратить 
аудиторскую деятельность и подали 
документы на выход из СРО», рассу-
ждает госпожа Носова. В такой ситуа-
ции, «чтобы противостоять уклонени-
ям от прохождения проверки контр-
оля качества работы, логичнее было 
бы не ужесточать процесс выхода из 
СРО, а ввести ответственность в отно-
шении организаций-уклонистов — 
например, затруднить процесс вступ-
ления в другую СРО», рассуждает собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с позицией Рос-

финнадзора. В Минфине и Росфиннад-
зоре на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Валерия Францева

Аудиторам  
не уйти от проверок
Хождения по СРО ограничат

БАНКИ

Тинькофф-банк 
удалился от ПФР
Полностью дистанционная мо-
дель Тинькофф-банка создала 
ему сложности при получении 
данных о потенциальных заем-
щиках из Пенсионного фонда 
(ПФР) через Единый портал госу-
слуг (ЕПГ). Поскольку получить 
данные о себе из ПФР могут лишь 
сами заемщики, банки со стан-
дартной моделью бизнеса обору-
дуют для них возможность досту-
па в ЕПГ в своих офисах. Тинь-
кофф-банку без офисов это 
 сделать затруднительно.

О том, что Тинькофф-банк столкнул-
ся с проблемами при получении спра-
вок о доходах граждан из ПФР, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники на банковском 
рынке. Как пояснили 

”
Ъ“ в Тинькофф-

банке, «в настоящее время банк при-

нимает участие в пилотном проекте, в 
рамках которого сотрудники Тинь-
кофф-банка после идентификации 
клиента помогают ему зарегистриро-
ваться на Едином портале госуслуг». За-
регистрированный клиент приобре-
тает возможность получить через ЕПГ 
выписку из ПФР и направить ее в банк 
для подтверждения доходов. Но, как 
поясняют в Тинькофф-банке, эта схема 
далека от идеальной, так как «по факту 
многие клиенты в итоге не направля-
ют банку справку о своих доходах».

Банкиры давно выступали за воз-
можность доступа к пенсионным дан-
ным граждан. Получение информации 
из ПФР позволяет более точно оценить 
уровень дохода клиента. При этом для 
розничных банков такая возможность 
была особенно актуальной на фоне 
растущих рисков. Против прямого до-
ступа третьих лиц к пенсионным дан-
ным граждан активно выступал ПФР. В 

итоге было принято компромиссное 
решение: банки в своих офисах долж-
ны помогать клиентам регистриро-
ваться на ЕПГ, а после клиенты сами за-
просят выписку из ПФР и предоставят 
банку (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября 2014 года).

Опрошенные 
”
Ъ“ представители 

банков, участвующих в пилоте по до-
ступу к данным ПФР через портал госу-
слуг, проблем с получением выписок 
от граждан не испытывают. По мне-
нию зампреда правления Азиатско-
Тихоокеанского банка Вячеслава Анд-
рюшкина, «возможно, сложности 
Тинькофф-банка с получением выпи-
сок от граждан связаны с особенностя-
ми его бизнес-модели. Банк взаимо-
действует с клиентами дистанционно 
и не может контролировать весь про-
цесс регистрации и получения выпи-
ски, как это делают сотрудники в 
обычных офисах».

Валерия Францева

Рейтинговое агентство Moody’s 
снизило рейтинг банка «Восточ-
ный экспресс» до преддефолтно-
го уровня с негативным прогно-
зом. Причина в недостаточном 
резервировании при существен-
ных рисках его кредитного пор-
тфеля. В свете неопределенности 
со сроками и суммами будущей 
докапитализации банк проводит 
существенную чистку портфеля.

В пятницу международное агентст-
во Moody’s распространило пресс-ре-
лиз о снижении долгосрочного рей-
тинга банка «Восточный экспресс» до 
Caa1 с негативным прогнозом. Таким 
образом, рейтинг банка перемещен в 
самую низкую шкалу из возможных. 
Агентство обосновывает свое реше-
ние ухудшением качества его активов 
при недостаточном резервировании 
проблемных кредитов. «Снижение 
рейтингов банка отражает ухудшение 
качества активов и показателя рента-
бельности на фоне повышенных ри-
сков кредитного портфеля, а также 
низкую степень покрытия резервами 
потенциальных убытков по 

”
плохим“ 

кредитам,— отмечают в Moody’s.— 
Последний показатель усугубили су-
щественные убытки». Согласно ме-
ждународной отчетности «Восточно-
го» за 2014 год, банк получил убыток 
10,7 млрд руб., за первую половину 
2015 года — 363 млн руб.

• Банк «Восточный» занимает 43-е 
место по размеру активов в рэнкинге 
«Интерфакса» на 1 июля 2015 года. 
Крупнейший акционер банка — 
Baring Vostok Fund с долей 67%, 
16,07% владеет Russia Partners. 
3,3% акций принадлежит Игорю Киму, 
2,99% — IFC, 2,99% — Сергею Власову. 
У других акционеров доли менее 2%.

Такое ухудшение показателей бан-
ка неизбежно ведет к сокращению ка-
питала, а вместе с этим ставит под уг-
розу выполнение норматива достаточ-
ности капитала. Так, на 1 сентября 
Н1.0 «Восточного» показал очередное 
снижение — с 10,71% до 10,6% (при ми-
нимально допустимом уровне 10%) за 
месяц, и оно, вероятно, могло быть го-
раздо больше, если бы банк не принял 
определенные меры по расчистке 
портфеля. В августе, в отличие от дру-
гих розничных банков, «Восточный» 
очень существенно сократил пор-

тфель розничных кредитов — на 
12 млрд руб. (–7,7%). У других рознич-
ных банков столь заметной отрица-
тельной динамики не наблюдалось: 
банк «Русский стандарт» сократил роз-
ничный портфель на 3,4%, ХКФ-банк 
— на 2%, у ОТП-банка, ТКС-банка и «Ре-
нессанса» портфель увеличился на 
0,5%, 1,2% и 0,9% за месяц соответствен-
но. В пресс-службе банка «Восточный» 
такую динамику объяснили плановой 
продажей долгов с просрочкой свыше 
360 дней Столичному агентству по 
возврату долгов и НСВ. Цена сделки не 
раскрывается.

Активная расчистка портфеля — 
необходимая мера из-за неопределен-
ности с дальнейшей докапитализаци-
ей. На 2 октября назначено внеочеред-
ное собрание акционеров по этому во-

просу, однако пока непонятно, кто из 
акционеров будет выкупать допэмис-
сию банка и в каком объеме она будет 
проводиться. Эта неопределенность 
основывается в первую очередь на 
предыдущем опыте докапитализации 
банка в этом году, когда в июне был 
опубликован отчет об итогах допэмис-
сии: из всего объема на 3,45 млрд руб. 
были выкуплены акции только на 
2,55 млрд руб. После докапитализа-
ции Н1.0 банка увеличился — с 10,6% 
на 1 июня до 11,36% на 1 июля. Кроме 
того, как ранее сообщал 

”
Ъ“, крупней-

ший акционер банка Baring Vostok 
ищет покупателей на свою долю и в та-
кой ситуации вряд ли будет заинтере-
сован в увеличении вложений в банк 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июля).

Хотя у всех банков, специализиру-
ющихся на потребительском кредито-
вании, ухудшение качества портфелей 
происходит примерно одинаково, 
«Восточный» подошел к этому циклу с 
более низким запасом по капиталу, 
указывает аналитик агентства Moody’s 
Ольга Ульянова. «Акционеры оказыва-
ют банку поддержку, и мы ожидаем, 
что во втором полугодии 2015 года 
банк также получит вливания в капи-
тал», — добавляет она, уточняя, впро-
чем, что «их может быть недостаточно 
для стабилизации ситуации».

Юлия Локшина

«Восточный» теряет рейтинг
из-за проблем с кредитным портфелем и капиталом

с1

Его поздравляет первый заместитель председателя пра-
вительства РФ Игорь Шувалов:
— Уважаемый Андрей Леонидович! Поздравляю вас с 
днем рождения. Ваш опыт и стремительность являются 

залогом успеха и развития возглавляемой вами органи-
зации. Желаю вам успехов, крепкого здоровья и благо-
получия вам и вашим близким.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 59 лет  
президенту—председателю правления ПАО «Банк ВТБ»
Андрею Костину

ДНИ РОЖДЕНИЯ  10,6 процента составил показатель 
норматива достаточности капитала Н1.0 
банка «Восточный», по данным ЦБ  
на 1 сентября

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т М О Ш Е Н Н И К И  Н А С Т Р О И Л И С Ь  Н А  С О Ц С Е Т И

Первое место в общем распределении мошеннической активности против Сбербан-
ка и его клиентов заняла социальная инженерия (45%) — схема, при которой злоу-
мышленники вступают в контакты с пользователями интернета (например, соцсе-
тей) с целью получения конфиденциальной информации. Два года назад такая же 
доля приходилась на скимминг, сейчас его доля — 13%. Второе место занимают 
 хищения с помощью вредоносного программного обеспечения (25%). Об этом на 
Finnopolis-2015 рассказал замдиректора управления безопасности Сбербанка Сер-
гей Бондарев. «Выходят на человека, пользуясь методами социальной инженерии, 
внушают ему доверие, рекомендуют проделать те или иные действия, сообщить ин-
формацию, например, о карте, на которую деньги должны быть зачислены, иденти-
фикационные данные, разовые пароли и так далее»,— пояснил он. Как сообщил за-
мначальника ГУБЗИ ЦБ Артем Сычев, сейчас ведется взаимодействие с провайде-
рами услуг передачи данных на предмет блокировки подобных сообщений. «Это 
действительно огромная проблема,— отметил он.— Мы обсуждали проблему с Мин-
комсвязью, необходимы небольшие законодательные изменения,— отметил он.— 
В течение как минимум полугода эту проблему будем решать». Ольга Шестопал

К О Н Т Е К С Т Б И Н Б А Н К  О Т Д А Л  Ч Е Т В Е Р Т Ь  К Р Е Д И Т О В  « Р О С Т У »

По итогам августа Бинбанк продемон-
стрировал резкое сокращение корпора-
тивного кредитного портфеля — более 
чем на 23% (19,7 млрд руб.). У других 
банков такого сокращения не наблюда-
лось. При этом одновременно на сопо-
ставимую сумму (21,7 млрд руб.) увели-
чился портфель санируемого группой 
БИН банка «Рост» (+20%). В пресс-служ-
бе Бинбанка пояснили: «Планом финан-
сового оздоровления ”Роста“ предусмо-
трено наращивание корпоративного 
кредитного портфеля для целей восста-
новления капитала. При этом розничная 
сеть и розничный бизнес будут переда-

ваться на баланс Бинбанка для целей 
их оптимизации». Правда, по словам 
источника ”Ъ“, знакомого с ситуацией, 
цель этой рокировки заключалась 
в  следующем: в августе Бинбанку нуж-
но было снизить нагрузку на капитал, 
 чтобы получить на баланс активы и обя-
зательства Пробизнесбанка на сумму 
около 25 млрд руб. «Для этого часть 
кредитного портфеля была передана 
другому банку группы»,— пояснил со-
беседник ”Ъ“.

В недавнем отчете о санации на бан-
ковском рынке рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s отмечало, что в силу 

того, что банк, находящийся в процессе 
финансового оздоровления, получает 
разрешение не выполнять ряд обяза-
тельных нормативов, для банка-санатора 
создается дополнительная возможность 
учитывать ряд собственных операций 
(как правило, сопровождающихся вы-
сокими рисками и создающих нагрузку 
на капитал) на балансе санируемого 
банка. «Мы считаем, что это может при-
вести к накоплению рисков на уровне 
группы в целом, и видим в этом одну 
из основных угроз для кредитоспособно-
сти банков-санаторов»,— резюмировало 
Standard & Poor’s. Юлия Локшина

ЦИТАТА

FinCERT предупредил один  
из банков, что его будут атаковать, 
банк ничего не сделал, даже когда 
атака уже пошла. После того когда 
деньги уже увели, они всполоши-
лись: как же так?
— Артем Сычев,
заместитель начальника ГУБЗИ ЦБ
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За полтора месяца до планово-
го срока принятия тарифных 
решений на 2016 год ведомства 
разошлись во взглядах на индек-
сацию единственного тарифа, 
по которому ранее был консен-
сус. Минэкономики для сдер-
живания инфляции предлагает 
повысить тариф на газ для про-
мышленности на 5% вместо 7,5%, 
но Минэнерго против. Позиция 
ключевого теперь тарифного ве-
домства — ФАС России — неясна. 
«Газпром» при более низкой ин-
дексации может недополучить 
около 16 млрд руб., также замед-
лится рост доходов энергетиков 
и угольщиков.

Минэнерго выступает против 
идеи Минэкономики о замедлении 
темпов индексации тарифов на газ. 
Весной было предварительно реше-
но, что тарифы на газ для промыш-
ленности и населения будут повыше-
ны в середине 2016 года на 7,5%. Но 
на прошлой неделе Минэкономики 
предложило снизить индексацию для 
промышленности до 5%, чтобы сдер-
жать инфляцию. «Мы это предложе-
ние не поддерживаем. Мы считаем, 

что надо идти в том ключе, как и соби-
рались»,— заявил в пятницу замгла-
вы Минэнерго Алексей Текслер. Низ-
кая индексация «несущественно улуч-
шит ситуацию в инфляционных про-
цессах, но существенно сократит ин-
вестиционный потенциал» газовых 
компаний, пояснил он.

По расчетам 
”
Ъ“, снижение индек-

сации тарифа на газ для промышлен-
ности на 2,5 п. п. в целом незначитель-
но скажется на выручке газовой отра-

сли. «Газпром» может недополучить 
16–18 млрд руб., НОВАТЭК — около 
5 млрд руб., «Роснефть» — около 4 мл-
рд руб. (независимые производите-
ли, в отличие от «Газпрома», не обя-
заны продавать газ по тарифу, но на 
практике получают выгоду от его ро-
ста, так как, по сути, дают скидку от 
его ставки). По оценке Deutsche Bank, 
потенциальные потери «Газпрома» бу-
дут эквивалентны 0,5–1% EBITDA, НО-
ВАТЭКа — 1–2%. Но рост цен на газ тра-
диционно напрямую транслируется 
в стоимость электроэнергии на опто-
вом энергорынке, так что более низ-
кая индексация может привести к по-
терям выручки и прибыли генериру-
ющих компаний.

Как отмечают собеседники 
”
Ъ“, в 

ФАС, которая сейчас перехватывает 
у ликвидируемой ФСТ функции регу-
лирования тарифов, пока нет едино-
го мнения об идее Минэкономики. 
«В принципе 5% может понравиться 
Артемьеву (главе ФАС Игорю Артемь-
еву.— 

”
Ъ“)»,— говорит источник 

”
Ъ“ 

в правительстве, отмечая, что при 
этом служба не была инициатором 
такого подхода. До сих пор из всех та-
рифных решений по естественным 

монополиям только по газу в прави-
тельстве был определенный консен-
сус, по тарифам ОАО РЖД и электро-
сетей существуют серьезные расхо-
ждения. Правительство должно при-
нять решение по тарифам в октябре, 
но собеседники 

”
Ъ“ в Белом доме 

предполагают, что согласования мо-
гут перейти и на 2016 год (тарифный 
год начинается с 1 июля).

Индексация тарифов на газ оказы-
вает существенное влияние не только 
на цену электроэнергии, но и на сто-
имость энергетического угля на вну-
треннем рынке, отмечает Александр 
Григорьев из ИПЕМ. В то же время, по 
его мнению, дискуссия о 5% или 7,5% 
индексации не имеет принципиаль-
ного значения, поскольку неизвест-
но, как будут индексироваться тари-
фы в последующие периоды. «Даже 
если в 2016 году индексация замед-
лится, на следующий год 

”
Газпром“ 

может добиться компенсации. Для 
достижения значимого макроэконо-
мического эффекта тарифная поли-
тика должна быть долгосрочной, а не 
меняться в угоду сиюминутной конъ-
юнктуре»,— заключает он.

Юрий Барсуков

Минэнерго не хочет тормозить инфляцию газом
Ведомства спорят о повышении тарифов «Газпрома»

«Росатом» внес в правительст-
во проект новой программы 
по ядерной и радиационной 
безопасности на 2016–2025 годы 
и период до 2030 года. За счет 
 завершающейся в этом году 
аналогичной ФЦП на 145  млрд 
руб. «Росатому» удалось решить 
наиболее рискованные пробле-
мы «ядерного наследия»,  теперь 
госкорпорация надеется по-
лучить деньги на строительст-
во новых хранилищ по изоля-
ции радиоактивных отходов. 
По данным 

”
Ъ“, объем новой 

программы — около 400 мл-
рд руб., примерно 70% средств 
предложено выделить бюджету.

В пятницу на встрече с премьером 
Дмитрием Медведевым глава «Роса-
тома» Сергей Кириенко заявил, что 
госкорпорация предложит прави-
тельству продлить ФЦП ядерной и 
радиационной безопасности (ЯРБ) 
еще на десять лет — до 2025 года и на 
период до 2030 года. Проект прохо-
дит согласование в ведомствах. Объ-
ем финансирования новой ФЦП гла-
ва «Росатома» не назвал.

Действующая ФЦП, запущенная в 
2008 году, заканчивается в конце го-
да, она стоит 145 млрд руб., в том чи-
сле 138 млрд руб.— из бюджета. «Ро-
сатом», как уверил премьера Сергей 
Кириенко, ее перевыполнил, сокра-
тив расходы на 8 млрд руб. Ключе-
вой проект ФЦП — сухое хранили-
ще отработанного ядерного топли-
ва (ОЯТ) на Горно-химическом ком-
бинате в Красноярске. Также реаби-
литировано 2,7 млн кв. м загрязнен-
ных территорий, а Дальний Восток 
удалось полностью освободить от 
ОЯТ с атомных подлодок.

Это не единственная господдер-
жка, которой пользуется «Росатом». 
Например, по ФЦП развития но-
вых ядерных энерготехнологий на 
2010–2015 годы и на перспективу до 
2020 года госкорпорация получает 
131,5 млрд руб., в том числе 110,4 мл-
рд руб.— из бюджета. В апреле в «Ро-
сатоме» говорили о возможном про-
длении и этой ФЦП, но сейчас го-
скорпорация ищет под проекты вне-
бюджетные источники финансиро-
вания (см. 

”
Ъ“ от 15 сентября).

Проект ФЦП-2 по ЯРБ обществен-
ный совет «Росатома» обсуждал еще в 
ноябре 2013 года, тогда ее объем со-
ставлял 462 млрд руб. (базовый сце-
нарий), из них 399 млрд руб.— из 
бюджета. В проекте нового вариан-
та ФЦП указана меньшая сумма, око-

ло 400 млрд руб., уточняет источник 

”
Ъ“, знакомый с его подготовкой. 

«Росатом» это не комментирует, но 
отмечает, что госкорпорация готова 
профинансировать 30%, еще 70% — 
деньги бюджета. Правительство об-
судит проект в октябре.

Цели ФЦП-2 — утилизация де-
фектного топлива «Атомфлота», ре-
шение проблем «ядерного насле-
дия» и освобождение площадок 
промпредприятий от радиоактив-
ных отходов (РАО), включая их окон-
чательную изоляцию, говорят в «Ро-
сатоме». Обращением с РАО в «Ро-
сатоме» занимается ФГУП РосРАО 
(сбор, транспортировка, переработ-
ка и хранение отходов низкого и 
среднего уровня активности, ОЯТ). 
Замгендиректора РосРАО Сергей 
Брыкин пояснил, что «цель действу-
ющей ФЦП — устранение дефицита 
безопасности объектов, в том числе 
хранилищ РАО, а вторая ФЦП пред-
полагает плановый вывод из экс-
плуатации крупных объектов и ор-
ганизацию окончательного захоро-
нения РАО». Этого требует ФЗ-190, 
принятый в 2011 году, но пока пун-
кты хранения имеют статус времен-
ных. Действующая ФЦП принима-
лась, когда ФЗ-190 не было, говорит 
Сергей Брыкин, теперь за историче-
ское ядерное наследие (отходы, на-
копившиеся до 2011 года) отвечает 
государство, а за захоронение «но-
вых» отходов их собственник пла-
тит РосРАО.

В странах с «ядерным наследи-
ем», где большие объемы РАО обра-
зовались в результате военных про-
грамм, государство часто берет на 
себя роль инвестора проектов по их 
утилизации, говорит главный ре-
дактор Nuclear.Ru Илья Платонов. 
Например, в Британии и США рас-
ходы на решение проблем «ядерно-
го наследия» целиком легли на бюд-
жет, Штаты ежегодно выделяют на 
это миллиарды долларов. В странах 
с более молодой и «мирной» атом-
ной историей расходы на захороне-
ние отходов несут владельцы АЭС, 
которые закладывают их в цены на 
электроэнергию, так происходит, 
например, в Финляндии и Швеции. 
Наиболее инвестиционно емкие и 
технически сложные проекты — за-
хоронение высокоактивных отхо-
дов (ОЯТ или продуктов его перера-
ботки), добавляет эксперт, но России 
такой объект понадобится не рань-
ше чем через 20 лет.

Анастасия Фомичева

«Росатом» просит добавки
Госкорпорация ждет бюджетных средств  
на отходы

ЦИТАТА

Я думаю, что отраслевые регуля-
торы все-таки как-то помягче 
смотрят на своих родных в отра-
слях, чем мы. Мы пожестче будем
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС России, о позициях 
ведомств по вопросу тарифов,  
2 сентября

Традиционно сложные отношения «Россе-
тей» и входящей в холдинг Федеральной 
сетевой компании (ФСК) привели к ново-
му конфликту. «Россети» отменили иници-
ированный ФСК роспуск убыточного НИИ 
«Дальэнергосетьпроект» (ДЭСП). В ФСК на-
стаивают, что институт неэффективен, 
а «Россети» хотят его оздоровить и забрать 
под свое управление. Обе стороны грозят 
привлечь к делу прокуратуру.

«Россети» решили отменить решение дочер-
ней ФСК о расформировании НИИ «Дальэнерго-
сетьпроект». Как следует из протокола заседания 
правления холдинга от 17 сентября (есть у 

”
Ъ“), ру-

ководителям ДЭСП, Научно-технического центра 
ФСК (НТЦ ФСК) и ФСК поручено «принять меры по 
отмене приказов по массовому сокращению пер-
сонала ОАО ДЭСП».

В мае владеющая ДЭСП ФСК инициировала про-
верку института по факту невыплаты зарплаты и 
плохого финансового положения. По итогам, по 
данным 

”
Ъ“, выяснилось, что ДЭСП сорвал сроки 

всех договоров с ФСК на 100–360 дней, выполнен-
ные, но не принятые заказчиком работы привели 
к убыткам на 773,3 млн руб. Как говорит представи-
тель ФСК Дмитрий Клоков, ДЭСП отражал в доход-
ной части незавершенные работы как непредъяв-
ленную к оплате выручку, доля реально выполнен-

ных работ в выручке — всего 34,9%. «С мая ОАО су-
ществует лишь за счет займов ФСК»,— говорит он. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к ДЭСП, полагает, что упа-

док связан со сменой менеджмента института в 
2014 году, когда к управлению были привлечены 
«прямые конкуренты» — НТЦ ФСК. «Случалось нео-
боснованное исключение ДЭСП из числа соиспол-
нителей по выигранным НТЦ конкурсам»,— ут-
верждает он, приводя в пример контракт на проект 
ЛЭП 750 кВ Ленинградская—Белозерская.

Летом ФСК решила реорганизовать ДЭСП: око-
ло 70 сотрудников переводились в создаваемый 
филиал НТЦ и в дирекцию по проектированию 
техприсоединения в МЭС Востока (филиал ФСК). 
Трудоустроены 34 человека, остальных планиро-
вали сократить или переобучить. Но планы ФСК 
вызвали протесты в регионе, профсоюзы высту-
пили против закрытия ДЭСП. Теперь в спор всту-
пили «Россети». «Это единственная организация 
на Дальнем Востоке, способная делать проек-
ты под ключ,— говорит представитель холдинга 
Дмитрий Бобков.— Неясно, почему идут сокра-
щения, когда в регионе реализуются крупные и 
значимые для страны проекты. ДЭСП можно при-
влечь к проектам энергоснабжения ВСТО, ‘Силы 
Сибири’, развития БАМа и Транссиба».

В итоге ДЭСП стал поводом для очередного 
витка конфликта между менеджментом «Россе-

тей» и ФСК: последняя отказалась интегрировать 
казначейство в общую систему, а также не будет 
участвовать в первом этапе допэмиссии холдин-
га для погашения долгов распредсетевых ком-
паний. Теперь «Россети» грозят привлечь право-
охранительные органы: правление хочет обра-
титься в Генпрокуратуру для проверки законно-
сти действий руководства ДЭСП, НТЦ ФСК и ФСК 
«в части отзыва лицензий, сокращений и факти-
ческой приостановки деятельности» ДЭСП и для 
выявления действий, направленных на предна-
меренное банкротство института. «Россети» пла-
нируют согласовать с главой совета директоров, 
министром энергетики Александром Новаком пе-
редачу института после финансового оздоровле-
ния под свое управление. В ФСК «поддерживают 

”
Россети“ по вопросу обращения в прокуратуру», 

обещая, что виновные в убытках ДЭСП и срыве 
контрактов будут привлечены к ответственности, 
заявления уже поданы. Глава совета директоров 
Topcontact Артур Шамилов отмечает, что время 
для отмены решения ФСК выбрано удачно: есть 
вводная руководства страны усиливать фокус на 
Дальнем Востоке. По его словам, вопрос ДЭСП для 
компаний — не очень крупный, но «политически 
очень тонкий», поэтому его решение и было вы-
несено на такой высокий уровень.

Наталья Скорлыгина

«Россети» и ФСК делят спорный институт
Решение о роспуске «Дальэнергосетьпроекта» отменено

По логике Минфина девальвация 
рубля в конце 2014 года создала ком-
фортные условия для нефтекомпа-
ний: их налоги существенно снизи-
лись, а рублевые расходы на поддер-
жание добычи мало изменились. Так, 
во втором квартале вычет в рубле-
вом выражении составлял 790 руб. на 
тонну, тогда как себестоимость добы-
чи осталась на уровне 440 руб. В ито-
ге фактически нефтекомпании РФ 
сейчас чувствуют себя с точки зре-

ния налоговой нагрузки лучше, чем 
при цене нефти $90 за баррель. Поэто-
му Минфин, который активно ищет 
источники покрытия дефицита бюд-
жета, предлагает изъять часть маржи, 
сформировавшейся из-за девальва-
ции. Дополнительные 400–500 млрд 
руб. нетто-доходов бюджета в год по-
зволят министерству сохранить хотя 
бы часть средств Резервного фонда и 
ФНБ, иначе все резервы могут быть 
исчерпаны уже к 2018 году.

По расчетам 
”
Ъ“ в результате нало-

говая нагрузка по НДПИ и экспортной 

пошлине «Роснефти» вырастет в 2016 
году на 250 млрд руб., ЛУКОЙЛа — на 
98 млрд руб., «Сургутнефтегаза» — на 
72 млрд руб., «Газпром нефти» — на 
54 млрд руб. EBITDA нефтяников мо-
жет снизиться на 17–20%, что приве-
дет к эквивалентному снижению ин-
вестиций (собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

оценивают возможное сокращение 
капвложений на 20–25%). Посколь-
ку вырастет как НДПИ, так и пошли-
на, эффект на внутренние цены неф-
тепродуктов должен оказаться ней-
тральным. В Минфине, Минэнерго и 

компаниях отказались от коммента-
риев. Идея Минфина противоречит 
как тренду последних десяти лет, так 
и планам ведомства: еще в июне ми-
нистр Антон Силуанов говорил, что 
в ближайшие три года налоговая на-
грузка на бизнес расти не должна. На-
логи на нефтяную отрасль с 2006 го-
да снижались как за счет роста вычета 
(он увеличился с $8 до $15 за баррель), 
так и за счет льгот по НДПИ и экспорт-
ной пошлине для отдельных месторо-
ждений. Более того, нефтяники в по-
следние годы говорили о необходимо-
сти дальнейшего снижения налогов, 
чтобы поддержать добычу. «Ситуация 
понятна: бюджету очень нужны день-
ги, а, кроме нефтянки, взять их нег-

де»,— констатирует один из собесед-
ников 

”
Ъ“. А поскольку вопрос бюд-

жета в текущей ситуации является ос-
трополитическим, то громких проте-
стов от нефтяников не будет, считают 
источники 

”
Ъ“. «Тяжелее всего при-

дется 
”
Роснефти“, потому что у нее до-

вольно большой валютный долг»,— 
добавляет один из них. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к «Роснефти», признал, 

что рост налогов может «существенно» 
сказаться на компании: возможно, ей 
придется отменить или отложить ряд 
проектов. Обсуждение предложения 
Минфина продлится как минимум до 
конца октября.

Юрий Барсуков,  
Олег Сапожков

Нефтяники сольют излишки в бюджет
с1
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Как сообщал ”Ъ“ 10 сентября, утилизационный сбор для 
автоконцернов с нового года может быть проиндексирован. 
Это подтвердил в пятницу глава Минпромторга Денис Мантуров, 
заявивший, что сбор может вырасти на 30–60%. Причиной он на-
звал девальвацию рубля, добавив, что финальное решение еще 
не принято и министерство обсуждает повышение с Минфином 
и Минэкономики. Но в Минэкономики по-прежнему не видят 
«обоснованной необходимости» в индексации утильсбора.

Этот сбор выплачивают все производители автомобилей, 
его ставки составляют 17,2–450 тыс. руб. в зависимости от типа 
автомобиля. Но работающие в РФ заводы, в отличие от им-

портеров, получают при этом господдержку — промышленные 
субсидии, которые на рынке считают негласной компенсацией 
утильсбора. Один из источников ”Ъ“ полагает, что одна из при-
чин, по которой решение о повышении сбора еще не принято,— 
это возможный рост расходов бюджета на промсубсидии.

Государство также поддерживает авторынок программами 
утилизации, льготного автокредитования и лизинга (действу-
ют до конца года). Денис Мантуров заявил, что возможность 
продления льготного автокредитования рассмотрят в феврале. 
На 13 сентября по всем программам поддержки продано 
368 тыс. машин.  Яна Циноева
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деловые новости

Гендиректор Pladform Армен Гули-
нян напоминает, что через эту плат-
форму в соцсети уже размещаются 
«Первый канал», ВГТРК, Russia Today, 
ТВЦ, «Звезда», «СТС Медиа» и Rutube. 
Видео РЕН ТВ размещается по той же 
схеме. «Мы монетизируем изначаль-
но нелицензионный контент: систе-
ма находит видео, распознает право-
обладателя, заменяет контент на ле-
гальную версию»,— поясняет он. До-
ля просмотров плеера RuTube через 
все социальные сети составляет 30% 
от общего среднемесячного количе-
ства просмотров, говорит гендирек-
тор RuTube Вадим Федотов. Растет 
смотрение легального видео и доход 
от рекламной монетизации, продви-
жение осуществляется без дополни-
тельных вложений, доволен он.

Рекламу в лицензионном видео 
«ВКонтакте» продает входящий в 

«Газпром-медиа» сейлз-хаус Gaz-
prom-Media Digital. При этом пока-
затель sell out (распроданности ре-
кламного инвентаря) составляет не 
ниже 60%, подчеркивает господин 
Гулинян. Gazprom-Media Digital ра-
нее прогнозировал, что по итогам 
2014 года объем этого рынка достиг-
нет 4,5 млрд руб., увеличившись на 
50% к 2013 году. Окончательных дан-
ных до сих пор нет. В 2015 году ры-

нок всей интернет-рекламы выра-
стет на 10%, до 93 млрд руб., прогно-
зировала ZenithOptimedia. Этот сег-
мент увеличивается в основном за 
счет контекстных объявлений. 
Впрочем, по данным аналитическо-
го центра Vi, видеореклама в интер-
нете в первом квартале 2015 года 
выросла на 10% к прошлогоднему 
периоду.

Анна Афанасьева

РЕН ТВ зарегистрировался в «ВКонтакте»

Розничная сеть «О’кей» продол-
жает кадровые перестановки. 
Вслед за бывшим гендиректо-
ром Тони Майером компанию 
покидает Владислав Курбатов, 
руководивший последние де-
сять лет операционной деятель-
ностью. Его обязанности будут 
исполнять два топ-менеджера — 
Иван Стык, работавший ранее 
в Tesco, и Павел Томанек, при-
глашенный из X5 Retail Group.

Об уходе господина Курбатова с 
поста директора по операцион-
ной деятельности «О’кей» 

”
Ъ“ рас-

сказал источник, близкий к компа-
нии. Его последним рабочим днем 
станет 30 сентября. Обязанности го-
сподина Курбатова поделят меж-
ду собой два новых топ-менедже-
ра — экс-директор по закупкам и 
дистрибуции Tesco Иван Стык (он 
будет отвечать за продажи в цент-
ральной части России, Сибири и на 
Урале) и бывший операционный 
директор  X5 Retail Group Павел То-
манек (займется продажами в Севе-
ро-Западном регионе и на Юге Рос-
сии), уточнил собеседник 

”
Ъ“. 

По его данным, новые топ-менедже-
ры заняли свои должности 14 сен-
тября. Гендиректор «О’кей» Хейго 
Кера от комментариев отказался, 

пояснив, что официальная инфор-
мация на этот счет появится в поне-
дельник-вторник. Связаться с го-
сподами Курбатовым, Стыком и То-
манеком не удалось.

Владислав Курбатов работал в 
компании с 2002 года, с 2004 года 
руководил продажами группы, го-

ворится на сайте ритейлера. Один 
из участников рынка подчеркивает, 
что господин Курбатов по факту 
был вторым человеком в компании 
после Тони Майера, который поки-
нул пост в мае текущего года, но со-
хранил кресло председателя совета 
директоров. Другой источник 
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на рынке уточняет, что и эту долж-
ность господин Майер может поки-
нуть в ближайшее время.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что го-
сподин Курбатов мог бы возглавить 
компанию после ухода Тони Майера, 
а решение связано с несогласием с 
методами управления и кадровой по-
литикой Хейго Керы, а также с расхо-
ждением с акционерами во взглядах 
на развитие бизнеса. «Он занимался 
ключевым функционалом на высо-
ком уровне, у 

”
О’кей“ всегда были хо-

рошие продажи,— напоминает экс-
перт.— Сейчас компания остается с 
отсутствием стратегии, дорогостоя-
щим стартапом по развитию сети 

”
Да!“, с туманными перспективами, 

необходимостью масштабных инвес-
тиций в реновацию гипермаркетов и 
новой командой, которая недостаточ-
но погружена в специфику бизнеса 
розничной сети».

В первом полугодии этого года об-
щая выручка ритейлера увеличилась 
лишь на 4,4%, до 75,9 млрд руб., что 
стало одним из самых слабых показа-
телей роста продаж среди публичных 
продовольственных ритейлеров. Чи-
стая прибыль за этот период снизи-
лась на 63%, до 621 млн руб., сопоста-
вимые продажи уменьшились на 
1,7%, трафик упал на 3,6%.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Второй ушел
Сеть «О’кей» заменила директора

Минкульт продлил сразу на десять лет аккредита-
цию Российскому союзу правообладателей (РСП), 
совет которого возглавляет кинорежиссер Ники-
та Михалков. Единственным конкурентом союза 
на конкурсе оказалась спортивная федерация 
боксеров, заявку которой не допустили к рассмо-
трению. Таким образом, РСП продолжит взимать 
однопроцентный сбор с импортеров электроники 
и носителей информации, несмотря на возраже-
ния Минкомсвязи и участников отрасли.

В пятницу профильная комиссия Минкульта рекомен-
довала министерству продлить аккредитацию РСП в сфе-
ре коллективного управления авторскими правами еще 
на десять лет. Впервые РСП получил аккредитацию в 2010 
году на пять лет. По правилам комиссии во второй и по-
следующие разы аккредитация может быть выдана на 
больший срок. Решение было принято единогласно, чле-
ны комиссии лишь посоветовали «обратить внимание 
РСП на необходимость усиления взаимодействия с изго-
товителями оборудования и материальных носителей, 
используемых для такого воспроизведения», говорится в 
сообщении на сайте ведомства.

Кроме РСП заявку на аккредитацию подавала также 
региональная организация Федерация савата, но ее пред-
ставители не были допущены к заседанию комиссии из-
за несоответствия представленных документов законода-
тельству. По данным Kartoteka.ru, организация ведет дея-
тельность в области спорта (сават — разновидность бок-
са), ее возглавляет чемпион страны по рукопашному бою 
Газимирза Газитеев. В Минкульте не смогли оперативно 
прокомментировать заявку федерации. Аккредитован-
ные общества и раньше выставляли против себя на кон-
курсы аффилированные и не способные составить конку-
ренцию организации, но сейчас РСП действовал особен-
но неприкрыто, уверен омбудсмен в сфере интеллекту-
альной собственности Анатолий Семенов.

За последние два года сроки аккредитации продлили 
еще трем организациям по коллективному управлению 
правами. В 2014 году право взимать десять лет сбор за пу-
бличное сообщение в эфир или по кабелю фонограмм 
получила Всероссийская организация интеллектуаль-
ной собственности (ВОИС). А годом ранее аккредитацию 
на сбор авторских вознаграждений на десять лет продли-
ли Партнерству по защите и управлению правами в сфе-
ре искусства и Российскому авторскому обществу (РАО). 
Все четыре организации управляются одним менед-

жментом. Недавно РАО, РСП и ВОИС заявили об объеди-
нении в профсоюз деятелей культуры — Российское ав-
торское общество. По данным Kartoteka.ru, РАО уже сме-
нило название, но при этом все три общества по-прежне-
му являются отдельными юридическими лицами.

«Лучшим комментарием к деятельности РСП является 
отчетность общества, в последней из которой говорится 
об итогах 2013 года»,— считает представитель ассоциации 
торговых компаний и товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники РАТЭК Антон Гуськов. Тог-
да разница между сборами и распределенным вознагра-
ждением превысила 1 млрд руб. Кроме того, говорит го-
сподин Гуськов, «подразумевается, что сборы должны ком-
пенсировать потери авторов от копирования и распро-
странения контента, но нет никаких исследований, пока-
зывающих размер упущенной выгоды для правообладате-
лей». В аккредитационной комиссии, напротив, отметили 
«положительную динамику РСП по сбору и выплате воз-
награждения правообладателям». Из материалов на сайте 
РСП следует, что в 2013 году союзу удалось собрать 3,4 мл-
рд руб., авторам РСП выплатил 2,2 млрд руб.

«Система сборов и выплаты вознаграждений авторам 
за частное копирование в целом архаична и нуждается в 
пересмотре. Сейчас копирование на физические носи-
тели не осуществляется в прежних объемах, контент ча-
сто хранится на облачных серверах»,— рассуждает го-
сподин Гуськов. По его словам, деятельность РСП также 
создает неконкурентную обстановку на рынке: у РСП за-
ключено 86 контрактов, союз явно не охватывает весь 
рынок, и часть компаний не платит отчисления. По мне-
нию господина Семенова, распределение собранных де-
нег имеет «крайне слабое отношение к компенсации 
действительного копирования кино и фонограмм в лич-
ных целях». «Но правильную структуру выплат ино-
странцам и российским правообладателям никогда не 
покажут, поскольку тогда придется платить Голливуду 
до 90% за кино и около половины — за иностранные фо-
нограммы»,— добавляет он. О непрозрачности и недо-
статочной эффективности аккредитованных обществ 
ранее упоминала и Минкомсвязь. В августе министерст-
во предлагало перейти на договорной принцип управ-
ления авторскими правами: действующая схема управ-
ления не предполагает обязательных договоров с право-
обладателями. Минкульт в ответ предложил сформиро-
вать попечительский совет и проводить аудит обществ.

Елизавета Макарова

Никите Михалкову оставили процент
Минкульт продлил аккредитацию РСП на десять лет

Инвестфонд Almaz Capital 
Partners и его управляющий 
партнер Александр Галицкий 
намерены совместно с группой 
компаний «Ай-Теко» построить 
в России центр обработки дан-
ных (ЦОД). Там планируется раз-
местить в том числе облачные 
сервисы для стартапов Almaz 
Capital Partners, которым для 
работы в России нужно подчи-
няться вступившему с сентября 
в силу закону о хранении персо-
нальных данных россиян на 
территории страны. В строи-
тельство дата-центра партне-
рам придется инвестировать 
более 2 млрд руб.

Структуры фонда Almaz Capital 
Partners и лично его управляющий 
партнер Александр Галицкий осно-
вали совместное предприятие с IT-
холдингом «Ай-Теко» для строитель-
ства дата-центра. По данным kartote-
ka.ru, 51% ООО «Датацентр ск» при-
надлежит ЗАО «Ай-Теко», 25% — ООО 
«Алмаз Кэпитал Эдвайзорс», а 24% на-
ходится у Александра Галицкого. 
Планы по строительству ЦОД 
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подтвердили Александр Галицкий и 
президент «Ай-Теко» Шамиль Шаки-
ров. Проект в стадии обсуждения, 
подчеркивают партнеры. В том чи-
сле из-за непростой экономической 
ситуации и роста расходов на им-
портное оборудование. Идея строи-
тельства ЦОД состоит в том, чтобы в 
дальнейшем предоставлять из него 
облачные сервисы по модели SaaS, в 
том числе от портфельных компа-
ний Almaz Capital Partners, уточнил 
господин Галицкий.

Поправки к закону «О персональ-
ных данных», обязывающие компа-
нии хранить информацию о персо-
нальных данных россиян на серве-
рах, которые расположены на терри-
тории России, вступили в силу 1 сен-
тября 2015 года. Данный закон мог 
осложнить некоторым компаниям 

из портфеля Almaz Capital Partners 
работу на российском рынке. Так, 
компания Acumatica, в которую 
Almaz Capital вместе с соинвестора-
ми вложил $23,3 млн, поставляет об-
лачные системы для управления ре-
сурсами предприятия (ERP), при 
этом в качестве облака использует 
Microsoft Azure. Еще один стартап — 

GoodData, который только в ходе по-
следнего инвестраунда привлек 
$25,7 млн от Almaz Capital и других 
фондов, поставляет облачные систе-
мы бизнес-аналитики (BI). Оба реше-
ния могут собирать персональные 
данные сотрудников компании, ко-
торая ими пользуется, а также ее 
клиентов, потому для работы в Рос-
сии, согласно обновленному законо-
дательству, им нужно развернуть 
свои облачные сервисы в местных 
ЦОД. В Acumatica и GoodData на за-
прос 
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По данным iKS-Consulting, в 2014 
году объем российского рынка дата-
центров вырос почти на 30%, до 
11,9 млрд руб. Суммарная площадь 
машинных залов коммерческих 
ЦОД в России достигла 86 тыс. кв. м, 
а число стоек — 25,5 тыс. Крупней-

ший в России провайдер ЦОД — 
компания DataLine, у которой семь 
дата-центров с 2,6 тыс. стоек. У «Ай-
Теко» уже есть собственный дата-
центр «Трастинфо», запущенный в 
конце 2008 года. Общая площадь его 
машинных залов составляет 4,5 тыс. 
кв. м, а число стоек — 1,2 тыс. По сло-
вам Шамиля Шакирова, этот дата-
центр практически заполнен и сво-
бодных стоек в нем уже немного.

Источник 
”
Ъ“ среди компаний, 

управляющих ЦОД, полагает, что 
стоимость постройки дата-центра, 
аналогичного «Трастинфо», обой-
дется партнерам не менее чем в 
2,2 млрд руб. ($33 млн) с учетом за-
трат на инженерное оборудование 
и подведение электроэнергии. 
«Сроки строительства с момента 
проектирования, получения техни-
ческих условий и прохождения экс-
пертизы проекта — около трех лет. 
При цене на стойку $2 тыс. и ста-
бильном притоке клиентов дата-
центр мог бы окупиться в течение 
трех-шести лет. Однако в нынеш-
ней экономической ситуации, ког-
да операторы фиксируют курс дол-
лара на докризисных значениях, 
нельзя гарантировать такой уро-
вень цен, поэтому об окупаемости 
такого проекта в какой-то обозри-
мой перспективе судить сложно»,— 
говорит собеседник 
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«Строительство ЦОД — это боль-
шой инфраструктурный проект, но 
не венчурный. Спрос на хране-
ние данных будет всегда, в России 
сейчас этот рынок растет — особен-
но в связи с законом, регламентиру-
ющим хранение персональных 
данных в России. И несмотря на де-
вальвацию рубля, производители 
импортного оборудования, напри-
мер, Huawei, дают большие скидки 
заказчикам»,— отмечает управляю-
щий партнер Runa Capital Дмитрий 
Чихачев.

Мария Коломыченко

Инвесторы серверуют стойки
Almaz Capital и «Ай-Теко» построят ЦОД

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г Л А В Н Ы Й  П О  К И Н О

Рафаел Минасбекян возглавил кинопроизводственный субхолдинг «Кино и темати-
ческое ТВ. Производство, прокат, дистрибуция». Эта структура входит в «Газпром-
медиа». Субхолдинг объединяет кинокомпании «Централ Партнершип», «НТВ-Кино» 
и производителя платных телеканалов Red Media. Господин Минасбекян будет отве-
чать за развитие кинопроизводства и проката, управление библиотекой прав и руко-
водство тематическими телеканалами. До прихода в «Газпром-медиа» он возглавлял 
блок стратегического развития бизнеса и коммуникаций «Росгосстраха». В 1990-х 
он с друзьями создал команду КВН Ереванского медицинского института, работал 
на телевидении сценаристом программ «Старые песни о главном-3», «Новый год 
на НТВ», «Доктор угол». Анна Афанасьева
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75,9  
млрд руб.
составила в первом 
полугодии текущего 
 года общая выручка 
«О’кей»

ЦИТАТА

Роскомнадзор не планирует 
 никаких ковровых бомбардиро-
вок и внеплановых проверок 
(о соблюдении закона о переносе 
персональных данных на сервера 
в России.— ”Ъ“) компаний
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора  
(цитата «РИА Новости»)



культура

«Все, что вы хотели знать об 
Австрии, но не знали, где по-
смотреть» — такой подзаголо-
вок могла бы получить большая 
 выставка австрийского модер-
на, открытая в Брегенце. В пу-
чину стилистических поисков 
1920–1930-х годов нырнул 
специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
 МОКРОУСОВ.

Выставка «Это Австрия!» в Бре
генце начинается еще перед вхо
дом в Музей земли Форарльберг. 
Здесь можно услышать фрагменты 
звуковой инсталляции Петера Вай
беля «Те, кто нас оставил» (австрий
ский художник и куратор стал го
стем нынешней Московской би
еннале), она звучит и в атриуме са
мого музея, и на всех его этажах. 
Точнее было бы назвать эту рабо
ту «Те, кого мы оставили на произ
вол судьбы» — известный концеп
туалист перечисляет имена тех, 
кто после присоединения страны 
к нацистской Германии эмигриро
вал из Австрии или решил остать
ся, а в итоге был арестован и погиб 
в концлагерях.

«Это Австрия!» — под таким де
визом производитель фотоаппара
тов Перутц устроил в 1933 году фо
токонкурс, призванный воспеть 
красоту родных просторов, един
ство пейзажа и гражданина. Идео
логическая подоплека затеи была 
очевидна — переставшей быть им
перией стране требовалась новая 
национальная идея. При срочных 
поисках идентичности роль глав
ного мифологизатора отводилась 
 фотографии, не зря среди много
численных фотожурналов 1930х 
был и «Зов родины», издаваемый 
в Инсбруке.

Кураторы выставки в Бреген
це обошлись с этим зовом суро
во: в первых залах они показыва
ют солдатские альбомы Первой ми
ровой, в последних — фотоработы 
авангардистов. Контраст тем силь
нее, что в промежутке между ними 
почти одни шедевры.

Нельзя сказать, будто их авто
ров сегодня забыли: многие из них 
считаются классиками живописи 
и фотографии, архитектуры и жур
нального дизайна. У одних — сла
ва национального масштаба, хотя 
Рудольф Ваккер (1893–1939), пред
ставленный полудюжиной картин, 
явно заслуживает большего. Его по
лотно «Петрушка с куклами» (1922), 
находящееся в собственности горо
да Брегенца, напоминает о двусмы
сленной атмосфере эпохи, где ра
дость уцелевших в бойне Первой 
мировой соседствовала с ужасом 
перед будущим.

У других — слава всемирная, как 
у Арнольда Шёнберга (композитор 
увлекался живописью и конструи
рованием объектов) или архитек
торавизионера Фридриха Кисле
ра. Появление последнего неслу
чайно. Подзаголовок выставки «Из
образительные стратегии и кон
цепции пространства. 1914–1938» 
подразумевает обилие театраль
ных и архитектурных и моделей. 
Среди последних — «Франкфурт
ская кухня» (1926), разработанная 
Маргарете ШюттеЛихоцки для 
массового жилья в рабочих райо
нах. На площади 3,44х1,87 м автор 
разместила все нужное для жизни, 

отсутствуют лишь посудомоечная 
и стиральная машины, которых 
тогда еще не было.

Представлен и макет дома, по
строенного в Вене по совместному 
проекту ученика Адольфа Лооса Па
уля Энгельмана и великого филосо
фа и логика Людвига Витгенштей
на. Витгенштейн, дипломирован
ный инженер и обладатель патента 
на усовершенствование пропелле
ра для самолета, учился и архитек
туре, но это его единственный ре
ализованный проект, и то он лишь 
дополнял изначальный замысел 
Энгельмана, сфокусировавшись 
в основном на отделке дома для се
стры. В уже готовом здании он по
требовал снести потолок, а новый 
поднять на три сантиметра, инту
иция ему подсказывала, что так бу
дет гармоничнее. Страсть к перфек
ционизму была ненапрасна — до
му предстояло стать центром вен
ской интеллектуальной жизни кон
ца 1920х, где встречались многие 
ученые.

Макет витгенштейновского до
ма сделали два года назад для филь
ма Дани Гала «Как из далеких вре
мен». Фильм, премьера которого со
стоялась в прошлом году на Берли
нале, показывают и в Брегенце. Он 
рассказывает о неожиданной друж
бе Симона Визенталя и Альберта 
Шпеера, помимо фрагментов пере
писки знаменитый охотник за на
цистами, прошедший через 12 кон
цлагерей Визенталь сохранил ко
пии своих писем к главному архи
тектуру Третьего рейха и его отве
ты — здесь много цитат из работ 
Витгенштейна.

Есть в Брегенце имена, вошед
шие в историю искусства по не за
висящим от них обстоятельствам. 
Например, Губерт Ланцингер: его 
портрет Гитлера в рыцарских до
спехах и с алым штандартом в ру
ках представлен фоторепродукци
ей, а проткнутый солдатским шты
ком оригинал хранится в Музее ар
мии США, куда картина поступила 
как трофей.

Искусство предчувствует ка
тастрофы. Выставка полна ра
бот, предвидящих будущее: авто
рам было достаточно вниматель
но посмотреть вокруг, чтобы по
нять, куда способно завести насто
ящее. Хранящийся в Берлинской 
га лерее фотоколлаж дадаиста Ра
уля Хаусмана «Люди — это анге
лы и живут на небе» (1921) или фо
томонтаж Фридл ДикерБрандайс 
«Так он выглядит, мое дитя, этот 
мир» (1933–1934) из Венского му
зея современного искусства остав
ляют мало шансов оптимистам. 
У ДикерБра ндайс, например, мир 
представлен как нагромождение 
сцен  разрушения, насилия и стра
ха, где рядом с новорожденным 
изображения штурмовиков и Гит
лера. Многие, конечно, пытались 
избежать сближения с персонажа
ми в коричневых рубашках, но уда
лось не всем — ДикерБрандайс, 
как и многие другие, погибла в Ос
венциме.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Утробный зов  
родины
«Это Австрия!» в Брегенце Выставка про спорную геогра-

фию, сделанная куратором Юли-
ей Аксеновой при поддержке га-
лереи «Триумф» и Department 
of Research Arts, объединяет на 
нейтральной территории искус-
ства 31 работу о геополитиче-
ских конфликтах. Рассказыва-
ет ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Всегото десять лет назад вышла 
книжка известного американского 
колумниста Томаса Фридмана «Пло
ский мир», бестселлер по обе сторо
ны Атлантики, идеалистический — 
как мы теперь понимаем — памят
ник эпохи глобализма. Фридман ра
достно и, как оказалось, совершен
но необоснованно расписывал пре
лести планеты без границ. Сегодня 
ты в Эмиратах, завтра — в Крыжо
поле, электронная почта позволяет 
не вставать с рабочего места и так да
лее и тому подобное. Правда, и тогда 
концепция «плоского мира» вызыва
ла обоснованную критику: прыжки 
по миру были доступны только уз
кой прослойке людей, связанных 
с финансовыми потоками, людей 
вроде самого Фридмана, экономи
ста по профессии. Лучшего опровер
жения завиральных идей, чем исто
рия, не найти — и в 2015 году нико
му и в голову не придет назвать на
шу планету плоской: на всей ее про
тяженности постоянно натыкаешь
ся на новые заборы. Об этом как раз 
повествует выставка «Своя земля/Чу
жая территория», вдохновленная, 
если можно так выразиться, Кры
мом. Не секрет, что люди искусства 
не то чтобы верили в «плоский мир», 
но надеялись на его существование, 
а геополитические инициативы по
следних двух лет грозят не только 
человеческим жизням на востоке 
Украины, но и мирному сосущест
вованию на художественной сцене. 
Так, например, у куратора Юлии Ак
сеновой в прошлом году отменилась 
выставка трех украинских художни
ков в музее «Гараж», назначенная на 
март. Да и в целом украинские авто
ры стараются теперь в московских 
событиях не участвовать. Нет их 
и на «Своей земле», если не считать 
харьковчанина Сергея Браткова, 
уже более 20 лет живущего в Москве.

Сам полуостров фигурирует здесь 
на фотографиях Игоря Мухина, сня
тых во время недавнего путешест
вия по крымским городам. Мухин — 
мастер репортажной съемки, он ни
когда не использует человеческие 
комедии ради проникнутого пафо
сом высказывания с какойлибо бар
рикады, и Крым у него тоже получа
ется эмоционально нейтральным: 
откопать в его снимках политиче
скую позицию не выйдет. Работой, 
ближе всего подошедшей к зоне кон
фликта, становится видео вышеупо
мянутого Сергея Браткова «40 км от 
войны», снятое в поселке Бирючий 
рядом с Донецкой областью. Брат
ков, как обычно, чередует меткие ко
мические зарисовки и повседнев
ный сюр провинциальной жизни. 
Пожалуй, по видео и не поймешь, 
что рядом война.

Выставка сделана как набор кон
турных карт со школьных уроков 
географии. Каждому художнику 
предпослан план тех мест, о кото
рых сделано его произведение. Сте
ны покрашены в голубой — цвет 
рек и озер, но и неба, с одинаковым 
равнодушием взирающего на кро
вавые копошения обитателей Зем
ли. География выставки заставляет 
рекомендовать ее бывшим двоеч
никам, но не только им. Здесь упо
минается множество спорных тер
риторий, довольно мало извест
ных в европейском мире и редко 
появляющихся в обзорах историче
ских конфликтов XX века. Инстал
ляция Софьи Гавриловой «Полоса 
прибоя» представляет собой реали
стический портрет (почти диораму) 
побережья Северного Ледовитого 
океана, включающий разнообраз
ный мусор. Предъявляя зрителям 
ничьи вещи, Гаврилова пытается 
рассказать о территориальных спо
рах вокруг Арктики как бы от про
тивного. Большая тема для выстав
ки — кровавый раздел Индии и Па
кистана после обретения регионом 
независимости от Британской Им
перии. Существованию на грани
це так называемой линии Рэдклиф
фа посвящен фильм индийца Ама
ра Канвара «Время вовне». Тут ки
нохроника недавних конфликтов 
накладывается на снятую художни
ком документацию ритуального за
крытия ворот в селе Вагах, по кото
рому прошла граница. Шилпа Гуп
та показывает геополитику Индии 
в ином разрезе, предлагая случайно 
выбранным людям нарисовать кар
ту страны по памяти. Некоторые ре
спонденты этого импровизирован
ного опроса бессознательно вклю
чают в состав Индии и ШриЛанку, 
что кажется прекрасной иллюстра
цией понятия «своя земля». Своя — 
это значит близкая и родная, а бю
рократический термин «террито

рия» ограничивает полет фантазии 
и закрывает землю в рамках опре
деленных политических условий.

Интересно и то, как захват террито
рий показан на выставке вне актуаль

ной повестки дня. «Лаборатория го
родской фауны» в инсталляции «Стог» 
строит абстрактную архитектуру из 
стволов борщевика, природного ана
лога ИГИЛ. Краснодарская художни
ца Юлия Казас наблюдает за борьбой 
разных видов плесени в серии фото
графий «Геополитика» — и действи
тельно, биологические наросты ведут 
борьбу, на вид напоминающую физи
ческие карты мира. В общем, в разго

воре о территориях и землях не обой
тись без органических метафор, что 
очень точно отражает глубинные под
тексты темы. Недаром же любые пре
тензии на те или иные земли всег
да оформляются громкими словами 
о традиции, исконности, естественно
сти. Единственный упрек выставке — 
это отсутствие четко выделенной, цен
тральной идеи. Но как дайджест она 
работает и выглядит прекрасно.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Споры по широтному кругу вопросов
«Своя земля/Чужая территория» в Манеже
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В Мультимедиа Арт Музее открылась выставка всемирно 
 известной израильской художницы Михаль Ровнер.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Выставка «Своя земля/Чужая 
территория» в Манеже расска-
зывает о том, как жители пла-
неты ее делят 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На выставке «Это Австрия!»  
показывают,  как искусство  
после Первой мировой  
предчувствовало Вторую 
ФОТО VORARLBERGMUSEUM.AT
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Матчами «Урал»—«Краснодар»,  
«Динамо»—«Рубин» завершится  
девятый тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армия спасения
ЦСКА выиграл безнадежный матч с «Мордовией»

В девятом туре чемпионата Рос-
сии был сыгран один из самых не-
вероятных матчей во всей истории 
отечественного футбола. Через 
четверть часа после начала встре-
чи в Саранске с «Мордовией» ли-
дер первенства ЦСКА, казалось, 
двигался прямым курсом не про-
сто к первому поражению в тур-
нире, а к поражению разгромно-
му: он уступал — 0:3 — и уже успел 
остаться в меньшинстве. Но во 
втором тайме с армейцами прои-
зошла удивительная метаморфо-
за. Они смели «Мордовию» с пути, 
забив ей полдюжины мячей и все-
таки вырвав победу — 6:4, сохра-
нившую большой запас прочности 
перед допускавшими осечки пре-
следователями.

В середине первого тайма те, кто 
смотрел вчерашний матч в Саранске, 
видимо, уже занимались не тем, что 
прикидывали шансы ЦСКА на благо-
приятный исход, а причины, по кото-
рым с лидером чемпионата, восемь 
туров не знавшим поражений, вот-
вот случится такой жестокий конфуз. 
Версии, кстати, обнаруживались лег-
ко. Ну допустим, в жестоком графи-
ке выступлений армейцев в течение 
месяца с половиной, прошедшего со 
старта сезона,— российское первен-
ство, Лига чемпионов, для большин-
ства игроков еще и матчи сборных. 
Наверное, он мог, учитывая невели-
кий размер скамейки красно-синих, 
привести к срыву…

А шансы срыва избежать, честно 
говоря, не просматривались. ЦСКА в 
нынешнем сезоне несколько раз про-
демонстрировал фантастическую 
живучесть, умение выкручиваться 
из сложных ситуаций — например, 
в противостояниях со «Спартой» и 
«Спортингом» на пути в групповой 
раунд Лиги чемпионов. Но вчера-то 
положение было не сложным, даже 
не катастрофически сложным — от 
него в какой-то момент веяло абсо-
лютной безнадегой.

У армейцев все в этой встрече 
сразу пошло сикось-накось. Сразу 
ошибся Игорь Акинфеев, который, 
выйдя из ворот, выбил мяч прямо 
на ногу Евгению Луценко и привез 
сам себе нелепый гол. Сразу занерв-
ничали защитники, и вскоре Марио 
Фернандес остановил выход один на 
один Руслана Мухаметшина лишь 
ценой фола последней надежды — 
то есть красной карточки. А щедрым 
бонусом «Мордовии» за этот эпизод 
был отличный удар со штрафного 
Владимира Рыкова. Потом оборона 
ЦСКА, потерявшая после ухода Фер-

нандеса и в числе, и в качестве, упу-
стила того же Мухаметшина…

В тот момент, конечно, актуаль-
нее смотрелись ставки не на то, смо-
гут или нет лидеры подняться, а будет 
ли провал ЦСКА самым громким в ту-
ре. В тот момент этот титул принадле-
жал провалу «Спартака», состоявше-
муся накануне в Краснодаре. Неделю 
назад красно-белых поругивали за то, 
что позитивного результата в матче с 
«Ростовом» они добились, сыграв в ту-
склый, осторожный футбол. Во встре-
че с располагавшейся в таблице на по-
следнем, 16-м месте, не имевшей в ак-
тиве выигрышей, только что поме-
нявшей тренера — Дмитрия Хохлова 
на Сергея Ташуева — «Кубанью» не бы-
ло ни футбола, ни хотя бы более или 
менее пристойного результата. А бы-
ли 0:3 — с последовавшим спустя не-
которое время сообщением владель-
ца «Спартака» Леонида Федуна о «раз-

говоре» с тренером Дмитрием Алени-
чевым. Аленичева еще недавно при-
нято было исключительно хвалить. 
Но этот разговор, надо полагать, был 
не из приятных.

Так вот, ЦСКА, казалось, может 
оставить спартаковский позор в те-
ни. Впереди были еще час с четвер-
тью игры, а тот факт, что гости и в 
меньшинстве владели мячом, ни о 
чем не говорил: в конце концов «Мор-
довии» привычнее у канатов. И осо-
бенных проблем соперник ей не до-
ставлял. В перерыве у саранских бо-
лельщиков были отличные поводы 
идти искать, чем отметить гранди-
озный успех. Кто-нибудь из них, ин-
тересно, допускал мысль о том, что 
праздник придет на чужую улицу?

Все, что привело к его появлению 
на этой улице, было лишним штри-
хом к обретенной в этом сезоне на-
ставником ЦСКА, а теперь и сборной 

страны Леонидом Слуцким репута-
ции человека с феноменальным чу-
тьем, этакого футбольного «ката-
лы», у которого каждая карта из ко-
лоды — точно в масть. В масть был 
диагноз, поставленный им в переры-
ве своей команде: не усталость все-
таки, а, как выразился Слуцкий, «не-
донастрой». В масть было лечение: 
тренер пообещал в случае пораже-
ния отправить всех, кто к нему при-
частен, в середине следующей неде-
ли на кубковый матч с «Байкалом» в 
Иркутск. Отправляться туда, кажет-
ся, жутко не хотел никто. В масть бы-
ла замена — «неприкасаемого» ди-
спетчера Романа Еременко на дубле-
ра Кирилла Панченко.

Именно с гола Панченко, ловко 
подрезавшего навес с углового, на-
чалось чудесное воскрешение ар-
мейцев. В течение десяти минут по-
сле мяча резервиста они, разозлив-
шиеся и разбежавшиеся, ликвиди-
ровали все громадное отставание от 
«Мордовии», дважды порвав ее за-
щиту в клочья комбинациями, кото-
рые завершили Зоран Тошич и Сей-
ду Думбия. Плюс дождались того, что 
судья Игорь Низовцев уравняет соста-
вы, удалив за вторую желтую карточ-
ку Янника Джалу. Плюс увидели на-
конец улыбку удачи, отправившей 
мордовский удар не в створ ворот, а 
в штангу,— тоже ведь добавляет сил.

Хозяева, правда, еще разок впе-
ред все же вышли — благодаря Евге-
нию Луценко. Но эта оплеуха для взбо-
дрившегося, почувствовавшего запах 
крови ЦСКА была уже, видимо, срод-
ни комариному укусу — можно и не 
заметить. Фаворит пер на «Мордо-
вию» и в концовке взорвался еще од-
ной серией. Снова — полная беспо-
мощность саранской обороны перед 
армейскими прорывами и «стеночка-
ми», снова — три гола за десяток ми-
нут: два — от Ахмеда Мусы, а тот, что 
стал вишенкой на торте, шестым го-
лом ЦСКА за уникальный тайм,— от 
Сейду Думбии.

Армейцы выиграли проигранный 
матч и увеличили запас прочности в 
турнирной таблице. Считающийся 
их наиболее опасным конкурентом 
«Зенит» вчера оступился в домашнем 
матче с «Амкаром». Петербуржцы быс-
тро повели после гола Артема Дзюбы, 
но затем Халк не реализовал пеналь-
ти, а во втором тайме игрок «Амкара» 
Чума Анене после фланговой атаки 
сравнял счет. «Зенит» отстает от ЦСКА 
уже на восемь очков. А ближе всех к 
москвичам — в пяти баллах позади — 
по-прежнему располагается «Локомо-
тив». Вчера железнодорожники дома 
одолели «Крылья Советов» — 2:0.

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

Себастьян Феттель обошел Айртона Сенну
После победы на Гран-при Сингапура на счету немца 42 выигранные гонки

Себастьян Феттель стал по-
бедителем Гран-при Синга-
пура. Для четырехкратно-
го чемпиона мира это 42-я 
победа в карьере — на од-
ну больше, чем было на сче-
ту легендарного Айрто-
на Сенны. Важно и то, что 
гонку провалила команда 
Mercedes — Нико Росберг 
был четвертым, а Льюис 
Хэмилтон вообще не фини-
шировал. И это дает над-
ежду на то, что в первенст-
во вернется интрига. Что 
касается российского гон-
щика Red Bull Даниила Квя-
та, то ему дважды попросту 
не повезло, а потому вместо 
борьбы за попадание в при-
зовую тройку он вынужден 
был довольствоваться ше-
стым местом.

Гран-при Сингапура полу-
чился каким-то странным. Са-
ма гонка, если брать в расчет та-
кие аспекты, как, скажем, об-
гоны, аварии, некие неожи-
данные повороты, как раз ни-
чем особенным не запомни-
лась. Речь вообще обо всем го-
ночном уикенде, который с са-
мого начала развивался не сов-
сем так, как предполагалось. 
А все потому, что что-то непо-
нятное случилось с командой 
Mercedes. Немецкие машины, 
до Сингапура с вероятностью 
около 90% укатывавшие в ас-
фальт всех соперников (из 12 
состоявшихся до Гран-при Син-
гапура этапов семь выиграл 
Льюис Хэмилтон, а еще три — 
его напарник по Mercedes Нико 
Росберг), вдруг растеряли всю 
свою хваленую прыть. И ладно 
бы Mercedes пропустила впе-
ред только Ferrari. Такое в этом 
сезоне уже случалось. Так впе-
реди Mercedes оказалась еще и 
Red Bull. Это, к слову, позволи-
ло Даниилу Квяту впервые в ка-
рьере показать лучшее время в 
свободных заездах (маленькое, 
но все же достижение) плюс 
обеспечить себе четвертую по-
зицию на стартовом поле, отку-
да уже вполне можно было вы-
целивать место на подиуме.

Вопросами о том, что про-
исходит с Mercedes, журнали-
сты просто извели и Хэмилто-
на, и Росберга, но внятного от-
вета получить так и не смогли. 
Да, сингапурская трасса не по-

зволяет немецким машинам 
доминировать так же, как, на-
пример, Монца, но разве зато-
ченность Mercedes на скорост-
ные трассы помешала команде 
успешно выступить, скажем, в 
Монако, где Росберг был пер-
вым, а Хэмилтон третьим? В об-
щем, было много непонятно-
го, и Дэниел Риккардо из Red 
Bull даже предположил, что в 
Mercedes намеренно всех вво-
дят в заблуждение, чтобы в гон-
ке все расставить по местам.

Однако ничего такого не 
случилось. Стартовавший с 
первого места Себастьян Фет-
тель выиграл эту гонку — 
и теперь на его счету 42 по-
беды на этапах, что на одну 
больше, чем у самого Айрто-
на Сенны. Это третий резуль-
тат в истории. На втором ме-
сте пока идет Ален Прост (51), 

а на первом и, похоже, надо-
лго — Михаэль Шумахер (91).

Доминирование Себастья-
на Феттеля в гонке очень по-
ходило на его превосходство 
в те времена, когда он высту-
пал еще за Red Bull в эпоху на-
ибольшего рассвета этой ко-
манды. То есть без шансов для 
конкурентов. Второй и третий 
номера на финише также ни-
как не отличались от второго 
и третьего на старте — вместе 
с Феттелем на подиум взошли 
Дэниел Риккардо и Кими Рай-
кконен. Очень хотелось, чтобы 
кого-то из них все-таки заме-
нил Даниил Квят. Шансы на то, 
что россиянин вновь попадет в 
призовую тройку, казались до-
вольно высокими, учитывая 
скорость, которую он показы-
вал по ходу уикенда. Но Квяту 
просто не повезло, причем два-
жды, и в обоих случаях форту-
на ставила ему подножки в ви-
де машины безопасности. В 
первый раз она появилась на 
трассе после столкновения Фе-
липи Массы и Нико Хюлькен-

берга: Квят на тот момент шел 
шестым, но, учитывая, что он 
уже успел сменить резину, дол-
жен был вернуться на четвер-
тую позицию. Но машина без-
опасности сожрала все разры-
вы, и в итоге россиянин так и 
остался на шестой позиции. 
Позже появление машины без-
опасности, вызванное тем, что 
на трассу выбежал болельщик, 
опять стоило ему шанса подо-
браться к тройке лидеров. В 
итоге — шестое место.

Что касается многострадаль-
ной Mercedes, она вынуждена 
была довольствоваться пятой 
позицией Росберга. Для чемпи-
онской команды это ничто. А 
учитывая, что Хэмилтон вооб-
ще впервые в нынешнем чем-
пионате гонку завершить не су-
мел, можно говорить и о прова-
ле. Впрочем, болельщиков слу-
чившееся скорее даже обрадует. 
Все-таки Хэмилтона чуть ли не 
заранее признали чемпионом 
мира, что интереса к турниру не 
прибавляет. Он по-прежнему 
сохраняет солидный отрыв от 
преследователей — 41 очко от 
Росберга и 49 — от Феттеля. Но 
если сингапурские проблемы 
Mercedes окажутся чем-то боль-
шим, чем просто осечка, то кон-
цовка чемпионата может стать 
достаточно интригующей.

Александр Петров

Гран-при Сингапура — 
13-й этап  
чемпионата мира
1 (1). Себастьян Феттель (Германия, 
Ferrari) — 2:01.22,118. 2 (2). Даниэль Рик-
кардо (Австралия, Red Bull) — отставание 
01,478. 3 (3). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 17,154. 4 (6). Нико Росберг (Гер-
мания, Mercedes) — 24,720. 5 (7). Валттери 
Боттас (Финляндия, Williams) — 34,204. 
6 (4). Даниил Квят (Россия, Red Bull) — 
35,508. 7 (13). Серхио Перес (Мексика, 
Force India) — 50,836. 8 (8). Макс Ферстап-
пен (Нидерланды, Toro Rosso) — 51,450. 
9 (14). Карлос Сайнс-младший (Испания, 
Toro Rosso) — 52,860. 10 (16). Фелипи Наср 
(Бразилия, Sauber) — 1.30,045.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 252 очка. 2. Росберг — 211. 
3. Феттель — 203. 4. Райкконен — 107. 5. 
Боттас — 101. 6. Фелипи Масса (Брази-
лия, Williams) — 97. 7. Риккардо — 73. 8. 
Квят — 66. 9. Перес — 39. 10. Ромен Грожан 
(Франция, Lotus) — 38.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 463 очка. 2. Ferrari — 310. 3. 
Williams — 198. 4. Red Bull — 139. 5. Force 
India — 69. 6. Lotus — 50. 7. Toro Rosso — 41. 
8. Sauber — 26. 9. McLaren — 17.

Победа на Гран-при 
Сингапура стала для 
Себастьяна Феттеля 
третьей в нынешнем 
сезоне   ФОТО REUTERS

КУБОК ДЭВИСА

Сборную России  
не выпустили из зоны
Она проиграла итальянцам квалификационный матч 
за выход в Мировую группу Кубка Дэвиса

Сборной России не удалось  пробиться 
в Мировую группу Кубка Дэвиса. Пораже-
ние в Иркутске от сборной Италии — 1:4 — 
прервало победную серию из трех матчей, 
которую подопечные Шамиля Тарпище-
ва начали ровно год назад. Побывавший 
на «Байкал-Арене» корреспондент ”Ъ“ 
 ЕВГЕНИЙ ФЕДЯКОВ попытался разобрать-
ся,  почему же собственно это произошло.

Кубок Дэвиса — это турнир, где в любой мо-
мент можно сделать неожиданное открытие там, 
где, казалось бы, ничего нового для себя открыть 
уже невозможно. Вот и практически безупречно 
организованный в Иркутске поединок Россия—
Италия, собиравший в субботу и воскресенье на 
заполненных под завязку трибунах «Байкал-Аре-
ны» по 3,5 тыс. сибиряков, в этом смысле исклю-
чением не стал. В данном случае мы узнали, на 
что способен человек, который трижды в тече-
ние одного сезона обыграл Рафаэля Надаля.

В прошлую субботу, когда сборная России, 
успев зарядиться положительными эмоциями 
во время экскурсии на Байкал, уже начала непо-
средственную подготовку к матчу, Фабио Фоньи-
ни еще находился в Нью-Йорке и поддерживал 
свою невесту Флавию Пеннетту, ставшую самой 
сенсационной чемпионкой турниров Большого 
шлема, во время женского финала US Open. Ког-
да же 28-летний итальянец наконец прилетел в 
Иркутск, мало кто предполагал, что именно ему 
будет суждено стать главным героем грядущих 
событий. Об этом фактически мог знать только 
один человек — капитан итальянцев Коррадо Ба-
радзутти, который неожиданно для всех заявил 
Фабио Фоньини на три встречи — и не прогадал.

Теперь уже не имеет принципиального зна-
чения, по какой именно причине Барадзут-
ти так и не выставил в Иркутске Андреаса Сеп-
пи. (Итальянским журналистам было сказано, 
что первого номера итальянцев беспокоит бур-
сит левой стопы.) Завершив первый день матча 
вничью — 1:1, гости, которые изначально нахо-
дились в статусе фаворитов, больше не проиг-
рали ни одного очка.

Субботняя парная встреча априори являлась 
для россиян крайне проблемной. Причиной тому 
— триумф Фабио Фоньини и Симоне Болелли на 
открытом чемпионате Австралии-2015, ставший 
одной из главных сенсаций всего нынешнего тен-
нисного сезона. Немало красивых побед этот дуэт 
одержал и в Кубке Дэвиса. Так что перед Констан-
тином Кравчуком и Евгением Донским, которых 
капитан российской команды Шамиль Тарпи-
щев, как и во Владивостоке на матче с испанцами, 
заявил на парную комбинацию, никак не могла 
ставиться задача победить во что бы то ни стало.

Другое дело, что руководству российской 
сборной, конечно же, хотелось бы максималь-
но нагрузить Фоньини, которому в воскресенье, 
всего лишь на пятый день после завершения пу-
тешествия по маршруту Нью-Йорк—Москва—

Иркутск, предстояло уже третий раз выйти на 
корт — на этот раз против Теймураза Габашвили. 
С этой точки зрения наша пара в значительной 
степени смогла оправдать возлагавшиеся на нее 
надежды. Проиграв — 5:7, 6:1, 6:7 (5:7), 6:7 (2:7) за 
3 часа 18 минут, Кравчук и Донской тем не менее 
заставили Фабио Фоньини как следует попотеть.

Однако Теймураз Габашвили не сумел вос-
пользоваться шансом, который у него, безуслов-
но, был. Стараясь изо всех сил, россиянин, кото-
рый стоит в рейтинге ровно на 30 позиций ниже 
28-й ракетки мира Фабио Фоньини, в решающие 
моменты уступал сопернику в точности. Прав-
да, в конце третьей партии казалось, что возмо-
жен перелом, однако его не произошло. Фабио 
Фоньини победил — 7:6 (7:4), 6:3, 7:6 (7:5) — и уже 
после игры рассказал корреспонденту 

”
Ъ“, что 

ему, несмотря на столь сложную ситуацию из-за 
проблем, связанных со сменой часовых поясов, 
впервые в жизни удалось принести своей сбор-
ной сразу три очка. К тому же у Фоньини из-за не-
привычного для итальянцев холодного и в то же 
время сухого сибирского воздуха были букваль-
но до мяса содраны ладони.

Шамилю Тарпищеву же после игры можно 
было сетовать на невезение: вполне возможно, 
что шесть тай-брейков подряд в рамках одного 
матча Кубка Дэвиса его подопечным проигры-
вать еще не приходилось. Но по большому сче-
ту трагедии не произошло. Не исключено, что 
поражение от итальянцев стало той самой шиш-
кой, которую молодой российской команде бы-
ло необходимо набить, прежде чем вернуться 
в элиту командного чемпионата мира. Следу-
ющий же розыгрыш она четвертый год подряд 
начнет с евроафриканских зональных соревно-
ваний, где после героической июльской победы 
над Испанией во Владивостоке наверняка уже 
будет считаться одним из фаворитов.

Стыковой матч  
за выход в Мировую группу
Россия—Италия 1:4.

18.09. Теймураз Габашвили—Симоне Болелли 7:6 (7:2), 6:1, 6:3. 
Андрей Рублев—Фабио Фоньини 6:7 (8:10), 2:6, 2:6. 19.09. Евгений 
Донской—Константин Кравчук—Болелли—Фоньини 5:7, 6:2, 6:7 (5:7), 
6:7 (2:7). 20.09. Габашвили—Фабио Фоньини 6:7 (4:7), 3:6, 6:7 
(5:7). Кравчук—Паоло Лоренци 4:6, 6:7 (3:7).

Мировая группа. 1/2 финала
Великобритания—Австралия 3:2.

18.09. Энди Маррей—Танаси Коккинакис 6:3, 6:0, 6:3. Дэниел 
Эванс—Бернард Томич 3:6, 6:7 (2:7), 7:6 (7:4), 4:6. 19.09. Э. Мар-
рей—Джейми Маррей—Сэмюэл Грот—Ллейтон Хьюитт 4:6, 6:3, 6:4, 
6:7 (6:8), 6:4. 20.09. Э. Маррей—Томич 7:5, 6:3, 6:2. Эванс—Кокки-
накис 5:7, 4:6.

Бельгия—Аргентина 3:2.

18.09. Давид Гоффен—Федерико Дельбонис 7:5, 7:6 (7:3), 6:3. Стив 
Дарсис—Леонардо Майер 6:7 (5:7), 6:7 (1:7), 6:4, 3:6. 19.09. Рубен 
Бемельманс—Дарсис—Карлос Берлок—Майер 2:6, 6:7 (2:7), 7:5, 6:7 
(5:7). 20.09. Гоффен—Диего Шварцман 6:3, 6:2, 6:1. Дарсис—Дель-
бонис 6:4, 2:6, 7:5, 7:6 (7:3).

Финал Бельгия—Великобритания пройдет 27–29 ноября.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 9 8 1 0 19:8 25

2. «Локомотив» 9 6 2 1 16:7 20

3. «Зенит» 9 5 2 2 17:11 17

4. «Спартак» 9 5 1 3 12:10 16

5. «Ростов» 9 4 3 2 10:6 15

6. «Крылья Советов» 9 4 1 4 9:9 13

7. «Краснодар» 8 3 3 2 9:4 12

8. «Динамо» 8 3 3 2 11:12 12

9. «Терек» 9 2 6 1 12:10 12

10. «Урал» 8 2 3 3 10:13 9

11. «Амкар» 9 2 3 4 7:10 9

12. «Мордовия» 9 1 4 4 9:13 7

13. «Кубань» 9 1 4 4 7:11 7

14. «Рубин» 8 2 0 6 6:13 6

15. «Анжи» 9 1 2 6 7:14 5

16. «Уфа» 9 1 2 6 6:16 5

Матчи «Урал»—«Краснодар»,  
«Динамо»—«Рубин» пройдут сегодня.

Девятый тур
«Ростов»—«Анжи» 1:0. Могилевец, 7. «Терек»—
«Уфа» 4:1. Маурисиу, 10 (пен.), 36; Садаев, 
79; Рыбусь, 81 — Игбун, 69 (пен.). «Кубань»—
«Спартак» 3:0. Хубулов, 9; Мельгарехо, 36; 
Игнатьев, 86. «Мордовия»—ЦСКА 4:6. Луценко, 
1, 68; Рыков, 13; Мухаметшин, 15 — Панченко, 50, 
Тошич, 58; Думбия, 59, 88; Муса, 80, 85. Удаления: 
Джалу, 54 (2 ж. к.) — Марио Фернандес, 12 (ф. п. н.). 
«Зенит»—«Амкар» 1:1. Дзюба, 10 — Анене, 
66. Незабитый пенальти: Халк («Зенит»), 33. 
«Локомотив»—«Крылья Советов» 2:0. Чорлука, 
54; Ниассе, 87.

Удивительные метаморфозы, 
случившиеся с ЦСКА (№18 — 
автор решающих голов Ахмед 
Муса) во втором тайме матча 
с «Мордовией», помогли ему 
превратить практически проиг-
ранную встречу в выигранную  
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